
РЕШЕНИЕ Ошибся 
в соцсетях — опубликуй 
опровержение. 
Иначе штраф

Суд взялся 
за блогеров

Владислав Куликов

Новая практика: суды начали заставлять граждан пу-
бликовать на своих страничках в соцсетях опроверже-
ния собственных постов. Если, конечно, в пост закра-
лась ошибка.

По закону требовать опровержения можно не только 
у СМИ. Предъявить претензии можно к  любому гражда-
нину, распространившему клевету. Но до недавних пор 
пор правило не работало, так как рычагов заставить об-
ычного блогера взять свои слова назад было крайне 
трудно. Но в конце прошлого года поправки в Кодекс об 
административных правонарушениях и Уголовный ко-
декс ввели наказание за отказ опубликовать опроверже-
ние.

Первые признания в том, что опубликована неправ-
да, уже опубликованы. Например, как сообщили «РГ» в 
Федеральной службе судебных приставов России, недав-
но подобное судебное решение было исполнено в Респу-
блике Коми.

«На исполнении в отделе судебных приста-
вов по городу Сосногорску находился исполни-
тельный документ.

ТУРИЗМ Горнолыжным 
трассам и пляжам дадут 
свои «звезды»

Купальник
под цвет флага 

Ольга Игнатова

Все горнолыжные трассы в России получат свой цвет в 
зависимости от сложности. Зеленый — самые легкие, а да-
лее по нарастающей — синий, красный и черный. А пляжи 
разделят на три категории. Минэкономразвития разра-
ботало правила их классификации. 
Сейчас документ проходит публичное обсуждение и не-
зависимую антикоррупционную экспертизу. 

Прошло почти пять лет, как был утвержден приказ 
минкульта, который устанавливал единый порядок клас-
сификации объектов туристской индустрии. Но впослед-
ствии было принято решение разработать отдельные за-
конодательные акты по классификации каждого из них, 
напоминает историю этого документа профессор кафе-
дры индустрии гостеприимства, туризма и спорта Рос-
сийского экономического университета им. Г. В. Плеха-
нова Наталия Зайцева.

Для гостиниц уже утвердили отдельные правила. Для 
них классификация с этого года стала вообще обязатель-
ной. Для горнолыжных трасс и пляжей, как и раньше, ее 
предполагают оставить добровольной. Хотя минкульт 
еще в 2016 году предлагал сделать обязатель-
ной классификацию трасс. Подобная практика 
очень широко распространена за рубежом. 

КОШЕЛЕК Верховный суд 
РФ разъяснил правила 
погашения долгов умерших

Наследство 
с алиментами

Наталья Козлова

Интересное разъяснение сделала Судебная коллегия по 
гражданским делам Верховного суда РФ, когда провери-
ла дело о наследовании долгов по алиментам. 

Вопрос, который встал перед судьями Краснодарско-
го края, оказался необычным и важным— кто из наслед-
ников будет погашать задолженность, которая образо-
валась у гражданина на момент его смерти? С решени-
ем местных судей по этому наследственно-алиментно-
му делу Верховный суд не согласился и объяснил, как 
правильно поступать в подобных ситуациях и что об 
этом говорят нормы закона.

Все началось с судебного иска в Советский район-
ный суд Краснодара, который принесла мать девочки. 
Она попросила взыскать неустойку за несвоевремен-
ную уплату алиментов с матери своего бывшего мужа. 

История этой семьи такова — мужа истицы в свое 
время лишили родительских прав и присудили ему вы-
плачивать дочери алименты. Было заведено исполни-
тельное производство. Но денег своей дочери этот чело-
век при жизни так и не платил. А через несколько лет он 
умер. Прямыми наследниками умершего оказались его 
мать и дочь, которая так и не получила от отца 
алиментов.Наследством же стала квартира ее 
отца. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Сергей Шойгу, президент Русского географического 
общества — об открытиях, которые рядом с нами

Пока паруса Крузенштерна 
шумят над моей головой

Ксения Колесникова, 
Анна Скудаева, 
Денис Передельский, 
Наталья Саванкова, 
Олег Платонов

П
итание в школах — одна из 
самых «обжигающих» 
тем. Сколько родители 

платят за завтрак и обед своего 
школяра? Как проверить качест-
во еды в его тарелке? Накормить 
ученика на 20 рублей: реаль-
ность или фантастика? 

Сегодня многие регионы суб-
сидируют питание школьников, 
но единой логики на федераль-
ном уровне нет. Субъекты впра-
ве сами устанавливать, сколько 
денег и каким именно категори-
ям учащихся выделять на пита-
ние в школе. У некоторых есть 
средства только на адресную по-
мощь. Кто-то может выделить 
155 рублей в день и кормить за 

счет бюджета всю «началку». 
Кто-то выделяет лишь 4 рубля: 
за остальное доплачивают роди-
тели. 

Так, решение об отмене бес-
платных завтраков для всех уче-
ников начальной школы приняли 
во Владимире. Причина? В 2019 
году региональная субсидия на 
питание учеников 1—4 классов 
оказалась почти в три раза мень-
ше, чем в прошлом, — около 43 
м л н  р у б л е й .  С о б с т в е н н ы х 

средств у областной столицы не 
хватило.

— Городские власти нашли воз-
можность обеспечить бесплат-
ными завтраками или обедами 
учащихся 1—4 классов из малоо-
беспеченных и многодетных се-
мей, детей-инвалидов и детей ро-
дителей-инвалидов. Всем осталь-
ным учащимся начальной школы 
предоставлена компенсация 
оплаты питания — 20 рублей в 
день. Это половина стоимости 

школьного завтрака, — пояснили 
в мэрии.

В целом на организацию пи-
тания владимирских школьни-
к о в  в  э т о м  г о д у  п от р а т я т 
111,508 млн рублей. Стоимость 
питания в местных школах не 
увеличивалась с 2013 года, хотя 
продукты дорожали. Поэтому 
цену завтраков в областном 
центре тоже решили поднять — с 
30 до 40 рублей, обедов — с 45 до 
50 рублей.

А вот другой пример: Ко-
стромская область. Здесь «об-
щие» субсидии на горячее пита-
ние учеников были отменены 
еще три года назад, после чего ро-
дительская плата выросла в сред-
нем вдвое. 

Многим семьям новые цены 
оказались не по карману, и они 
были вынуждены отка-
заться от услуг школь-
ных столовых.

Юрий Снегирев, обозреватель

С
ергей Кужугетович 
Шойгу сегодня вы-
ступает не в качестве 
министра обороны  и 
члена Совета без-
опасности РФ.  Сей-
час он  президент 
Русского географи-
ческого общества. 

«Российская газета», «Комсо-
мольская правда» и ТАСС почти 
два часа общались с главным ге-
ографом страны. 

Вы уже 10 лет являетесь прези-
дентом РГО. Что из сделанного 
за эти годы запомнилось боль-
ше всего, а чему в ближайшее 
время нужно уделить особое 
внимание?

СЕРГЕЙ ШОЙГУ: Внимания заслужи-
вает многое. Возьмем для приме-
ра знание истории своей страны. 
Вы не представляете, сколько ге-
роизма таится в нашей истории! 
Но если вы сегодня спросите 10 
выпускников университета, ка-
кими  маршрутами во время Ве-
ликой Отечественной войны 
в Советский Союз доставлялась 
помощь по программе ленд-лиза, 
то 9 из них вам не ответят.

А как можно было в тех усло-
виях, когда кругом война, дикий 
холод, проложить воздушную 
трассу из США в СССР: Аляска 
— Чукотка — Якутия — север Ир-
кутской области — Краснояр-
ский край и выход на Красно-
ярск. Оборудовать по этой трас-
се аэродромы, поставить только 
на территории СССР пять пере-

гонных полков. Пять! Героизм 
в чистом виде.

Ребята из Красноярского отде-
ления Русского географического 
общества готовят большую экспе-
дицию в Енисейский залив Кар-
ского моря. В районе Крестовских 
островов в 1943-м  затонул сухог-
руз «Тбилиси» с грузом ленд-лиза. 
Эта экспедиция хочет его изучить.

И таких неизведанных вещей 
много. Ими надо заниматься се-

рьезно, а не в режиме каких-то 
развлекательных проектов.

Что вы имеете в виду?
СЕРГЕЙ ШОЙГУ: Я говорю о том, что 
появилось много популистских 
проектов, которые, поверьте, не 
несут в себе географической глу-
бины. Помню, какая-то экспеди-
ция была: то ли в футбол играли 
на Северном полюсе, то ли хоро-
воды вокруг елки водили.

Или вот «мужественные» путе-
шественники — не буду называть 
фамилии — решили перейти на 
лодках с Чукотки на Аляску.

Наши вертолеты там дежурили 
на всякий случай. А местный жи-
тель смотрит на все это и спраши-
вает: «Что тут делается?» — «По-
двиг совершается!» Житель: 
«Странный какой-то подвиг… Мы 
к родственникам на Новый год 
туда наведываемся».

Я никого не критикую. На здо-
ровье — у каждого свое увлечение. 
Но лично я не сторонник таких эк-
спедиций, потому что не пони-
маю, какова их цель.

На мой взгляд, каждая экспе-
диция должна совмещать и по-
знавательную составляющую, 
и историческую. Приведу при-
мер. Мало кто знает, что сущест-

вует железная дорога из Нориль-
ска на Уренгой. Почти 800 км по 
тундре. Кто-то называет ее «мер-
твой». Эту дорогу еще до револю-
ции планировали, потом в совет-
ские времена начали строить, не 
достроили.

РГО сейчас готовит экспеди-
цию по недостроенным участкам. 
Для того чтобы понять, для чего 
она создавалась, какую пользу она 
может принести, нужна она сегод-
ня или нет. Я думаю, что нужна! Но 
экспедиция принесет результаты 
исследований, а дальше специали-
сты в области экономической ге-
ографии могут посчитать, сколько 
будет стоить ее достро-
ить, за какой период она 
окупится и т.д.

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Как накормить первоклассника на 20 рублей  

Перемена блюд
ТЕМА С

Сергей Шойгу на леднике в тывин-
ском урочище Монгун-Тайга.

А К Ц Е Н Т

Регионы, на которые возложена 
вся ответственность за качественное 
питание школьников, 
выкручиваются как могут

А К Ц Е Н Т

Каждая экспедиция должна 
совмещать и познавательную 
составляющую, и историческую

Австралийский доллар 46,0187
Азербайджанский манат 38,1193
Армянский драм** 13,3037
Белорусский рубль 30,5982
Болгарский лев 37,5091
Бразильский реал 16,9411

Венгерский форинт** 23,3400
Вон Республики Корея*** 57,0795
Гонконгский доллар* 82,3814
Датская крона* 98,3057
Доллар США 64,6694
Евро 73,3610

Индийская рупия** 94,3376
Казахстанский тенге** 17,1865
Канадский доллар 48,5615
Киргизский сом** 92,7160
Китайский юань* 96,3504
Молдавский лей* 37,5439

Новый туркменский манат 18,5034
Норвежская крона* 75,8185
Польский злотый 17,0632
Румынский лей 15,4335
СДР   90,0431
Сингапурский доллар 47,8430

Таджикский сомони* 68,5420
Турецкая лира 11,8329
Узбекский сум**** 77,2486
Украинская гривна* 23,8206
Фунт стерлингов   85,7452
Чешская крона* 28,6148

Шведская крона* 70,0568
Швейцарский франк 64,5661
Южноафриканский рэнд* 44,8048
Японская иена** 57,9917

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 19.03.19

Три человека погибли 
после стрельбы 
в голландском 
трамвае

Онлайн-торговля переходит 
в офлайн: ретейлер открыл 
первый магазин 
в торгово-развлекательном 
центре Москвы

Экс-руководители лагеря 
на Сямозере 
получили по 9,5 
года колонии 
за гибель 14 детей

Сегодня в «Зарядье» 
выступит звезда 
мировой оперы 
Ильдар Абдразаков 
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Справедлив ли большой 
город к потребностям 
обычного человека 
и как надо оценивать гра-
достроительные проекты 
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ПРАВИТЕЛЬСТВО 
Дмитрий Медведев
ждет от глав регионов 
своевременной работы
по нацпроектам

По средствам 
и целям 

Владимир Кузьмин

Региональные власти должны начинать работу по реали-
зации национальных проектов с момента вступления в 
силу закона о бюджете, указал премьер-министр Дмит-
рий Медведев. Необходимые конкурсные процедуры 
следует запустить уже с 1 января, а не ждать прихода 
средств из центра.

На прошлой неделе депутаты Госдумы направили 
председателю правительства обращение, в котором ука-
зали на несвоевременное получение регионами средств 
на реализацию национальных проектов и государствен-
ных программ. В этом году предусмотрено направление 
в субъекты РФ в формате межбюджетных трансфертов 
более 600 миллиардов рублей. Однако Федеральное каз-
начейство сообщило, что к середине марта в регионы пе-
речислено только около 10 миллиардов, что составляет 
1,6 процента от общего объема.

Премьер согласен, что пока регионы потратили сов-
сем незначительные средства, хотя все без исключения 
заключили соглашения о предоставлении субсидий с фе-
деральными органами власти. «С одной стороны, это 
объективная ситуация, поскольку кассовые расходы фе-
дерального бюджета нужно осуществлять под существу-
ющую потребность», — подчеркнул Медведев на заседа-
нии президиума Совета по стратегическому развитию и 
национальным проектам.

«С другой стороны, нужно настроить систему управ-
ления национальными проектами таким образом, чтобы 
существующие про-
цессы не мешали, а 
наоборот, помогали 
достижению сущест-
вующих целей», — 
указал глава кабми-
на. Так, если при реа-
лизации региональ-
ных проектов рас-
ходные обязательства отдельного субъекта будут выхо-
дить за лимиты доведенных трансфертов, то правитель-
ство готово принимать решения о предоставлении права 
на заключение соглашений на весь срок исполнения обя-
зательств. То есть для проекта строительства школы или 
медицинского центра в 2022—2023 годах кабмин может 
дать право на заключение соглашения о субсидии за пре-
делами действующего бюджета при условии, что проект 
проработан и экономически просчитан.

«Наконец, нужно совершенствовать сами правила о 
контрактной системе, чтобы регионы могли начинать рас-
ходовать средства как можно быстрее», — признал Дмит-
рий Медведев. С учетом огромных средств, запланирован-
ных на реализацию нацпроектов, и колоссальных задач си-
стема нуждается в упрощении, полагает глава кабмина и 
ждет от членов правительства соответствующие предло-
жения. В то же время эти нюансы никак не мешают регио-
нам вести работу по нацпроектам. В правительстве, на-
помнили на заседании президиума, все необходимые ре-
шения для старта приняли. «Региональные власти должны 
начинать работу по реализации национальных проектов 
ровно в тот момент, как получено уведомление о предо-
ставлении трансферта, то есть после распределения денег 
в законе о бюджете», — заявил премьер-министр. «Этим 
можно заниматься с 1 января. Не позже, а с 1 января, — осо-
бо подчеркнул Дмитрий Медведев. — Иными словами, мож-
но проводить конкурсы в самом начале года».

На очередном заседании президиум рассмотрел ход 
реализации национального проекта «Демография». 
«Сейчас в регионах начинается осуществление в штат-
ном режиме всех выплат по различным видам пособий», 
— рассказал по его итогам министр труда и социальной 
защиты Максим Топилин. С начала года более 260 тысяч 
семей получают ежемесячные выплаты в связи с рожде-
нием или усыновлением первого ребенка. В 2019 году на 
эти цели предусмотрено 48,6 миллиарда рублей. Посо-
бие на третьего и последующих детей назначено 687,5 
тысячи семей, расходы в этом году — 44,6 миллиарда.

«Подготовлен пакет дополнительных мер по поддер-
жке рождаемости на Дальнем Востоке, — сообщил Топи-
лин. — Правительством принято принципиальное реше-
ние о том, что это будут дополнительные деньги из ре-
зервного фонда, и эти меры заработают с 1 января этого 
года». Регионы получат дополнительно в виде субсидий 
3,1 миллиарда рублей. К этим мерам относятся единов-
ременное пособие при рождении первого ребенка в раз-
мере двух региональных прожиточных минимумов ре-
бенка (в среднем около 30 тысяч рублей), увеличение на 
30 процентов материнского капитала (дополнительные 
135—140 тысяч). Подготовлен проект указа президента о 
том, что выплата ежемесячного пособия на третьего ре-
бенка из материнского капитала для семей с невысоки-
ми доходами будет назначаться в том числе в тех регио-
нах, которые демонстрируют высокие показатели ро-
ждаемости. Минтруд намерен до 1 апреля внести пакет 
мер в правительство.

СОБЫТИЕ Владимир Путин о развитии Крыма и новых задачах

Пять наших лет

Айсель Герейханова, 
Симферополь

Д
ля развития Крыма за 
пять лет сделано мно-
гое, но еще немало 
предстоит сделать. Вла-
димир Путин во время 
визита в Крым и Севас-
тополь объявил о пла-
нах решить проблему 
водоснабжения Кры-

ма, подумать о новых мерах под-
держки в туристической отрасли, 
высказался за льготные авиабиле-
ты. Российский президент также 
потребовал своевременно обес-
печивать военных жильем. Но 
главное — еще раз подтвердил: 
Крым и Россия навсегда вместе. 

Перед Государственным ака-
демическим театром Республики 
Крым в Симферополе была орга-
низована выставка с хроноло-
гией воссоединения с Россией, а 
также с теми результатами, к ко-
торым полуостров пришел за это 
время. «В 2014 году у Крыма на-
чалась новая история, новая 
жизнь. Крым развивается и рас-
тет в великой стране — России», — 
говорилось на одном из стендов.

Несмотря на праздничную 
дату и соответствующую атмос-
феру, график Владимира Путина 
был насыщен рабочими встреча-
ми. За один день глава государст-
ва дал старт Балаклавской и Тав-
рической тепловым электростан-
циям (ТЭС), посетил мемориаль-
ный комплекс памятников обо-
роны Севастополя «Малахов кур-
ган», провел встречу с француз-
скими политиками и подробно 
обсудил проблемы полуострова с 
представителями общественно-
сти Крыма и Севастополя. Свой 
визит Владимир Путин завершил 
выступлением на торжественном 
концерте в честь юбилея. 

В ходе своей поездки глава го-
сударства по сути провел реви-
зию всего того, что было сделано 
за эти пять лет на полуострове и 
дал поручения о том, что еще 
нужно сделать. Важно, что, не-
смотря на те проблемы, которые 
обсуждались в ходе встреч Вла-
димира Путина с представителя-
ми общественности, абсолютно 
все признавали, что за это время 
жизнь в Крыму кардинально из-
менилась в лучшую сторону во 
всех сферах.

Мегаватты развития 
Программа Владимира Пути-

на началась в Севастополе с запу-
ска на полную мощность Бала-
клавской и Таврической тепло-
вых электростанций. С этого мо-
мента Крым стал абсолютно 
энергосамостоятельным регио-
ном. «Сегодня сделан еще один 
важный шаг в укреплении энерге-
тической безопасности Крым-
ского полуострова, да и всего Юга 
Российской Федерации, в разви-
тие экономики и инфраструкту-
ры региона», — заявил Путин.

По его словам, сегодня общий 
объем энергопотребления в Кры-
му составляет где-то 1000—1100 
мегаватт. «С учетом ввода новых 
объектов общий энергетический 
ресурс Крыма и Севастополя со-
ставит порядка 2070 мегаватт. 
Таких объемов будет достаточно 
не только для покрытия собст-
венных потребностей с учетом 
планов развития Крымского по-
луострова, но и при необходимо-
сти для передачи в соседние реги-
оны», — пояснил Путин. 

Он напомнил, что в 2014 году 
собственная генерация на Крым-
ском полуострове составляла 
160 МВт.

«Этого было даже недостаточ-
но с учетом поставок с Украины, 
явно было недостаточно для 
устойчивой работы и подачи элек-
троэнергии в жилые дома, больни-
цы, школы и тем более для разви-
тия Крымского полуострова, для 
подключения к сетям новых по-
требителей, для развития про-
мышленности, бизнеса, туризма. 
Этого было совершенно недоста-
точно. Ситуация изменилась кар-
динально», — пояснил Путин.

Российский президент побла-
годарил всех специалистов, кото-
рые участвовали «в этой слож-
ной, очень нужной людям рабо-
те». «Вы успешно решили задачу 
без всякого преувеличения об-
щенациональной значимости», — 
констатировал Путин.

Курганы славы 
и «Меркурий» доблести 

После этого он посетил Мемо-
риальный комплекс памятников 
обороны Севастополя «Малахов 
курган». Там российский прези-
дент осмотрел музейную экспо-
зицию, посвященную подвигу 
российских солдат в Крымской 
войне, а также возложил цветы к 
памятнику вице-адмиралу Вла-
димиру Корнилову. После этого 
Путин встретился с группой жи-
телей Севастополя и пообещал, 
что федеральные власти вслед за 
завершением реконструкции ме-
мориального комплекса «Мала-
хов курган» помогут с рекон-
струкцией мемориала «Сапун-
гора», посвященного подвигу со-
ветских воинов в годы Второй 
мировой войны.

«Обязательно дам поручение, 
обязательно, даже не сомневай-
тесь», — заверил президент в от-
вет на соответствующую прось-
бу.

Владимир Путин также под-
держал председателя Севасто-
польского Морского собрания 
Виктора Кота, который обратил-
ся к нему с просьбой принять ре-
шение о воссоздании брига 
«Меркурий». Он напомнил, что 
190 лет назад «Меркурий» при-
нял бой с двумя турецкими воен-
ными кораблями и выиграл его.

«Мы восстановим его в перво-
зданном виде», — пообещал Вла-
димир Путин.

Европейский диалог: 
с санкциями и без них 

П р и м е ч а т е л ь н о й  с т а л а 
встреча президента России с 
французскими политиками. На 
этой встрече Владимир Путин 
обсудил перспективы отмены 
санкций и улучшения отноше-
ний России и Франции, России и 
Евросоюза. В ходе разговора он 
пообещал, что Россия снимет 
ответные санкции в случае, 
если ЕС отменит свои ограниче-

ния в области сельского хозяй-
ства.

 «Мой ответ не порадует на-
ших производителей. Но я дол-
жен вам сказать, что, если евро-
пейские санкции будут сняты, 
мы вынуждены будем снять от-
ветные меры», — заявил россий-
ский президент в ответ на во-
прос депутата Национального 
собрания Франции Жан-Клода 
Буше о том, будут ли сняты рос-
сийские санкции в случае, если 
Европейский союз также сни-
мет ограничения. При этом рос-
сийский президент отметил, что 
введенные санкции помогли 
российским сельхозпроизводи-
телям освоить рынок. Так, по его 
словам, Россия заняла первое 
место в мире по экспорту пше-
ницы на внешнем рынке. Но Пу-
тин еще раз подчеркнул, что это 
санкции в целом всем сторонам 
наносят только ущерб. Россий-
ский президент также отдельно 
отметил, что авторы санкций 
против крымчан не понимают 
принципа демократии.

«Многие в мире, в Европе по 
разным соображениям не хотят 
признавать факта присоедине-
ния Крыма и Севастополя к Рос-
сии, говорят об аннексии Крыма 
со стороны России, игнорируют 
факт проведения референдума и 
голосования на этом референду-
ме тех людей, которые прожива-
ют на этой территории, — сказал 

он. — Если мы будем исходить из 
того, что важнейшим принци-
пом демократии является воле-
изъявление народа, то мы тогда 
должны будем признать, что 
этот акт совершился», — подчер-
кнул президент.

Туристы и билеты — надо 
сделать Крым еще ближе

Одним из ключевых пунктов 
программы стала встреча Влади-
мира Путина с представителями 
общественности Крыма и Севас-
тополя. В начале общения он 
сразу отметил важность приори-
тетного решения фундаменталь-
ных проблем Крыма, в том числе 
в сфере электрификации, тран-
спорта, а на очереди — вопросы 
водоснабжения. «Все, что дела-
лось и делается до сих пор, — это 
вещи фундаментального харак-
тера и длительного цикла реали-
зации, без них невозможно раз-
витие Крыма вообще, — подчер-
кнул глава государства. — Пото-
му что невозможно развитие во-
обще на какой бы то ни было тер-
ритории без наличия определен-
ного объема электроэнергии, те-
пла, без транспортной инфра-
структуры, впереди еще — водо-
снабжение и так далее», — обо-
значил перспективы Владимир 
Путин. 

Во время общения с Владими-
ром Путиным один из представи-
телей туристической отрасли в 

Крыму попросил президента 
предусмотреть те преференции 
для сектора, которые есть в об-
щероссийских программах для 
сельского хозяйства — в частно-
сти, беззалоговые кредиты. Ведь 
туризм — одна из важнейших от-
раслей для экономики региона. 
Глава государства пообещал дать 
поручение проработать данный 
вопрос, но подчеркнул, что тури-
стический сектор полуострова 
должен существенно повысить 
качество услуг. В ходе разговора 
также был поднят вопрос о слиш-
ком дорогих билетах в Крым. 
Владимир Путин высказался за 
расширение категорий для про-
дажи льготных авиабилетов. Он 
напомнил, уже существует суб-
сидирование билетов для отдель-
ных категорий — для женщин 
старше 55 лет, для мужчин стар-
ше 60 лет, для молодых людей мо-
ложе 23 лет и по отдельным на-
правлениям, по отдельным горо-
дам. При этом, говоря о ценоо-
бразовании на авиаперевозки 
пассажиров, Путин заметил, что 
не уверен, что они формируются 
справедливо и рыночным спосо-
бом.

«Здесь что можно сделать? 
Самый реалистичный путь, если 
не обещать неисполнимого, то 
расширять количество этих ре-
гионов и может быть как-то рас-
ширять категорийность. Нужно 
подумать о расширении этих ка-

тегорий постепенно, а в целом 
нужно увеличивать доходы и 
снижать издержки за транспор-
тные перевозки», — заявил он.

Еще одна проблема, которая 
поднималась на встрече: необ-
ходимость поддержки отечест-
венных производителей вина. 
Так, винодел Павел Швец посе-
товал, что местом происхожде-
ния вина, которое обозначается 
на этикетках в РФ, является ме-
сто, где оно разлито, а не где вы-
ращен виноград. Глава государ-
ства согласился с мнением о 
том, что виноделие — весьма 
сложная отрасль, поскольку тре-
бует долгосрочных вложений, 
которые не дают быстрой отда-
чи. «Такие проекты в сельском 
хозяйстве требуют определен-
ной поддержки, и нам, безуслов-
но, нужно отрегулировать это 
все до конца», — заявил он. Пу-
тин также признал, что вопрос с 
маркировкой вина «нужно по-
править, во всем мире это не де-
лается, во всем мире по-друго-
му: где производится, там и при-
сваивается имя, название».

Важным вопросом для обсу-
ждения стало обеспечение жи-
льем военнослужащих, работни-
ков культурной сфера. Путин в 
свою очередь потребовал не до-
пускать отставания в обеспече-
нии военнослужащих жильем.

«По постоянному жилью (для 
военнослужащих. — «РГ») в целом 

— хотя, наверное, не на 100% еще 
— мы практически завершили ра-
боту. Но что значит завершили? 
Долги раздали, — подчеркнул гла-
ва государства. — А теперь она 
должна быть поставлена на пла-
новую основу, мы ни в коем слу-
чае не должны допускать отстава-
ния, как это было в предыдущие 
десятилетия», — поставил задачу 
Путин. Кроме того, президент по-
обещал, что федеральные власти 
рассмотрят вопрос об обеспече-
нии жильем работников сферы 
культуры в Севастополе и в це-
лом в Крыму.

Один из вопросов касался бо-
лезненной темы: когда помирят-
ся «братские украинский и рус-
ский народы». «Русский и укра-
инский народ никогда не ссори-
лись. И сейчас они, по моему глу-
бочайшему убеждению, в ссоре 
не находятся. У нас непонима-
ние только с руководством се-
годняшней Украины, с которым 
вряд ли можно сварить кашу и 
добиться какого-то позитивного 
результата в развитии наших от-
ношений. То, что они творят, 
иногда просто вызывает оторопь 
и недоумение. Так и хочется 
спросить по-украински: «С ума 
сошел?», — эмоционально выска-
зался президент.

Тайна от президента
В заключение российский пре-

зидент рассказал, чем он руковод-
ствовался, принимая решение о 
возвращении Крыма. «Я вам хочу 
тайну открыть, — сказал он на 
встрече с представителями обще-
ственности Крыма и Севастополя. 
— За годы работы мне неоднократ-
но приходилось думать над тем, 
какое решение принять в той или 
иной сфере. И когда выбор дела-
ешь в пользу общенациональных 
интересов, абстрагируясь от воз-
можных негативных последст-
вий, не лично для себя и для ка-
ких-то людей, которые рядом сто-
ят, а именно в пользу общенацио-
нальных долгосрочных интере-
сов, как правило, эта точка зрения 
побеждает. Здесь произошло то 
же самое», — подчеркнул прези-
дент.

Завершая свою поездку, Пу-
тин выступил на торжественном 
концерте, посвященном юбилей-
ным событиям воссоединения 
Крыма и России, который прохо-
дил в Симферополе. Глава госу-
дарства поздравил крымчан и се-
вастопольцев и сравнил их муже-
ство с подвигом бойцов Красной 
Армии, спасавших боевые знаме-
на в первые дни Великой Отече-
ственной войны.

«Я сейчас не побоюсь сделать 
определенное историческое 
сравнение. Поведение севасто-
польцев и крымчан напоминает 
мне поведение бойцов Красной 
Армии в трагические месяцы на-
чала Великой Отечественной 
войны, когда они, прорываясь к 
своим, выносили на себе побли-
же к сердцу боевые знамена сво-
их частей», — сказал он. «Так и вы, 
находясь вне рамок российской 
государственности многие годы, 
на протяжении десятилетий, со-
хранили в своем сердце и проне-
сли через эти годы любовь к на-
шей Родине, к России. Спасибо 
вам», — поблагодарил президент 
крымчан. Выступление Владими-
ра Путина закончилось под ло-
зунги «Крым — Россия — навсег-
да» и «Россия, Россия, Россия!». 

На праздничном концерте в Симферополе Владимир Путин поздравил крымчан с пятилетием воссоединения полуострова с Россией. 

А К Ц Е Н Т

В 2014 году у Крыма началась новая 
история, новая жизнь. Крым развивается 
и растет в великой стране — России

— Фото и видео смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/5184 
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Президент России приветствует ветеранов во время посещения мемориального комплекса «Малахов курган».

Нужно настроить 
систему управле-
ния нацпроектами

А К Ц Е Н Т

Поведение севастопольцев и крымчан 
напоминает мне поведение бойцов 
Красной Армии в трагические месяцы 
начала Великой Отечественной войны, 
когда они, прорываясь к своим, выносили 
на себе поближе к сердцу боевые знаме-
на своих частей
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Пока паруса Крузенштерна 
шумят над моей головой

Министерство просвеще-
ния недавно внесло изме-
нения в федеральный пе-

речень учебников. Резко сокра-
тилось число учебников геогра-
фии, которые школы могут за-
купать за государственный 
счет. Многие учителя на ме-
стах не согласны с этим выбо-
ром. Они даже обращались к 
вам с просьбой разобраться в 
этом вопросе. Что вы об этом 
думаете?

СЕРГЕЙ ШОЙГУ: Проблемы обучения 
географии дважды поднимал 
председатель Попечительского 
совета РГО Владимир Владими-
рович Путин. Он дал конкретные 
поручения — разработать кон-
цепцию учебников и увеличить 
количество часов преподавания 
географии в школе. 

Я уже общался с министром 
просвещения по этому поводу. 
Думаю, что мы нашли общий 
язык. Поручения Владимира 
Владимировича будут выполне-
ны.

Что касается конкретной си-
туации с учебниками, то это пря-
мое следствие вмешательства из-
дательств. Потому что производ-
ство учебников — это большие 
деньги. Но бизнес не должен вли-
ять на то, по каким пособиям 
учить детей.

Что в этой ситуации нужно 
сделать? Собрать всех участни-
ков «торжества» за исключением 
тех, кто имеет отношение к по-
лиграфии, обсудить все спорные 
вопросы и провести честный 
конкурс, по результатам которо-
го определить, какие учебники 
нужны в школах.

Каким должен быть учитель 
географии? Вот вы помните 
своего учителя? Что нужно сде-
лать, чтобы воспитать обра-
зованного человека и патриота 
России? Ведь география — это 
пристальное изучение своей Ро-
дины.

СЕРГЕЙ ШОЙГУ: Если мы будем ста-
вить перед собой задачу, что учи-
тель географии обязан воспиты-
вать патриота, то у нас вряд ли 
что получится. У нас тогда не бу-
дет ни географии, ни патриотов.

Учитель должен так препода-
вать свой предмет, чтобы приви-
вать любознательность, побу-
ждать смотреть фильмы, штуди-
ровать учебники. Он должен го-
ворить: «Друзья мои, несмотря 
на то, что на дворе 2019 год, су-
ществует огромное количество 
загадок, и вы можете их разга-
дать».

По крайней мере, именно так 
преподавали географию мне. Я 
помню свою учительницу, она 
была невероятно обаятельным 
человеком. И хотя география не 
была ее основным предметом, 
преподавала она ее так, что хоте-
лось идти и искать что-то новое, 
узнавать мир не по фотографиям.

И сегодня среди учителей 
много таких увлеченных людей. 
Да и не только среди учителей. 
РГО уже два года проводит кон-
курс «Лучший гид России». Они 
ведь тоже в каком-то смысле учи-
теля географии — интересно рас-
сказывают об уникальных ме-
стах, заманивают туда туристов. 
Почему бы, кстати, не использо-
вать эти рассказы в учебниках ге-
ографии, дополняя учебный ма-
териал?

Расскажите, что такое про-
ект «Русский ковчег».

СЕРГЕЙ ШОЙГУ: Это проект развития 
Центральной Сибири. Он вклю-
чает в себя строительство новых 
магистралей, промышленных 
производств, увеличение грузо-
потоков, изменение подхода к 

переработке природных бо-
гатств. Например, мы много го-
ворим, что лес-кругляк везут на 
экспорт. А надо сделать так, что-
бы он перерабатывался в России 
и экспортировали его уже с се-
рьезной добавленной стоимо-
стью.

Сибирь — регион с избыточ-
ным производством электроэ-
нергии. Энергетические мощно-
сти в свое время строили, рас-
считывая на то, как много про-
мышленных проектов было на-
чато. И если бы не перестройка, 
их завершили бы.

Такие огромные проекты, как 
экскаваторный завод, Минусин-
ский электрокомплекс, большие 
комплексы по обработке цвет-
ных металлов, развязка Тайшет 
— Междуреченск с выходом на 
БАМ и Транссиб для увеличения 
грузопотока на десятки миллио-
нов тонн, КАТЭК, Березовская 
ГРЭС, Назаровская ГРЭС... Их 
развитие увязывается в один 
большой проект, который мож-
но назвать «Русский ковчег». 
Мы привлекли серьезных эк-
спертов, которые оценивают его 
перспективы.

Кроме Русского географического 
общества существуют геогра-
фические общества других 
стран. Как вы с ними взаимо-
действуете? Или здесь тоже 
действуют санкции?

СЕРГЕЙ ШОЙГУ: Слава богу, здесь сан-
кций нет. Давно, еще с советских 
времен, все построено на личных 
контактах между учеными, ис-
следователями, путешественни-
ками, между теми, кто интересо-

вался и интересуется нашей 
страной. И эти люди изучали и 
продолжают изучать Россию. Хо-
рошее взаимодействие у нас на-
лажено с нашими традиционны-
ми друзьями — географическими 
обществами Франции, Китая и 
других стран.

Одним из последних крупных 
проектов, где было задействова-
но 99 стран, стал географический 
диктант. 99 стран! Согласитесь, 
не всякая олимпиада может по-
хвастаться таким количеством 
участников.

А комплексная географо-ар-
хеологическая экспедиция в 
Туву, где сейчас ведутся раскоп-
ки кургана Туннуг? Она иниции-
рована членом Попечительского 
Совета РГО Фредериком Паулсе-
ном. Он не российский гражда-
нин, но очень любит нашу стра-
ну, многое делает для нее. Я над-
еюсь, что после моих слов на него 
не будут наложены санкции. Во 
всяком случае, хоть что-то они 
должны оставить в наших отно-
шениях.

РГО вручает Константинов-
скую медаль, она невероятно це-
нилась и ценится в мировой геог-
рафии, в мировой науке. Если бы 
не было длительного вынужден-
ного перерыва в ее вручении — с 
30-х годов прошлого века до 2010 
года, думаю, по своей значимо-
сти она бы равнялась Нобелев-
ской премии.

Пальмира. Там ведется сейчас 
восстановление разрушенных 
памятников архитектуры. 
Принимает ли РГО участие в 
этом процессе? 

СЕРГЕЙ ШОЙГУ: Я хотел, чтобы такой 
вопрос был максимально отделен 
от всех ветров, которые там но-
сятся.

Пальмира — многострадаль-
ный город. Ее взрывали, разру-
шали, она переходила из рук в 
руки, оттуда выкрали множест-
во сокровищ мировой культуры! 

Тот ущерб, который был нанесен 
за последнее десятилетие этому 
памятнику, не смогли нанести 
все пролетевшие над ним века и 
войны.

Сегодня в ЮНЕСКО говорили 
о том, что человечество должно 
восстановить Пальмиру. Но ког-
да мы призывали: «Давайте, пое-
хали уже, уже можно, уже пора», 
начали вмешиваться разного 
рода персоналии не совсем на-
учного, не совсем культурного и 
совсем не географического тол-
ка. Здесь хочется крикнуть: «Ау, 
ребята, вы где? Вы же все плака-
ли, говорили, что надо восстано-
вить».

Получается, нужно это толь-
ко нам. РГО в своих архивах на-
шло уникальные фотографии 
Пальмиры 1872 года — первые 
фотографии этого города, сде-
ланные русскими путешествен-
никами. Используем их, другие 
архивные материалы, чтобы со-
здать 3D-модель города. Думаю, 
в ближайшее время, может, че-
рез месяц-два, направим эти ма-
териалы в ЮНЕСКО, чтобы там 
оценили объем работ по восста-
новлению.

Еще планируем выпустить 
альбом, где наглядно покажем, 
что было с Пальмирой и что стало. 
Это тоже нужно для того, чтобы 
понять, что и как делать дальше.

Давайте вернемся в наши паль-
миры — в Арктику. Государство 
сейчас очень активно участву-
ет в развитии этого важней-
шего российского региона. Как 
ученые РГО помогают в ар-
ктических проектах?

СЕРГЕЙ ШОЙГУ: Страна действитель-
но активно занимается освоени-
ем Арктики. Множество крупных 
российских компаний идут на 
Север. Это и «НОВАТЭК», и «Ро-
снефть», и другие. Осуществляют 
поистине гигантские проекты. 
Добыча, транспортировка не-
фти, сжиженного газа, продук-
ции Норильского горно-метал-
лургического комбината. Чтобы 
эти проекты активно развива-
лись, нужны постоянные иссле-

дования морских транспортных 
путей, продолжительности нави-
гации и т.п. РГО в этом участвует. 
Мы выпустили в позапрошлом 
году Арктический атлас под глав-
ной редакцией Первого Вице-
президента РГО академика Нико-
лая Касимова.

Помимо этого, у нас продол-
жаются экспедиции. С одной сто-
роны, они носят образователь-
ный характер. С другой — иссле-
довательский. Делаются они по 
большей части с нашим Север-
ным флотом. Экспедиции на Но-
вую Землю, на Землю Франца-
Иосифа. Хотим найти ответы на 
многие вопросы.

Например, и на Земле Фран-
ца-Иосифа, и на Новой Земле во 
время Великой Отечественной 
войны дислоцировались немец-
кие войска. Найдены многие 
предметы, подтверждающие 
это, остатки старой немецкой 
техники. Хотим подробнее ис-
следовать места их дислокации, 
понять, с какой целью их туда 
высаживали.

Мы продолжаем нашу работу 
на Новосибирских островах, на 
острове Врангеля,  на мысе 
Шмидта, на острове Среднем. 
Это совместная работа с Военно-
морским флотом, и многие офи-
церы, которые там сегодня слу-
жат, занимаются этим с большим 
азартом.

Существует ли флот РГО? 
СЕРГЕЙ ШОЙГУ: Нам многие помога-
ют — и научный флот, и торговый, 
и корабли ВМФ. Так что можно 
сказать, что у РГО есть флот. По-
мимо этого, мы имеем свои глу-
боководные исследовательские 
аппараты. Вы их могли видеть. 
Председатель Попечительского 
совета РГО, президент нашей 
страны Владимир Владимирович 
Путин неоднократно погружался 
именно на этих аппаратах.

Летает ли над нашей плане-
той исследовательский спут-
ник РГО?

СЕРГЕЙ ШОЙГУ: Хотелось бы, навер-
ное. Но для таких спутников 
нужна постоянная загрузка. 
Пока что мы в своей деятельнос-
ти используем информацию, ко-
торую получаем со спутников, 

уже выведенных на орбиту, — и с 
российских, и с иностранных. 
Этой информации много, и нам 
ее хватает.

Один из самых успешных про-
ектов РГО последних лет — фо-
токонкурс «Самая красивая 
страна». Огромное количество 
людей принимают участие, на 
выставки стоят очереди. Там 
появятся ваши фотографии 
или нет?

СЕРГЕЙ ШОЙГУ: По правилам не поло-
жено. Это во-первых. Во-вторых, 
все-таки согласитесь, что в финал 
пробиться сложно. Не по блату 
же это делать. Может быть, с дру-
зьями, с коллегами подумаем, 
сделаем свою выставку или при-
соседимся где-нибудь сбоку и 
скажем: мы тоже кое-что умеем. 
Конечно, мы не такие профессио-
нальные фотографы, на это надо 
делать скидку.

А фотоконкурс у нас, и правда, 
замечательный. Мы в последние 
годы делаем специальные под-
борки фотографий в высоком ка-
честве, размещаем их на наших 
арктических базах, кораблях, 
подводных лодках, в госпиталях. 
Это поднимает настроение всем, 
кто их видит. Это связь с Роди-
ной, в конце концов.

Представьте: вы оказались на 
необитаемом острове и у вас 
есть пустая бутылка. Какое 
послание человечеству вы бы в 
нее запечатали?

СЕРГЕЙ ШОЙГУ: Хочется всему чело-

вечеству, и даже не при помощи 
письма в бутылке, прокричать: 
«Кончайте гадить, ребята!»

Мы сейчас занимаемся очист-
кой Арктики. Это и Русское геог-
рафическое общество, и регио-
нальные власти, и Северный 
флот. Пользуясь случаем, хотел 
бы сказать слова благодарности 

нашим ребятам. Они убирают 
тысячи тонн металла, мусора. 
Это и самолеты, и вездеходы, и 
бочки. Когда-то мы прилетели на 
Землю Франца-Иосифа и увидели 
стальные бочки аж до горизонта! 
Именно тогда президент России 
принял решение о начале про-
граммы по очистке Арктики. На 
это выделили деньги, поднялись 
энтузиасты, добровольцы. Меня 
очень радует, что люди занима-
ются тем, что чистят планету.

Чему в первую очередь современ-
ный человек должен научить 
своих детей: поставить палат-
ку, развести костер, стрелять 
из ружья или ориентироваться 
на местности? Что важнее че-
ловеку в современном мире?

СЕРГЕЙ ШОЙГУ: Самое важное, чтобы 
современные дети хотели все это 

узнать. Сегодня же ребенок 
встал, зубы еще не чистил, не 
причесался, а уже сидит в интер-
нете. Я очень рекомендую перио-
дически делать паузы в этом 
деле. Попробуйте два дня не об-
ращаться к гаджету.

Сегодня много молодых лю-
дей, выйдя из самолета где-то в 
Сибири с открытым компьюте-
ром и наушниками в ушах, с 
удивлением в глазах на грани 
шока говорят: «Как? Здесь нет 
вай-фая?!»

И как вы собираетесь такого 
человека учить палатку ставить? 
Костер разводить? Все это надо 
отобрать и сказать: пока костер 
не разгорится, ты не сможешь по-
есть, и точно не будет вай-фая.

Начинается 2019 год, в каких 
экспедициях вы надеетесь поу-
частвовать? Где хотите побы-
вать?

СЕРГЕЙ ШОЙГУ: Когда мне задают та-
кой вопрос, у меня однозначного 
ответа нет. Потому что я в столь-
ких местах хочу побывать!

У меня есть товарищ, швейца-
рец. Он хотел проехать по мар-
шруту Москва — Пекин на поезде. 
Через всю Россию. Конечно, я бы 
тоже хотел такое путешествие со-
вершить. Но все-таки сначала до-
ехать до самого края страны. Я бы 
очень хотел побывать на Камчат-
ке, в Корякии, а оттуда — на Чу-
котку, на мыс Шмидта.

Еще я хочу побывать на Ново-
сибирских островах. На Плато 
Путорана обязательно. В этом 
году кровь из носу я туда попаду. 
Конечно, хочу на Матуа попасть. 
Сейчас  появились  еще д ва 
острова, на которые я хочу сле-
тать.

Какие?
СЕРГЕЙ ШОЙГУ: Не скажу. Я же знаю, 
что вы туда вперед меня поедете 
и  т р а н с п а р а н т  п о в е с и т е : 
«Ждем!» Президенту Русского географического общества вершина покоряется.

Севастополь. В бастионе 
Константиновской батареи.

А К Ц Е Н Т

Хочется всему человечеству,
и даже не при помощи письма
в бутылке, прокричать:
«Кончайте гадить, ребята!»
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На родине в тывинских горах.
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А К Ц Е Н Т

Самое важное, чтобы современные дети 
хотели все узнать. Сегодня же ребенок 
встал, зубы еще не чистил, не причесался, 
а уже сидит в интернете
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КОНФЛИКТ Как в Алтайском крае 
уничтожают машиностроительный 
завод

Механика захвата

Инна Губкина, Бийск

Почти невероятные по нынеш-
ним временам события разверну-
лись в сибирском наукограде во-
круг «Механического завода». 
Предприятие тяжелого машино-
строения, выпускающее оборудо-
вание для использования в обла-
сти ядерных технологий, оказа-
лось на грани выживания благо-
даря манипуляциям некоторых 
заинтересованных лиц в стиле 90-
х. «Такое ощущение, что братки 
вернулись», — говорит директор 
завода Валерий Плотников. 

Противники Плотникова стре-
мятся убедить всех в том, что он — 
бывший директор, сейчас не име-
ющий к заводу никакого отноше-
ния. С этой точки и начала рас-
кручиваться схема, которая при-
вела к многомиллионным убыт-
кам, судебным спорам и фактиче-
ской потере важного в масштабах 
страны промышленного предпри-
ятия. Действительно, в октябре 
прошлого года Валерий Плотни-
ков продал 100 процентов доли 
в уставном капитале ООО физи-
ческому лицу — Вадиму Алексее-
ву. Но не просто продал, а в рас-
срочку с обременением доли за-
логом до окончательного расчета. 
Расчет должен был состояться до 
октября 2020-го, и неизвестно, 
состоится ли он вообще — сейчас 
эта сделка оспаривается в Арби-
тражном суде Алтайского края. 
В любом случае Валерий Плотни-
ков в соответствии со статьей 
358.15 Гражданского кодекса РФ 
остается залогодержателем и до 
момента прекращения залога 
осуществляет все права участни-
ка общества.

Почему же Валерий Плотни-
ков не ждет спокойно, когда поку-
патель с ним расплатится, а на-
стаивает на расторжении догово-
ра купли-продажи? Причин тому 
несколько, и каждая из них могла 
бы изучаться в рамках уголовно-
го дела. Однако правоохранитель-
ные органы по причинам, о кото-
рых остается только догадывать-
ся, дела не возбуждают, а жалобы 
Плотникова игнорируют, не ус-
матривая нарушений закона.

Итак, причина номер один. 
При покупке завода Алексеев пе-
редал Плотникову векселя на сум-
му 29 миллионов рублей. Переда-
точная надпись (индоссамент) 
была оформлена путем передачи 
от ООО «Регион» Плотникову, ко-
торый считал, что производится 
исполнение обязательств тре-
тьим лицом («Регионом»), и не 
ожидал никаких сюрпризов. Од-
нако спустя два месяца после про-
дажи выяснилось, что «Регион» 
требует эти векселя назад, так как 
считает, что они были отчуждены 
у него незаконно, и Алексеев не 
имел никакого права ими распо-
ряжаться (останавливаться на 
схеме вывода средств не будем, 
скажем только, что она имеет яв-
ный криминальный налет). Таким 
образом, Плотников, отдав завод 
с уставным капиталом в четыре 
миллиона рублей и с активами на 
сто миллионов, не получил перво-
начального взноса. Но, надо ска-
зать, для Плотникова это даже не 
самое главное. А главное в том, 
что после продажи «Механиче-
ский завод», обеспеченный зака-
зами и сырьем, с коллективом 
в 150 человек, вдруг начал бук-
вально растворяться. Директо-
ром его был назначен Андрей 
Еникеев, возглавляющий и уже 
упоминавшееся ООО «Регион». 
Как рассказала адвокат Светлана 
Матвеева, «Регион» незадолго до 
этого лишился возможности 
арендовать производственные 
площади у ФНПЦ «Алтай», и «Ме-
ханический завод» стал для этого 
предприятия прямо-таки спаса-
тельной шлюпкой. Еникеев раз-
местил ООО «Регион» на терри-
тории «Мехзавода». «Было уста-
новлено, что Еникеевым не ис-
полнены обязанности по догово-
рам «Механического завода», в то 
же время силами и средствами 
«Механического завода» испол-
нялся договор ООО «Регион», — 
сказано в иске о расторжении до-
говора-купли продажи. Кроме 
того, как указано в том же иске, 
в штате «Механического завода» 
появились 37 управленцев «Реги-
она». Оборудование «Механиче-
ского завода» было сдано в арен-
ду «Региону», причем за нулевую 
плату, что по закону делает дого-
вор ничтожным. А часть станков 
утилизирована. Общий ущерб 
«Механическому заводу» всего за 
три месяца руководства Андрея 
Еникеева в иске о взыскании 
с него убытков оценен Плотнико-
вым в 24,5 млн рублей. Почти 
15 млн — это сумма, на которую 
парализованный завод не смог 
выполнить заказы в октябре—де-
кабре 2018 года. 2,5 млн — это зар-
плата навязанных предприятию 
«управленцев» и почти семь мил-
лионов — установленная недоста-
ча материальных ценностей. 

И снова приходится констати-
ровать, что устанавливать и под-
тверждать этот огромный ущерб 
Плотникову приходится в арби-

тражном суде. Полиция отказала 
в возбуждении уголовного дела 
о самоуправстве, так как там счи-
тают, что собственником завода 
является Алексеев, директором — 
Еникеев, и они вправе распоря-
жаться имуществом предприятия 
по своему усмотрению.

 Доступ к уже обескровленно-
му предприятию Валерий Плот-
ников получил лишь на несколько 
дней в январе нынешнего года — 
он, как единственный участник 
общества, отстранил Еникеева от 
директорской должности и сам 
выполнял эти обязанности. Тогда 
он и смог оценить результаты дея-
тельности Еникеева. Однако 29 
января в ЕГРЮЛ была внесена за-
пись о переходе к Алексееву 100 
процентов доли в уставном капи-
тале многострадального «Меха-
нического». 

«Фактически для Плотникова 
ничего не изменилось — он был 
и остается залогодержателем. Но 
для его противников это сработа-
ло как спусковой крючок, — гово-
рит Светлана Матвеева. — В тот же 
день Еникеев написал заявление 
в полицию о том, что Плотников 
незаконно удерживает печать 
и документацию завода. А возле 
проходной начал скапливаться 
народ — полтора десятка человек 
сидели в машинах и вели наблю-
дение».

Плотников просил о помощи 
все инстанции. Пытался выя-
снить, кто взял в осаду его завод. 
Безрезультатно. Зато, как сообща-
ет портал «Тайга.инфо», на следу-
ющий день произошел силовой 
захват предприятия: «Спецподра-
зделение вместе с оперативника-
ми МВД, сотрудниками «Регио-
на», Еникеевым, Алексеевым … 
ворвались на завод и начали лома-
ми и кувалдами разбивать закры-
тые двери, вскрывать сейфы. Изъ-
яли прямо из сейфа директора его 
личные документы и при свидете-
лях передали их Еникееву. Также 
из сейфа отдела кадров вытащили 
доказательства хищения стан-
ков — их тоже отдали Еникееву». 

Как указывает в жалобе пред-
седателю СКР Александру Ба-
стрыкину Светлана Матвеева, 
в группе захвата было больше 
30 человек. Плотникова вывезли 
с территории завода под предло-
гом дачи объяснений, и с тех пор 
доступа на предприятие он не 
имеет. В то же время, как пишет 
«Тайга.инфо», «полиция уже заве-
ла дело по факту хищения печати 
«Механического завода» и элек-
тронной бухгалтерии предприя-
тия». «Мы убеждены, что правота 
Плотникова будет доказана 
в суде, — говорит адвокат. — Но 
процессы в Арбитражном суде 
длятся очень долго, и борьба 
в рамках правового поля с беспре-
делом губительна для предприя-
тия, деятельность которого сей-
час парализована. Кроме того, те-
ория рейдерства указывает на то, 
что в отношении потерпевших за-
частую безосновательно возбу-
ждаются уголовные дела в целях 
ослабления сопротивления. Поэ-
тому за время судебных тяжб в от-
ношении Плотникова могут быть 
сфабрикованы обвинения, а «Ме-
ханический завод» будет уничто-
жен, поскольку станочный парк 
выпиливается под видом мнимой 
модернизации. Ценные для спе-
цифического предприятия кадры, 
не выдержав психологического 
прессинга, вынуждены уволь-
няться. В марте 2019-го уже по-
ступили претензии от контраген-
тов о возврате неотработанных 
авансов и расторжении догово-
ров на сумму свыше 30 млн ру-
блей».

Валерия Плотникова, который 
40 лет работал в промышленно-
сти региона, поддерживает обще-
ственность. Однако сочувствия 
коллег мало — очевидно, что необ-
ходима реакция со стороны госу-
дарства. 

Почему исправно работает ме-
ханизм разрушения предприятия 
и некому этому противостоять? 
Где добросовестные полицейские, 
следователи и облеченные влас-
тью люди, которым зарплата вы-
плачивается за поддержание за-
конности и правопорядка? Или 
они не слышат, что говорится 
с высоких трибун: решительно 
пресекать рейдерство. Может, 
в наукограде кто-то решил, что 
все происходит далеко от Москвы 
и здесь общепринятые законы 
«иногда» могут действовать 
условно? Ну, нет! 

Ведь смысл любой клас-
сификации, напоминает 
Н ата л ья  З а й ц е в а ,   — 

обеспечить туристов и отдыхаю-
щих объективной информацией 
о состоянии объекта туристской 
индустрии и за счет этого повы-
сить его конкурентоспособность 
на внутреннем и международ-
ном рынке туризма. Если чело-
век готов платить большие день-
ги за отдых, он будет выбирать 
четырех- и пятизвездочные от-
ели, в которых предполагается 
определенный уровень сервиса. 
Безусловно, отмечает эксперт, 
в каждой стране будут свои тре-
бования и понятия о сервисе. По-
этому 5 звезд в Египте обычно 
отличаются от 5 звезд в Герма-
нии. Но общие принципы все-та-
ки схожи: чем выше сервис, тем 
больше звезд. В случае с горно-
лыжными трассами, помимо об-
устройства общей инфраструк-
туры и комфорта, должен еще 
оцениваться уровень безопасно-
сти. Как отмечают в минэконо-
мразвития, по данным федераль-
ного перечня классифицирован-
ных гостиниц и иных средств 
размещения,  горнолыжных 
трасс и пляжей, на январь этого 
года в России все-таки классифи-
цировано более 150 трасс и пля-
жей. Есть такие трассы на сочин-
ском горнолыжном курорте 
«Роза Хутор». По словам Зайце-
вой, классификация пляжей 
тоже проходит. Больше всего та-
ких пляжей в Сочи , Анапе, Гелен-
джике. Под синим флагом (свиде-
тельство высшей категории) ра-
ботают более 30 пляжей. Тури-
стам удобно ориентироваться на 
цвет флага, который отражает 
совокупность нескольких харак-
теристик пляжа — безопасность, 
уровень комфорта, ассортимент 
услуг. Так, на пляжах первой ка-

тегории обязательно должны 
быть туалеты, души, кабинки для 
переодевания, пляжные зонты, 
столики и шезлонги с матрасами 
на них. На них должны быть кафе 
и различные анимационные 
зоны, площадки для пляжного 
волейбола, бадминтона, детские 
игровые зоны. К таким пляжам 
должны вести дороги, по кото-
рым можно подъехать на маши-
не и оставить ее на парковке. 
Территории мест отдыха должны 
тщательно очищаться от мусора, 

иметь обозначенные буями гра-
ницы заплыва и спасательные 
посты.

«Есть вероятность, что эта ин-
формация будет аккумулирова-
на в Единый реестр Минэконо-
мразвития России, который еще 
не заработал», — отмечает Ната-
лья Зайцева.

Классификацией занимаются 
аккредитованные организации. 
Например, Российская гостинич-
ная ассоциация. Стоит эта услуга 
для заявителя порядка 40 тысяч 

рублей. Деньги для бизнеса не-
большие, а наличие «звезд» впо-
следствии даст больше посетите-
лей. Впрочем, те же «звезды» уве-
личивают и цены на услуги. Не 
появится ли у владельцев пляжей 
(а они обычно принадлежат от-
елям, пансионатам, домам отды-
ха) соблазн сделать их закрыты-
ми и платными? По словам Зай-
цевой, закрытые пляжи и сейчас 
существуют. Они принадлежат 
санаториям, пансионатам, го-
стинцам, и на них могут попасть 
только отдыхающие там люди. Но 
это и сейчас не очень согласуется 
с водоохранным законодательст-
вом, по которому доступ к воде 
должен быть открыт для всех. 

Лазурная вода, чистейший песок, шезлонги, зонтики, парковка для машин — такой пляж явно тянет на высшую категорию.

А К Ц Е Н Т

В России уже добровольно классифици-
ровано более 150 трасс и пляжей 

На всех пляжах должны быть
стенды с предупреждением о том,
где купаться нельзя. 

САКРАЛЬНОЕ ПОНЯТИЕ
Россия торжественно отмечает 5-летие «воссоединения 
с Крымом». Да, какие бы у кого ни были оценки, но, бес-
спорно, речь идет об Историческом Событии, во всяком 
случае для России и Украины.

Республика Крым — 27 000 км, больше 2 миллионов 
людей. 2014 г. Переход такого крупного региона из 
юрисдикции одного государства в другое — самое се-
рьезное геополитическое изменение в СНГ, да, после со-
бытий в Югославии (1999) — и в Европе.

Но еще гораздо важнее психологический смысл. Сле-
дует четко различать реальный Крым, обычный, не са-
мый богатый регион с его бытовыми заботами — и са-
кральное понятие КРЫМНАШ. 

Гормональная буря-2014 давно улеглась, но не пра-
вы те, кто думает, что «крымский консенсус» исчез. 
Нет, он до сих пор составляет молчаливый моральный 
фундамент нашей Вертикали. Конечно, рейтинг всех 
ветвей власти за эти годы снизился, в общественном со-
знании довлеют совсем другие, социально-экономиче-
ские проблемы. Но 
КРЫМНАШ по-
прежнему способен 
включить безуслов-
но-патриотический 
рефлекс у огромно-
го большинства. Тут 
материализуются 
все метафоры — 
«вставание с ко-
лен», «восстановле-
ние исторической 
справедливости», 
Победа в борьбе 
с Западом за свой 
безусловный суве-
ренитет и т.д. 

В 1990—2000-е 
«если б Крыма не 
было, его надо было 
бы придумать». Все 
раздражение, все обиды от распада СССР в массовом 
сознании российского общества фокусировались на 
все том же «Крыме». Тут соединялась историческая па-
мять о многочисленных войнах XVIII—XX века и тол-
стый культурный слой, личная ностальгия (в детстве 
с родителями ездил) и обида на несправедливость 
(«идиот Хрущев У НАС отнял и отдал») — синергетиче-
ски сливалось все это в общую «жажду Крыма». Так что 
Крым (реально-символический) был уникальной боле-
вой точкой. А «воссоединение с Крымом» воспринима-
лось как Катарсис, «воссоединение со Справедливо-
стью», со своим Великим Прошлым, со своей самоо-
ценкой (как минимум — НАЧАЛО такого воссоедине-
ния).

Большое значение имело и то, КАК это было продела-
но — чисто, абсолютно бескровно. Редкий случай: бук-
вально «без единого выстрела». Наконец, очевидное, 
неподдельное ликование подавляющего большинства 
жителей Крыма лишний раз доказывало «нашу право-
ту» в противостоянии… почему-то с американцами. 
Версия, что какой-то флот США «на всех парах» рвался 
в Севастополь, по сей день не вызывает никаких сомне-
ний (хотя, насколько я знаю, вполне официально она 
так четко и не высказывалась). На этом эмоциональном 
фоне любые разговоры о «юридических аспектах» от-
торгаются как очевидное крючкотворство и придирки.

Такой была Крымская Весна в России. Во многом та-
кой в массовом сознании она и осталась.

Соответственно со стороны Украины вся эта ситуа-
ция воспринимается вполне симметрично — не как 
«восстановление», а как «разрушение» справедливо-
сти. Не как Победа, а как Поражение, не как Катарсис, 
а как Унижение, не как знак суверенитета, а как знак его 
отсутствия. Не как преодоление «геополитической Ка-
тастрофы», а как раз как эта самая Катастрофа.

В общем, как положено символически-территори-
альным спорам, эта проблема неразрешима. Никакой 
президент и парламент России, понятно, НИКОГДА не 
только «не отдаст» Крым, но даже обсуждать эту тему 
не будет — «такого ВОПРОСА просто нет». Аналогично 
любой президент и парламент Украины НИКОГДА не 
снимет «крымскую 
тему» со своей по-
вестки дня. И там 
и там дело уже не 
в желаниях полити-
ков, пропаганде, по-
литтехнологиях 
и т.д., а в Националь-
ной Идентичности, 
«идеях, овладевших 
массами» и ставших 
самостоятельной 
силой. Так что ссора 
«Ивана Ивановича 
и Ивана Никифоро-
вича» в этой части 
вполне неразреши-
ма. Психологически «полуостров раздора» с Украиной 
очерчен вполне четко. Другое дело, что, как всегда, 
«время лечит» и ОСТРОТА неснятого спора, если не 
разжигать, постепенно сойдет на нет — ну, скажем, как 
у Англии и Испании «спор о Гибралтаре». Вероятно, со-
тни лет для этого не потребуются.

Что касается отношений с Западом, то, как известно, 
санкции собственно «за Крым» были вполне ничтожны-
ми. Но Крымская Весна тогда запустила цепной про-
цесс. «Если гордость в груди нарастает волной» … Эта 
волна не могла тогда остановиться так сразу — выпле-
снулась в Донбасс. Как известно, в ходу были разговоры 
про Русский Мир, про то, что вся «восточно-русская Ук-
раина», как и Крым, захочет добровольно воссоеди-
ниться с Большой Родиной. И вот следующие шаги, всем 
известные события весны — лета 2014-го, вызвали уже 
и достаточно серьезные санкции Запада и прочертили 
глубокую борозду между Россией, с одной стороны, — 
США и ЕС с другой. И хотя исходный импульс «русского 
мира»-2014 был довольно скоро исчерпан, но противо-
стояние осталось, начала раскручиваться его «дурная 
спираль». 

Для Запада «Крымская весна» тоже наконец-то стала 
«моментом истины»: воплотила, материализовала 
и «доказала» все метафоры и мифы в отношении Им-
перской России. Раздражение против России, давно 
(еще даже до «Мюнхенской речи») копившееся у «го-
спод в пробковых шлемах», обрело имя — Крым, поте-
кло по четкому руслу. Хотя Запад далеко не един, есть 
там и лоббисты российских интересов по экономиче-
ским и идеологическим мотивам, но общий тренд обо-
значился ясно и в общем с тех пор не менялся. 

Так Крым стал ключевым элементом, определившим 
в значительной мере новый Мировой Пазл, в который 
входят Россия, Украина, Запад. 

Как всегда, «время 
лечит», и ОСТРОТА 
неснятого спора, 
если не разжигать, 
постепенно сойдет 
на нет — ну, скажем, 
как у Англии 
и Испании «спор 
о Гибралтаре»

Ценные для специ-
фического предпри-
ятия кадры, 
не выдержав
психологического 
прессинга, выну-
ждены увольняться

Что касается отно-
шений с Западом, 
то, как известно, 
санк ции собст-
венно «за Крым» 
были вполне 
ничтожными

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

Леонид Радзиховский,
политолог
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СОВФЕД Валентина Матвиенко рекомендовала 
привлекать бизнес в экологические проекты

Деньги на чистоту
Галина Мисливская

Г
убернаторы должны 
привлекать бизнес к ре-
ализации «мусорной ре-
формы», а минприроды 
— выступить заказчи-
ком отечественного 
оборудования для сор-
тировки и переработки 
отходов, считает спикер 

Совета Федерации Валентина 
Матвиенко.

В понедельник Матвиенко 
провела встречу сенаторов с ми-
нистром природных ресурсов и 
экологии РФ Дмитрием Кобыл-
киным, на которой в формате 
«открытого диалога» участники 
обсудили процесс реализации 
нацпроекта «Экология».

По словам министра, в Рос-
сии сейчас реализуется новая 
экологическая политика, в ос-
нове которой — здоровье челове-
ка. «За шесть лет нужно реали-
зовать одиннадцать федераль-
ных проектов, перестроив мно-
гие сферы жизни. Мы определи-
ли пять ключевых направлений: 
отходы, воздух, вода, техноло-
гии, биоразнообразие», — рас-
сказал Дмитрий Кобылкин.

Судя по количеству вопросов 
и накалу эмоций, больше всего 
палату регионов беспокоит ход 
«мусорной реформы». Глава Со-
вфеда напомнила о недавнем от-
чете ОНФ по этой теме. «Эк-
спертов ОНФ беспокоит, что две 
трети процедур по выбору реги-
ональных операторов проходи-
ли на безальтернативной осно-
ве, — сказала она. — Может быть, 
поэтому тарифы на вывоз мусо-
ра разнятся почти в 27 раз».

Граждане, по ее мнению, го-
товы участвовать в создании но-
вой системы утилизации отхо-
дов и сортировать бытовой му-
сор, но для этого нет инфра-
структуры. Однако это не зна-
чит, что власти на местах могут 
сидеть и ждать, когда решение 
предложит федеральный центр. 
Да еще даст на это денег из госу-
дарственного бюджета.

Матвиенко подчеркнула, что 
нацпроект «Экология» рассчи-
тан до 2024 года, однако, по 
сути, должен просчитываться 
«на десятилетия, если не на сто 
лет вперед». Она напомнила, 
что на цели нацпроекта потре-
буется около четырех триллио-
нов  рублей,  при  этом 80% 
средств должно быть привлече-
но из внебюджетных источни-
ков финансирования, в первую 
очередь от предприятий и част-
ных инвесторов. «На сортиров-
ку и переработку мусора не бу-
дет бюджетных денег, это чисто 
бизнесовая тема», — отметила 
спикер.

Что касается раздельной ути-

лизации мусора, «здесь руково-
дители регионов сами должны 
активно работать с бизнесом, 
создавать условия для привле-
чения инвестиций» в строитель-
ство конвейеров. «По-другому 
не будет», — предупредила она. 
«Давайте отходить от патерна-
лизма, лучше приложите свои 
мозговые усилия, интеллекту-
альный потенциал, подумайте, 
как привлечь бизнес», — добави-
ла Валентина Матвиенко.

Далее — надо обеспечить та-
кие предприятия отечествен-
ным оборудованием. «Показа-
тельные выступления» в виде 
единичных заводов с японской 
техникой не решат проблему в 
масштабе страны, констатиро-
вала глава СФ. 

«Министерство (природы) 
должно выступить заказчиком 
перед минпромторгом под кон-
кретный нацпроект, под кон-
кретную отрасль, (определить) 
какое отечественное оборудова-
ние нужно. Чтобы его разрабо-
тали и оно было не хуже япон-
ского», — заявила Матвиенко.

Показатели импортозамеще-
ния внесены в национальный 
проект «Экология», ответил 
Дмитрий Кобылкин. По его сло-
вам, несколько предприятий 
уже локализованы в России, не-
сколько — перепрофилированы 
для производства оборудова-
ния. В целом же он согласен с по-
становкой вопроса. «Что касает-
ся российских технологий, я об-
еими руками за то, чтобы рос-
сийское производство активно 
участвовало в нацпроектах. Но 
не может завод начать произ-
водство, не имея заказа. Мы 
должны создать заказ, минпро-
мторг должен нашу заявку вы-
полнить. Этим мы сейчас и за-
нимаемся — синхронизируем 
наши действия», — сказал глава 
минприроды.

Еще одна сфера, в которой 
необходимо уйти от импортоза-
висимости, это восстановление 
лесов, заявила Валентина Мат-
виенко, комментируя вопрос се-
натора Владимира Лебедева о 
критических объемах вырубки. 
«У нас не хватает лесоматериа-
лов, и это в стране, где 25 про-
центов покрова леса. Как это 
так?» — заметила глава Совфеда. 
Она предложила Кобылкину 
привлечь малый и средний биз-
нес к выращиванию саженцев 
под гарантии закупок.

«Привлеките бизнес, он ищет 
место приложения рук, потому 
что не всем удалось присло-
ниться к нефтяной и газовой 
трубе», — сказала Матвиенко. 
Спикер уверена, что желающие 
заниматься саженцами «вы-
строятся в очередь», надо лишь 
грамотно выстроить процесс. 

А К Ц Е Н Т

На цели нацпроекта «Экология» потребу-
ется около 4 триллионов рублей, при этом 
80% средств должно быть привлечено 
из внебюджетных источников 
финансирования, в первую очередь 
от предприятий и частных инвесторов
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ПРОГНОЗ 
ЦБ сохранит 
ставку и смягчит 
риторику

ЦЕНЫ 
НЕ УДЕРЖАЛИ 
ПЛАНКУ
Роман Маркелов

Банк России не станет менять 
ключевую ставку на заседании со-
вета директоров 22 марта, соли-
дарны аналитики. Аргументами, 
скорее всего, станут ускорение 
инфляции ниже прогнозов ЦБ 
и хорошая конъюнктура на фи-
нансовых рынках. Снижение став-
ки ранее чем во втором полугодии 
пока вряд ли возможно.

ЦБ повысил ключевую ставку 
до текущих 7,75% в декабре, на за-
седании 8 февраля ее не изменили. 
Причина — низкая годовая инфля-
ция в январе и умеренный вклад 
повышения ставки НДС в цены. 
В январе-феврале годовая инфля-
ция ускорилась до 5,2%, с учетом 
недельных данных по марту — до 
5,3%. Действующий прогноз ЦБ 
по инфляции пока предполагает 
ускорение в марте-апреле до 5,5—
6%, по итогам года — 5—5,5%. 

Актуальный сглаженный кон-
сенсус-прогноз участников рынка 
предполагает рост потребитель-
ских цен на конец I квартала на 
уровне 5,4%, в декабре — 4,7% в го-
довом выражении, указывает на-
чальник управления анализа рын-
ка банка «Открытие» Дмитрий 
Харлампиев. В феврале также 
прервалась тенденция роста ин-
фляционных ожиданий населе-
ния, которая продолжалась в тече-
ние трех месяцев: показатель сни-
зился на 0,3 п.п.  — до 10,1% (уро-
вень сентября 2018 года).

В релизе по итогам заседания 
22 марта ЦБ может указать, что 
инфляция движется ниже базово-
го сценария, и допустить сниже-
ние ставки в конце года в случае 
развития положительного тренда, 
полагает главный аналитик 
Промсвязьбанка Денис Попов. Но 
для смягчения посыла Банк Рос-
сии напишет о необходимости 
оценки вторичного влияния на ин-
фляцию повышения НДС, допу-
скает он. Также регулятор может 
указать на перегрев рынка роз-
ничного кредитования, санкцион-
ные риски и риски замедления 
экономического роста, перечи-
сляет Попов. 

ПРОЕКТ Страны ЕАЭС 
объединят контроль 
за качеством продуктов

Серый товар 
закроет цифра

Евгений Гайва

В Евразийском экономическом союзе с помощью элек-
тронных ветеринарных сертификатов планируется оста-
новить движение нелегальной молочки, контрабандной 
форели и других серых продуктов.

Это предусматривает проект решения Евразийской 
экономической комиссии, опубликованный для общест-
венного обсуждения. «Инициатива исходит от Россель-
хознадзора», — пояснила «РГ» официальный представи-
тель ведомства Юлия Мелано. Планируется, что пять 
стран ЕАЭС будут обмениваться электронными сертифи-
катами, сопрово-
ждать ими предпола-
гается все подкон-
трольные товары 
при ввозе, транзите 
или при перемеще-
нии внутри ЕАЭС. 
Параллельно с элек-
тронными допуска-
ется использование 
сертификатов и на 
бумажном носителе. 
Главное, чтобы уни-
кальный идентифи-
кационный номер 
или двумерный ма-
тричный штриховой 
код читались аппаратами для сканирования штрихкодов. 
Ветеринарные сертификаты, оформленные в электрон-
ном виде, полностью исключат риск их подделки, считают 
в Россельхознадзоре. 

Электронная ветсертификация также поможет остано-
вить ввоз в Россию под видом продукции из стран ЕАЭС 
«санкционных» молочных товаров, приводит пример 
председатель совета Молочного союза России Людмила 
Маницкая. «Сейчас вводится полная прослеживаемость 
сырья и готовой молочной продукции в России, далее ло-
гично ввести прослеживаемость и той продукции, кото-
рая заходит в Россию из других стран», — говорит она.

Подобным образом из стран ЕАЭС в Россию приплыва-
ет «санкционная» форель из Норвегии. «Рыбу ввозят 
в одну из стран ЕАЭС, немного пересыпают солью и далее 
поставляют на российский рынок», — рассказывает ис-
полнительный директор Рыбного союза Сергей Гудков. 
В таком импорте ничего незаконного нет, но потребитель 
должен знать истинное происхождение товара. 

ЖКХ Минстрой повысил 
цену жилья в регионах
Дальнего Востока

Метр в цене

Ирина Жандарова

Средняя рыночная стоимость квадратного метра жилья 
во втором квартале этого года серьезно повысится в вос-
точных регионах. Об этом говорится в проекте приказа 
минстроя, документ размещен на федеральном портале 
проектов нормативных правовых актов.

По сравнению с первым кварталом стоимость жилья 
вырастет во всех регионах Дальневосточного федераль-
ного округа, кроме Забайкальского и Приморского кра-
ев. Причем в некоторых регионах цена метра взлетит на 
десятки процентов. На Камчатке она вырастет с 55,1 до 
83 тысяч рублей, на Чукотке — с 43,3 тысячи до 57,2 ты-
сячи, в Якутии — с 58,4 тысячи до 70,3 тысячи, в Хабаров-
ском крае — с 50,6 до 59,9 тысячи рублей, в Амурской об-
ласти — с 45,4 до 55,4 тысячи рублей. Рост не связан с ры-
ночной обстановкой в регионах. Так, в Петропавловске-
Камчатском за последние два месяца стоимость недви-
жимости упала на 
5,2 процента до 81,7 
тысячи рублей за 
квадратный метр. 
В Хабаровске — на 
2,5 процента до 78,8 
тысячи рублей за 
метр, по данным 
Domofond.ru. 

Показатели скор-
ректированы в связи 
с исполнением пору-
чения президента, 
который предписал 
разработать методи-
ку оценки стоимости жилья на Дальнем Востоке. Уста-
новленные минстроем цены средней рыночной стоимо-
сти квадратного метра используются для расчета разме-
ров социальных выплат для граждан, которым они пре-
доставляются на приобретение жилья за счет бюджета.

Новая методика для определения стоимости жилья 
для всех регионов начала применяться с 8 января 2019 
года. Из нее исключен понижающий коэффициент 0,92, 
учитывающий долю затрат на оплату госпошлин, услуг 
риелторов, нотариусов и других затрат, связанных 
с госрегистрацией прав на недвижимость и сделок с ней.

Повышение стоимости метра на Дальнем Востоке из-
менило топ самых дорогих регионов. Традиционно их 
возглавляли Москва и Санкт-Петербург, теперь за столи-
цей следуют Камчатка, Сахалинская область и Якутия.

Среднюю рыночную стоимость метра жилья в Москве 
и Санкт-Петербурге во втором квартале 2019 года мин-
строй предложил оставить прежней: 91,6 и 71 тысяча ру-
блей соответственно. В Санкт-Петербурге последний раз 
цены повышались год назад. В Москве последний раз 
цена метра пересматривалась в конце 2017 года. При 
этом рыночные цены на новостройки в этих городах за-
метно выросли. В Москве средние цены квартир с начала 
2019 года поднялись на 8 процентов до 226,5 тысячи ру-
блей за метр. В Санкт-Петербурге — на 1,4 процента до 
120,3 тысячи рублей за «квадрат». «За первые два меся-
ца цены предложения квартир в новостройках выросли — 
в среднем по России на 3,14 процента», — рассказывает 
главный редактор портала Domofond.ru Ирина Филато-
ва. Средняя стоимость квадратного метра по стране со-
ставила 55 582 рубля, отмечает она. 

В регионах Центрального федерального округа сред-
няя рыночная стоимость жилья, установленная мин-
строем, увеличится только в Курской области с 31,4 до 
32,3 тысячи рублей и в Орловской области с 30,4 до 31,2 
тысячи рублей. Не планируется менять среднюю рыноч-
ную стоимость одного квадратного метра жилья в регио-
нах СЗФО, СКФО и УФО. 

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ  Боткинская больница станет одной из самых 
современных клиник в Европе

Боткинскую лечат 
строители
Сергей Бабкин  

В 
ближайшие годы де-
сять старых корпусов 
Боткинской больницы 
будут отремонтирова-
ны. Об этом мэр Мо-
сквы Сергей Собянин 
заявил, посетив вчера 
этот стационар и пооб-
щавшись с главврачом 

Алексеем Шабуниным.
Больничный городок начали 

строить в 1908 году по проекту 
московского архитектора Ил-
лариона Иванова-Шица. Это 
было одно из главных богоугод-
ных заведений царской России. 
Людей всех сословий здесь ле-
чили бесплатно во все времена. 
Первый корпус больницы не-
давно признали памятником 
архитектуры. Свой историче-

ский шарм есть у многих зда-
ний в Боткинском ансамбле. Но 
корпуса ветшают, тогда как 
сама больница становится тех-
нологически мощнее.

«Здесь работают самые опыт-
ные врачи, они оказывают вы-
сокотехнологичную помощь, — 
отметил Собянин. — Поэтому 
мы стараемся уделять Боткин-
ской повышенное внимание. За 
последние годы закупили обо-
рудования на 3,5 млрд рублей». 
Это позволило выйти на качест-
венно новый уровень стацио-
нарного лечения. Здесь однов-
ременно могут лечиться до 2 
тысяч человек. Медики Боткин-
ской принимают роды, ведут 
точнейшие операции на откры-

том сердце, если требуется, за-
действуют роботов-хирургов. 
Теперь, считает Собянин, при-
шло время для новой задачи. 
Боткинская больница должна 
войти в число лучших в Европе. 
Причем не только по качеству 
медпомощи, но и по условиям 
для больных и врачей.

«Боткинская требует модер-
низации, — констатировал глава 
города. — Многие корпуса нахо-
дятся в плачевном состоянии. В 
ближайшие два года закончим 
ремонт четырех зданий. И еще 
шесть приведем в порядок в те-
чение нескольких последующих 
лет». Одна из главных задач — 
подготовить корпус № 1 для раз-
мещения сверхсовременного ге-
матологического отделения. Его 
профиль — заболевания крови. 
Все зарекомендовавшие себя 

виды лечения применят здесь: и 
таргетную, и лучевую, и иммун-
ную терапию. В год здесь прой-
дут лечение до 6 тысяч человек. 
Это на треть больше, чем до ре-
монта. Здесь же расположится 
уникальное отделение тран-
сплантации костного мозга. Со-
здадут все условия для хранения 
и пересадки клеток. В год плани-
руется делать до 150 жизненно 
важных операций.

Ремонт в гематологическом 
корпусе и офтальмологическом 
центре планируется завершить 
до конца 2019-го. Еще через год 
работы закончат в нефрологиче-
ском подразделении. К 2023-му 
Боткинскую больницу полно-
стью модернизируют. 

Повышение
стоимости жилья 
на Дальнем 
Востоке изменило 
топ самых дорогих 
регионов

Сначала форель 
из Норвегии ввозят 
в одну из стран 
ЕАЭС, пересыпают 
солью и поставляют 
на российский 
рынок

— Читайте также: Названа стоимость аренды самой дешевой 
квартиры в Москве
rg.ru/art/1665897 

ДУМА 
Ипотечные 
каникулы 
не собираются 
распространять 
на роскошное 
жилье

ПОМОЩЬ 
ПРИДЕТ 
ПО АДРЕСУ
Татьяна Замахина

Сегодня Госдума планирует рас-
смотреть в первом чтении зако-
нопроект о предоставлении гра-
жданам, попавшим в трудную 
жизненную ситуацию, ипотеч-
ных каникул. Инициативу под-
держал Комитет Госдумы по фи-
нансовому рынку. Однако члены 
комитета рекомендовали внести 
важное уточнение — право от-
срочки не должно распростра-
няться на роскошное жилье.

Законопроект, внесенный 
депутатами и сенаторами во 
главе со спикерами обеих палат 
парламента, подготовлен по по-
ручению президента РФ. На-
помним, что глава государства 
назвал необходимым принять 
меры в пользу граждан, кото-
рые взяли ипотеку, но впослед-
ствии лишились дохода. В По-
слании Владимир Путин под-
черкнул, что в жизни может 
произойти все, включая потерю 
работы и серьезную болезнь. 
Таким людям, поставил задачу 
президент, надо дать возмож-
ность сохранить свое единст-
венное жилье, а кредит пога-
сить позднее. 

В итоге был внесен законо-
проект, который, по словам спи-
кера ГД Вячеслава Володина, 
станет реальной помощью тем, 
кто оказался в тяжелых жизнен-
ных обстоятельствах. В соответ-
ствии с инициативой, заемщик 
сможет обратиться к кредитору 
с требованием об установлении 
«льготного периода» сроком до 
полугода. В течение этого време-
ни по выбору гражданина может 
быть приостановлено исполне-
ние его обязательств по кредиту 
либо уменьшен размер периоди-
ческих платежей. Рассматривать 
обращения граждан на эту тему 
банки должны будут в течение 
пяти дней. 

В документе определяются 
критерии «трудной жизненной 
ситуации». Отсрочка выплат 
станет возможной для граждан, 
потерявших работу или кор-
мильца, получивших инвалид-
ность первой и второй группы. 
Также каникулы будут положе-
ны в случае временной нетрудо-
способности в течение двух ме-
сяцев и в случае снижения се-
мейного дохода супругов более 
чем на 30 процентов. Отметим, 
что на данный момент никаких 
указаний на стоимость жилья, 
на которое могут распростра-
няться «ипотечные каникулы», 
в законопроекте нет.

В профильном комитете 
предлагают при дальнейшем 
рассмотрении уточнить поло-
жения документа. В заключении 
на инициативу комитет отме-
тил, что право на ипотечные ка-
никулы не должно распростра-
няться на жилье, которое можно 
отнести к сегменту роскоши. 
Какое жилье, взятое в ипотеку, 
предлагается считать роскош-
ным, в комитете не уточнили. 
Однако, по нынешним нормам, 
под «роскошными» подразуме-
ваются квартиры, обладающие 
площадью более 200 квадрат-
ных метров, ценой свыше 30 
млн рублей.

В комитете, кроме того, реко-
мендовали уточнить период, в 
течение которого произошли со-
бытия, поставившие заемщика в 
трудную жизненную ситуацию. 
Также ко второму чтению будет 
обсуждаться идея отмены госу-
дарственной пошлины за реги-
страцию договоров ипотеки — 
для того, чтобы еще больше сни-
зить нагрузку на граждан. 

Правительство РФ дало поло-
жительный отзыв на документ, 
сообщил на заседании комитета 
замминистра финансов Алексей 
Моисеев. Законопроект в целом 
отражает поручение президен-
та, заявил он. При этом у кабми-
на также есть несколько замеча-
ний, которые будут обсуждены в 
рамках подготовки к основному 
чтению. 

Новый закон планируется 
принять в окончательном чте-
нии до 18 апреля. 

Заемщику дадут 
возможность 
сохранить свое 
единственное 
жилье, а кредит 
погасить позднее

«А у нас ремонт», — главврач Боткинской Алексей Шабунин показывает Сергею Собянину, как преображается больница.

А К Ц Е Н Т

Сейчас ремонт идет лишь
в отдельных корпусах,
но к 2023 году Боткинская больница
будет модернизирована полностью

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
19 марта 2019
вторник №59 (7817)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

БЕЗОПАСНОСТЬ 
В СИЗО компьютеры 
начали распределять 
заключенных по камерам

Сядут по клику

Владислав Куликов

Тюремное ведомство внедряет в следственных изолято-
рах специальную компьютерную программу, которая 
распределяет заключенных по камерам. Компьютер про-
следит, чтобы отдельные камеры не переполнялись, а 
тем, кому не положено сидеть вместе, не оказывались на 
соседних койках.

Такую новость сообщил первый заместитель дирек-
тора Федеральной службы исполнения наказаний Ана-
толий Рудый на коллегии ведомства. 

«В настоящее время внедряется и показывает поло-
жительные результаты компьютерная программа по 
размещению обвиняемых и подозреваемых в СИЗО, 
которая позволяет удаленно контролировать загру-
женность камер, порядок размещения, проводить 
мгновенный анализ ситуации с наполненностью ка-
мер», рассказал он.

В законе о содержании подозреваемых и обвиняе-
мых под стражей прописаны определенные критерии, 
каких заключенных 
нельзя сводить вме-
сте в одной камере. 
В целом требований 
много. Например, 
те, кто впервые по-
пал за решетку, 
должны содержать-
ся отдельно. 
Компьютер в режи-
ме реального време-
ни отслеживает си-
туацию, не возника-
ет ли какого нару-
шения в камерах от 
тех, кто здесь уже не 
первый раз. И так 
далее. Критериев много, и, как признался однажды в 
беседе с корреспондентом «РГ» начальник одного из 
следственных изоляторов, до внедрения компьютер-
ной программы он не знал, как выполнить все требова-
ния. Между тем, соблюдение подобных норм строго 
контролирует прокуратура, и проследить, чтобы все 
сидели в подобающей им компании, — настоящая го-
ловная боль гражданина начальника. 

Ведь ситуация меняется каждый день. Допустим, 
вчера двум арестантам было можно сидеть вместе, а се-
годня одному переквалифицировали статью, и они 
друг другу уже не компания. Или у человека вступил в 
законную силу приговор, тогда он тоже должен сказать 
«прощайте» соседям по камере.

Теперь компьютер в режиме реального времени от-
слеживает ситуацию, не возникает ли какого наруше-
ния в камерах. Рабочий день начальника СИЗО начина-
ется с просмотра программы: есть ли где нарушения и 
кого куда надо перевести, чтобы опять все стало пра-
вильно. Компьютер сам подскажет нужные варианты. 

Еще одно достижение: в камерах СИЗО уже не так 
тесно, как в былые годы. Причина — и в сокращении чи-
сла арестантов, и в строительстве новых казенных до-
мов, и во внедрении современных технологий.

«По сравнению с 2012 годом количество следствен-
ных изоляторов, в которых имелось переполнение, со-
кратилось в четыре раза, - сообщил Анатолий Рудый. — 
Размер жилой площади, приходящейся в среднем на од-
ного человека, превысил пять квадратных метров».

По его словам, в минувшем году удалось закрепить 
положительные результаты прошедших нескольких 
лет. «В следственных изоляторах и исправительных уч-
реждениях количество убийств сократилось на 67 про-
центов, особо учитываемых преступлений — на 18 про-
центов. Захвата заложников не допущено», сообщил 
Анатолий Рудый. 

ФИНАНСЫ На создание системы экстренных вызовов 112 потрачено на 4 миллиардов рублей больше 
запланированного. Однако она так и не заработала, как планировалось изначально

Беспомощный номер 112
Тимофей Борисов

В
чера Счетная палата РФ 
развеяла один из главных 
мифов относительно созда-

ния и работы системы вызова 
экстренных оперативных служб 
по единому номеру 112. Ранее 
сбои в работе системы пытались 
оправдать недофинансировани-
ем. Но теперь выясняется, что 
внедрение этого амбициозного 
проекта обошлось бюджету в 
сумму, более чем на 4 миллиар-
дов рублей превосходящую за-
планированную. Такие данные 
приводятся в отчете Счетной па-
латы РФ.

«На реализацию мероприя-
тий по созданию Системы-112 за 
период 2013—2017 годов израс-
ходовано 14 млрд рублей, в том 
числе из средств федерального 
бюджета — 4,6 млрд рублей, из 
средств субъектов РФ — 10 млрд 
рублей, что более чем на 4 млрд 
рублей превышает отчетные по-
казатели по федеральной целе-
вой программе на 2013—2017 
годы», — говорится в документе.

Правда, аудиторы признают, 
что изначально программа оце-
нивалась в 65 миллиардов, но по-
том сказалось «отсутствие коор-
динации действий федеральных 

и региональных органов власти», 
и в результате Система-112 зара-
ботала только в 17 из 85 субъек-
тов РФ. При этом все сроки по ее 
внедрению давно прошли. Не-
сколько раз их продляли как раз 

по причине многочисленных сбо-
ев, увеличивая сроки «опытной 
эксплуатации».

Реализация программы 112 
была возложена на местные влас-
ти, а координация — на МЧС Рос-
сии. Но в большинстве регионов 
система работает из рук вон пло-
хо. Крайними оказываются люди, 
которые пытаются спастись, на-
брав заветный номер, и не полу-
чают помощи.

Как положительный пример 
можно привести работу службы 
112 в Московской области. Там 
принят, например, регламент по 

поиску в лесной зоне, чтобы реа-
гирование на тревожный звонок 
не вызывало оторопь у диспетче-
ра, когда ему звонит, скажем, за-
блудившийся грибник. Служеб-
ными документами предусмо-

трено и так называемое комплек-
сное оповещение.

Диспетчер сам обзванивает и 
полицию, и скорую, и МЧС. Более 
того, на связь со звонившим вы-
ходит только один ответствен-
ный — либо диспетчер 112, либо 
начальник сформированного 
штаба спасения. Это делается для 
того, чтобы не разряжать теле-
фон звонившего, ведь уровень за-
ряда его гаджета может быть на 
исходе.

Автоопределение координат 
осуществляется, по крайней 
мере в Подмосковье, по всем до-

ступным каналам связи, будь то 
GSM, «ЭРА-ГЛОНАСС» либо раз-
личные спутниковые возможно-
сти. Точность определения не 
идеальная, но даже в глухом лесу 
составляет от 1,5 до пяти киломе-
тров. Этого с натяжкой, но в це-
лом достаточно, чтобы быстро 
прочесать местность.

Однако успешный пример в 
Подмосковье можно считать 
едва ли не исключением. В подав-
ляющем же большинстве регио-
нов Система-112 просто стала 
дублировать работавшие еще с 
советских времен и, кстати, до 
сих пор продолжающие успешно 
работать номера 01, 02, и 03. Но 
это профанация, а не создание 
новой умной системы.

На то и выделялись огромные 
суммы, чтобы человек в беде мог 
набрать из последних сил три 
цифры и быть уверенным, что по-
мощь придет.

В Счетной палате подтверди-
ли, что «27 субъектов России по-
лучили субсидию из федерально-
го бюджета на сумму более 500 
млн рублей, но так и не создали 
Систему-112».

По данным аудиторов, которые 
приводит агентство ТАСС, полно-
ценно пользоваться ею могут 
только 28 процентов россиян. 

ТЕНДЕНЦИЯ Интернет-магазины открывают точки продаж
в торговых центрах

Возвращение в офлайн  

Екатерина Ясакова

В 
то время как многие 
магазины отказывают-
ся от привычных точек 
продаж и уходят в ин-
тернет, онлайн-ретей-
леры следуют прямо 
противоположной тен-
денции. Так, маркет-
плейс Lamoda открыл 

первый офлайн-магазин в одном 
из торгово-развлекательных 
центров Москвы. Ранее офлайн-
точки открыл Amazon, а Alibaba 
инвестировал в Intime Retail, ве-
дущего китайского оператора, 
который управляет 29 магазина-
ми и 17 торговыми центрами. 
Ozon также не исключает, что в 
будущем может задействовать 
такой формат, который может 
быть особенно успешен в горо-
дах-миллионниках. Цель проста 
— заполучить клиента любым 

удобным для него способом. 
«Все больше интернет-магази-
нов видят преимущества в сме-
шанной стратегии, которая спо-
собствует укреплению лояльно-
сти клиентов», — поясняет вице-
президент Ассоциации компа-
ний интернет-торговли (АКИТ) 
Лия Левинбук. 

Магазины заинтересованы в 
первую очередь в омниканально-
сти, то есть вездесущности. Осо-
бенно это характерно для продаж 

одежды, обуви и других товаров, 
которые нуждаются в примерке и 
визуальной оценке. Например, 
продукция класса люкс априори 
не может продаваться только в 
сети. 

Даже небольшие компании, в 
том числе существующие ис-
ключительно в социальных се-
тях, стремятся открыть пару-
тройку шоу-румов под своим 
брендом. Сделать это зачастую 
бывает сложно. Аренда в торго-

вых центрах обходится дорого, 
тем не менее предприниматели 
идут на этот шаг, предвидя оче-
видные преимущества омника-
нальной модели. В небольшом 
магазине могут быть представ-
лены лишь отдельные образцы 
товаров. Если они заинтересуют 
покупателя, он закажет желае-
мый цвет или размер уже в ин-
тернете. 

Кроме того, интернет-ретейл 
уходить в офлайн зачастую выну-
ждает конкуренция. Например, 
если у сайта отсутствует аудито-
рия старшего возраста, то откры-
тие реального магазина может 
исправить ситуацию.

Еще один аргумент в пользу 
открытия офлайн-магазина — 
возможность примерки понра-
вившихся вещей. По данным GfK, 
сегодня наиболее популярным 
способом доставки из россий-
ских интернет-магазинов являет-

ся самовывоз, поскольку люди 
предпочитают примерить одеж-
ду и обувь, прежде чем совер-
шить покупку. Логично, что поку-
пателю куда удобнее сделать это 
в фирменном магазине компа-
нии, нежели в супермаркете, где 
может располагаться ячейка са-
мовывоза.

Те компании, которые не гото-
вы по финансовым или другим 
соображениям открыть магазин, 
ограничиваются пунктами само-
вывоза с комфортными кабинка-
ми для примерки, которые спо-
собны привлечь дополнительных 
клиентов. 

Несмотря на широту ассортимента 
в интернет-магазинах, не все потре-
бители готовы к онлайн-покупкам.

А К Ц Е Н Т

Под Воронежем заблудившаяся в лесу 
15-летняя школьница дозвонилась в 112, 
но помощи так и не дождалась. Девочка 
умерла от холода

А К Ц Е Н Т

Успешный магазин сегодня — тот, который 
использует все каналы продаж: от соци-
альных сетей до реального прилавка
с витриной и кассовым аппаратом

Администрация СИЗО в режиме реального времени отслеживает, 
не оказался ли какой заключенный в неподходящей компании.

В среднем 
на одного заклю-
ченного в следст-
венных изоляторах 
приходится пять 
квадратных 
метров

— Как защитить свои права при 
покупке — советы экспертов 
Роскачества читайте на сайте
rg.ru/art/1665784 

ДЕЙСТВОВАЛ ПО РЕГЛАМЕНТУ. ДЕВОЧКА МЕРТВА

Под Воронежем заблудившаяся в лесу 15-летняя школьница дозвонилась в 

112, но помощи так и не дождалась. Девочка умерла от холода. В субботу 

Аню похоронили на деревенском кладбище рядом с родителями. Дежурив-

ший в ту ночь оператор службы 112 помещен под домашний арест — он по-

дозреваемый в уголовном деле о халатности с тяжелыми последствиями. 

Школьница на встрече с подругами выпила алкогольный коктейль. В 19.20 

девочка из компании ушла, а через несколько часов она позвонила своему 

парню и сказала, что заблудилась.

В 23.57 Аня набрала номер 112. «Помогите, мне плохо. Я у понтонного мо-

ста, — девочка пыталась сказать еще что-то, но диспетчер ее перебил: «Я к 

вам не поеду. Переключу на «скорую», им все и расскажете».

Пока ехала «скорая», диспетчер несколько раз набирал Аню — звонок сры-

вался. Потом школьница позвонила сама и сказала только одно слово, 

очень жалобно: «Пожалуйста!» И связь опять оборвалась.

Медики осмотрели подходы к понтонному мосту через реку Ворона, потом 

проехали метров на 500 подальше — к железнодорожному мосту. Там тоже 

никого не было. В 0.31 медики сообщили диспетчеру об отсутствии паци-

ента. На этом спасательная операция закончилась.

— Про девочку забыли. Искать ее начали только через двое суток — после 

того, как в полицию обратился опекун, — рассказала представитель регио-

нального управления СКР Елена Мануковская.

Нашли Аню быстро. Тело девочки лежало у автомобильного моста. По 

предварительным данным, школьница умерла от переохлаждения. 

— После того, как «скорая» не нашла девочку, диспетчер не поставил в из-

вестность ни полицию, ни спасателей, — рассказали в СКР. В пресс-службе 

регионального ГУ МЧС подтвердили, что узнали о происшествии из СМИ.

Руководство службы 112 считает, что их сотрудник поступил правильно. 

«Дежурный действовал по регламенту. Ему сообщили, что человеку плохо, 

он направил к месту вызова скорую помощь, — объяснил заместитель на-

чальника Единой дежурно-диспетчерской службы Воронежской области 

Владимир Коваленко. 

Подготовил Антон Валагин, Воронеж
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Объявление о проведении общественных слушаний 
намечаемой хозяйственной деятельности

Администрация Карачаевского городского округа информиру-
ет о проведении общественных обсуждений намечаемой хозяйс-
твенной деятельности по материалам оценки воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС) объекта государственной экологической 
экспертизы «Рекультивация свалки ТБО в г. Карачаевске».

Цель намечаемой деятельности: проведение работ по ликвида-
ции объекта накопленного экологического ущерба.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: с 25 марта 2019 по 24 апреля 2019 г. ( 30 дней).

С материалами по ОВОС и проектной документации можно оз-
накомиться в течение 30 дней со дня опубликования данного объ-
явления по адресу: г.Карачаевск, ул.Чкалова, 1а

Общественные обсуждения по материалам ОВОС состоятся 
24.04.2019 с 10.00 по 12.00 по адресу: г. Карачаевск, ул. Чкалова, 1а, 
2-й этаж, Малый зал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Во исполнение Постановления Правительства РФ от 29.10.2010 № 872  
«О стандартах раскрытия информации субъектами естественных монопо-
лий, оказывающими услуги по транспортировке газа по трубопроводам» 
и Приказа ФАС России от 18.01.2019 № 38/19  АО «Газпром газораспре-
деление» (далее — Общество) разместило информацию об инвестицион-
ной программе Общества на 2019 год в сфере оказания услуг по транспор-
тировке газа по газораспределительным сетям на официальном сайте Об-
щества по адресу: http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/ Н
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КОШЕЛЕК  
Социальные 
пенсии 
вырастут 
на два процента 

НОВАЯ 
ПРИБАВКА
Марина Гусенко

Социальные пенсии и пенсии по 
гособеспечению будут увеличе-
ны с 1 апреля на два процента. 

Постановление правительст-
ва об этом подписал премьер-
министр Дмитрий Медведев. До-
кумент опубликован на офици-
альном портале правовой ин-
формации.

После повышения средний 
размер социальной пенсии со-
ставит 9266 рублей. В среднем 
он увеличится на 182 рубля.

Расходы на индексацию соци-
альных пенсий и пенсий по госо-
беспечению составят 779 милли-
онов рублей в месяц.

Пенсии повысятся у военно-
служащих и членов их семей, 
участников  Великой Отечест-
венной войны, людей, награ-
жденных знаком «Жителю бло-
кадного Ленинграда», у постра-
давших в результате радиацион-
ных или техногенных катастроф 
и членов их семей. Работникам 
летно-испытательного состава, 
космонавтам и членам их семей 
увеличат надбавки к пенсии за 
выслугу лет. Произойдет рост со-
циальной пенсии и пенсий по го-
собеспечению и у других их по-
лучателей. 

Социальные пенсии традици-
онно индексируются с 1 апреля. 
Размер увеличения зависит от 
того, насколько за год увеличил-
ся прожиточный минимум пен-
сионера. Так, в 2018 году за 
прошлый год прожиточный ми-
нимум составил 8483 рубля, по-
считали в Росстате. А в 2017 году 
он составлял 8315 рублей, то 
есть за прошлый год он стал 
больше на два процента. На 
столько же увеличился и этот 
вид пенсии. 

Средний размер пенсий де-
тей-инвалидов и инвалидов с дет-
ства первой группы после индек-
сации вырастет на 268 и 270 ру-
блей соответственно, после по-
вышения их размер составит 13 
674 рубля и 13 812 рублей. Сред-
ний размер пенсии по инвалид-
ности военнослужащих, прохо-
дивших военную службу по при-
зыву, вырастет на 251 рубль — до 
12 899 рублей. По случаю потери 
кормильца семьям военнослужа-
щих, проходивших военную 
службу по призыву, прибавка со-
ставит 214 рублей, таким обра-
зом увеличив размер пенсии до 
10 942 рублей. Средний размер 
дополнительного материального 
обеспечения людей, имеющих 
выдающиеся достижения и осо-
бые заслуги перед Россией, выра-
стет на 343 рубля и составит в 
среднем 17 504 рубля. 
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ПРОЕКТ Полиция 
сможет предупреждать 
потенциальных 
преступников 

Осторожно, 
не нарушьте

Иван Петров

Полицейских предложено наделить полномочиями по 
предъявлению гражданам предостережения. После его 
официального получения потенциальный правонаруши-
тель, как предполагается, должен одуматься и не вста-
вать на преступный путь. Новый механизм в виде предъ-
явления предостережений для полиции (ФСБ уже приме-
няет его) предлагается ввести законопроектом, который 
вчера внесла в Госдуму группа депутатов во главе с пред-
седателем думского Комитета по безопасности и проти-
водействию коррупции Василием Пискаревым.

Сотрудников органов внутренних дел предлагается 
наделить правом объявлять гражданам официальные 
предостережения о недопустимости действий, которые 
могут создать опасность совершения преступлений или 
административных правонарушений, либо недопусти-
мости продолжения антиобщественного поведения.

Необходимость принятия законопроекта его авторы 
обосновывают существованием правовой коллизии. 
Сегодня полномочия по официальному объявлению 
предостережений гражданам прописаны, в частности, в 
законах «О прокуратуре РФ» и «О Федеральной службе 
безопасности». В то же время у полиции таких полно-
мочий нет. И это при том, что именно органы внутрен-
них дел являются одним из основных субъектов профи-
лактики правонарушений. «Так как к их подведомст-
венности отнесено большинство преступлений и адми-
нистративных правонарушений», — отмечается в поя-
снительной записке.

Главная цель пре-
достережений — 
профилактическая. 
Злоумышленник, 
поняв, что о его на-
мерениях уже знают 
полицейские, дейст-
вительно может пе-
редумать нарушать 
закон. 

Как пояснил один 
из авторов законо-
проекта депутат 
Александр Хинш-
тейн, за невыполнение этих предостережений может на-
ступить ответственность. «Поэтому, если предостереже-
ние позволило предотвратить правонарушение, то зада-
ча выполнена, а если оно было совершено, то человек бу-
дет привлекаться к ответственности, но не за неисполне-
ние предостережения, а за противоправные действия», — 
пояснил парламентарий.

Предостережение, как предполагается, будут полу-
чать в первую очередь те, кто ранее был уличен в быто-
вом насилии, хулиганстве, алкоголизме, антиобществен-
ном поведении и других проступках. Порядок объявле-
ния официального предостережения будет прописан от-
дельным ведомственным приказом МВД.

«Если сотрудники прокуратуры и ФСБ вправе объяв-
лять официальные предостережения о недопустимости 
совершения противоправных действий, то такое право 
должно быть и у сотрудников полиции, также являющи-
мися субъектами профилактики правонарушений. Так 
что все логично», — прокомментировал «РГ» советник 
Федеральной палаты адвокатов Нвер Гаспарян.

Однако, проект вызвал и скептическое отношение.  
Впрочем, для высказывания всех мнений и существует 
общественная экспертиза. Так, некоторые эксперты не 
поняли, в чем смысл особого, так сказать, официального 
предупреждения полицией гражданина, готовящегося 
что-то нехорошее натворить. Неужели устного замеча-
ния недостаточно? И не повлечет ли такое «увеличение 
полномочий» новую волну бюрократии, злоупотребле-
ний и коррупции? 

«К сожалению, из текста законопроекта непонятно, 
что подразумевается под действиями, создающими усло-
вия для совершения преступлений, а также антиобщест-
венным поведением. Расширительное толкование дан-
ных понятий может привести к неоправданному приме-
нению правоохранительными органами своих полномо-
чий», — опасается юрист Дмитрий Лесняк. 

В свою очередь, руководитель департамента правово-
го регулирования экономической деятельности Финан-
сового университета при правительстве РФ Гульнара 
Флюровна Ручкина считает, что профилактику правона-
рушений надо улучшать в рамках имеющихся полномо-
чий — в ходе оперативно-разыскной деятельности, рабо-
той службы участковых и прочими. 

«Не следует забывать, что в 2016 году был принят 
специальный Закон «Об основах системы профилактики 
правонарушений в РФ», на реализации норм которого 
необходимо сосредоточить внимание всем субъектам 
профилактики правонарушений», — отметила эксперт. 

АРМИЯ Войска получат 
модернизированные Т-90М

Сегодня танк, 
завтра — робот

Юрий Гаврилов

Командующий Центральным во-
енным округом генерал-полков-
ник Александр Лапин поделился 
планами перевооружения ЦВО.

По словам генерала, боевая 
техника на платформе «Армата» 
поступит в ЦВО после 2021 года. 
А вот модернизированный танк  
Т-90М «Прорыв» начнут постав-
лять в округ уже в 2019-м. «Мы 
получаем в этом году несколько 
единиц танков Т-90М в прослав-
ленную 90-ю танковую диви-
зию», — сказал командующий. 
Это означает, что дислоцирован-
ные в Челябинской и Свердлов-
ской областях части пересядут на 
более современную технику.   
«Прорыв» получил принципи-
ально новую, отличающуюся от 
серийной башню и более мощный 
двигатель. Т-90М оснащен много-
канальным прицелом, обеспечи-
вающим применение вооруже-
ния в любое время суток. 

Экипаж модернизированного 
танка может обмениваться дан-
ными с другими машинами в ре-
жиме реального времени. На Т-
90М установлена 125-мм гладко-
ствольная пушка 2А46М-5, что 
позволило увеличить  кучность 
стрельбы. Точность поражения 
целей выросла на 25—30, а эффек-
тивная дальность  стрельбы — на 
15 процентов. Для повышения ог-
невой мощи и дальности стрель-
бы в боекомплект Т-90М включи-
ли высокоточные боеприпасы - 
новую управляемую ракету и 
осколочно-фугасный снаряд с 
программируемым для дистан-
ционного подрыва взрывателем.

По мнению Александра Пота-
пова, гендиректора «Уралва-

гонзавода», Т-90 в перспективе 
может стать роботизированным. 
Такой вариант танка, заявил По-
тапов, «напрашивается сам со-
бой», поскольку современные 
версии этой машины имеют вы-
сокий уровень цифровизации. 

Командующий ЦВО также со-
общил, что авиаполк в Челябин-
ской области усилят второй  
эскадрильей новых истребите-
лей-бомбардировщиков. «К кон-
цу года полк  полностью перевоо-
ружат на  современные  Су-34, 
численность которых достигает 
24 единиц», — рассказал Лапин.  

Только за два месяца нынеш-
него года летчики из авиагарни-
зонов в Свердловской и Челябин-
ской областях получили семь 
многофункциональных истреби-
телей-бомбардировщиков Су-34.

Этот самолет способен пора-
жать объекты противника днем и 
ночью при любой погоде. Там ис-
пользуется управляемое воору-
жение класса «воздух — повер-
хность» и «воздух — воздух» боль-
шой дальности. 

Истребитель-бомбардиров-
щик Су-34 летает на дальность до 
4000 км с максимальной скоро-
стью в  1900 км/ч. Его боевая на-
грузка — до 8 тонн. 

Технические новинки допол-
нят новинки тактические. Речь, 
например, идет о создании при 
охране объектов комплексной 
системы ПВО и радиоэлектрон-
ной борьбы. Она в том числе не-
обходима для уничтожения кры-
латых ракет и беспилотников. 

СУД За гибель 14 детей на Сямозере виновные получили 
по 9,5 лет колонии

Спустя три года

Светлана Цыганкова, 
«Российская газета», 
Петрозаводск

Э
кс-директору детско-
го лагеря в Карелии 
Елене Решетовой и ее 
заместителю Вадиму 
Виноградову дали 9,5 
лет колонии общего 
режима. Вчера Петро-
заводский городской 
суд вынес наконец 

приговор по громкому делу. 
Прошло почти три года, как в Ся-
мозере утонули 14 подростков.

Июньским утром 2016 года 47 
ребят и четверо сопровождаю-
щих, а это учащиеся Петрозавод-
ского педколледжа, проходив-
шие в лагере практику, отправи-
лись в водный поход. Они хотели 
побывать на небольших остро-
вах. Вскоре на озере разыгрался 
сильный шторм. Ветер и метро-
вые волны опрокинули лодки, и 
14 детей утонули. О трагедии уз-
нали только на следующий день. 
И только благодаря 13-летней 
москвичке, которую волной при-
било к берегу у деревни Кудама.

— О том, что с детьми случи-
лась беда, мы впервые узнали от 
девочки на следующий день, — 
рассказала «РГ» заместитель ди-
ректора туристского комплекса 
«Кудама» Наталья Столярова. — 
Мы стали сразу звонить спасате-
лям, а к островам на лодках по-
плыли наши сотрудники.

Тела 13 ребят нашли сразу. А 
последнего утонувшего искали 
почти восемь суток, надеясь на 
чудо. Его нашли через неделю, 
тело мальчика прибило к берегу, 
его заметили с вертолета.

В день трагедии один из участ-
ников водного похода на мобиль-
ном телефоне набрал 112 и сооб-
щил, что они потерпели бедствие. 
Дежуривший фельдшер Суоя-

рвской ЦРБ Ирина Щербакова не 
поверила услышанному. На изъя-
той следователями аудиозаписи 
отчетливо слышно, как испуган-
ным голосом на фоне криков дру-
гих детей ребенок говорил: «По-
могите, мы в Карелии, спасите 
нас, пожалуйста, мы в озере, то-
нем». Но фельдшер посчитала это 

детской шуткой и не передала ин-
формацию.

Если бы Щербакова отреаги-
ровала на звонок, спасательная 
операция началась бы на 18 ча-
сов раньше. Фигурантами дела 
стали также два инструктора Па-
вел Ильин и Валерий Круподер-
щиков, а также экс-руководитель 
управления Роспотребнадзора 
по Карелии Анатолий Коваленко 

и его бывший заместитель  — 
ныне врио —  Людмила Котович.

После трагедии детский ла-
герь на Сямозере закрыли, заве-
ли сразу несколько уголовных 
дел. В ходе следствия выясни-
лось, что директор лагеря «Парк-
отель «Сямозеро» Елена Решето-
ва во всех аукционах на проведе-
ние детского отдыха выигрывала. 
В качестве конкурента выступа-
ла ее же компания «Карелия-
Опен», обе они зарегистрирова-
ны по одному адресу. ФАС их за-
подозрила в картельном сговоре. 
Собственное расследование уже 
провело Московское территори-
альное управление ФАС.

Первой перед судом предста-
ла фельдшер Ирина Щербакова. 
Суоярвский городской суд при-
говорил ее за халатность к 3 го-
дам колонии-поселения с отсроч-
кой приговора. Она признала 
вину и назвала случившееся 
ошибкой.

Выяснилось, что организато-
ры прогулки знали о надвигаю-
щемся шторме, но группу не вер-
нули. Инструктор Валерий Кру-
подерщиков получил 8 месяцев 

колонии за оставление детей в 
опасности, но был освобожден по 
истечении срока давности.

А вот троих фигурантов этого 
уголовного дела от наказания ос-
вободили. Как посчитали в суде, 
их вина была не доказана. Это 
экс-глава карельского управле-
ния Роспотребнадзора Анатолий 
Коваленко, врио руководителя 
Людмила Котович, а также ин-
структор лагеря Павел Ильин.

Кроме того, фигуранты дела 
должны выплатить потерпевшим 
более 40 миллионов рублей: Еле-
на Решетова — 21,1, Вадим Виног-
радов — 18, 8, а бывший инструк-
тор лагеря Валерий Круподерщи-
ков — 1,1 млн.

В прокуратуре Карелии зая-
вили, что обжалуют приговор в 
части оправдания указанных 
лиц. Главный обвинитель просил 
для всех реальные сроки наказа-
ния. 

Владелицу лагеря Елену Решетову 
суд приговорил к девяти годам и 
шести месяцам лишения свободы.

А К Ц Е Н Т

Если бы фельдшер отреагировала на зво-
нок ребенка, спасательная операция 
могла бы начаться на 18 часов раньше
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ПРАВО 
Предлагается 
озвучивать 
перед 
присяжными 
все версии

ЗАКРЫТЫЙ 
СВИДЕТЕЛЬ 
Владислав Куликов

Статс-секретарь Федеральной 
палаты адвокатов России Конс-
тантин Добрынин в интервью 
«РГ» рассказал о предложениях 
по совершенствованию суда 
присяжных.

 Например, по его словам, не-
обходимо разрешить озвучивать 
перед присяжными все версии 
преступления.

Летом прошлого года вступил в 
силу закон, расширивший ком-
петенцию суда присяжных. Ка-
ковы первые результаты ре-
формы и как их оценивает ад-
вокатура?

КОНСТАНТИН ДОБРЫНИН: В первом 
приближении ситуация очень 
напоминает ту, которая сложи-
лась в России в первые годы по-
сле введения судов присяжных в 
начале нулевых: тогда процент 
оправдательных приговоров в 
суде присяжных в региональных 
судах, по-моему, тоже составлял 
около 40 процентов, как и сей-
час. Затем число оправданных 
стало снижаться и достигло при-
мерно 13–20 процентов — таков 
процент оправдания присяжны-
ми в судах субъектов РФ в по-
следние годы. 

Радует, что результат работы 
адвокатов в суде присяжных в 
несколько десятков раз выше, 
нежели в обычном суде, в кото-
ром, по некоторым оценкам, до 
0,02 процента оправдательных 
приговоров. 

И это абсолютно объяснимо, 
поскольку в суде присяжных 
действительно состязательный 
процесс.

Какие дальнейшие шаги 
по реформированию инсти-
тута суда присяжных воз-
можны?

КОНСТАНТИН ДОБРЫНИН: Исправлять 
и реформировать нужно еще 
многое. Например, отдельные 
части процедуры рассмотрения 
дела с участием присяжных в за-
коне прописаны не слишком де-
тально, судьи вмешиваются в во-
просы тактики защитника, что 
их в принципе не должно касать-
ся. Это нелепо прозвучит, но су-
дьи умудряются цензурировать 
речи защитников.

Если же говорить о конкрет-
ных проблемах, требующих за-
конодательных шагов уже сей-
час, то их несколько. 

Во-первых, вопросный лист 
составляется после прений сто-
рон, а это значит, что, выступая 
перед присяжными в прениях, 
защитник еще не знает, как он 
будет выглядеть. 

Эта проблема особенно акту-
альна в сложных делах, когда 
сторона защиты рассчитывает 
на то, что в вопросный лист бу-
дут включены дополнительные 
вопросы, позволяющие устано-
вить вину подсудимого в менее 
тяжком преступлении, или 
исключить состав преступления 
в его действиях.

Во-вторых, практика послед-
них лет закрепила процедуру так 
называемой «фильтрации» сви-
детелей или специалистов сторо-
ны защиты. Это процедура, кото-
рая в принципе не прописана в 
УПК, сводится к тому, что при-
глашенный стороной защиты 
свидетель или эксперт допраши-
вается в отсутствие присяжных 
заседателей.

Третьей — и существенной — 
проблемой является запрет на 
выяснение перед присяжными 
других версий преступления, в 
совершении которого обвиняет-
ся подсудимый. 

Если позиция подсудимого 
состоит в том, что преступление 
совершило другое лицо, напри-
мер свидетель обвинения, за-
щитник не вправе ссылаться на 
это и представлять присяжным 
доказательства убедительности 
такой версии, что также, без-
условно, умаляет права подсу-
димых.

Поэтому законодателю для 
начала стоит разобраться с эти-
ми, казалось бы, незначительны-
ми вещами, которые значитель-
но влияют на судьбы конкрет-
ных людей. 
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Отдельные 
процедуры 
рассмотрения дел 
судами присяжных 
прописаны 
не слишком 
детально

АКТУАЛЬНО Начата 
проверка продавцов рыбы 
и морепродуктов

Налоговая ищет, 
где глубже

Юлия Кривошапко

Федеральная налоговая служба вместе с ФСБ России 
инициировала проверку группы индивидуальных пред-
принимателей и организаций, занимающихся торговлей 
в розницу рыбой и морепродуктами, включая икру. 

Как уточнили в пресс-службе ФНС, инспекции прово-
дятся в трех регионах страны. Цель проверок — пресече-
ние использования агрессивных схем ведения хозяйст-
венной деятельности, а также установление реальных 
производителей реализуемой продукции.

«В деятельности проверяемой группы усматриваются 
признаки искусственного дробления бизнеса, а также 
неполной инкассации торговой выручки. Кроме того, ка-
налы закупки продукции не позволяют в полной мере от-
ветить на вопрос относительно источников происхожде-
ния реализуемой продукции», — говорится в официаль-
ном сообщении пресс-службы фискального ведомства.

Ранее в этом году ФНС совместно с ФСБ проверяла 
крупные зерновые аграрные предприятия, которые по-
дозревались в использовании незаконных схем миними-
зации налоговых обязательств. А в феврале, выступая на 
«правительственном часе» в Совете Федерации, глава 
ФНС Михаил Мишустин рассказал, что для наведения 
порядка на рынке минеральной воды следует ввести 
маркировку продукции. 

Предостережение 
будут получать в 
первую очередь те, 
кто ранее был ули-
чен в противоправ-
ных проступках

ТЕХНОЛОГИИ Apple без лишнего шума представила 
два новых планшета iPad

Яблоки от яблони
Антон Благовещенский

К
омпания Apple удивила 
своих фанатов, без какого-
либо предупреждения 

анонсировав сразу два новых 
п л а н ш е т а  i P a d .  Л и н е й к у 
устройств для обычных пользо-
вателей пополнили модели iPad 
Air с экраном 10,5 дюйма и 
7,9-дюймовый iPad mini — с но-
вым, более мощным процессо-
ром A12 Bionics.

Сделать новинки максималь-
но безрамочными, как это прои-
зошло со свежим поколением 
iPad Pro, не получилось. В ни-
жней части обоих планшетов 
присутствует привычная всем 
круглая домашняя кнопка со 

встроенным сканером отпечат-
ка пальца — она делает рамку во-
круг дисплея толще, «съедая» 
часть полезной площади.

В более продвинутых iPad Pro 
используется сканер лица Face 
ID, а на лицевой панели этих 
устройств вообще нет никаких 
кнопок, что позволило сделать 
рамки максимально узкими. 
Зато они поддерживают допол-
ненную реальность — режим, в 
котором виртуальные объекты 
накладываются на реальное 
изображение с камеры.

Также в обновленном iPad 
mini появилась поддержка элек-
тронного карандаша Apple 
Pencil. А вот клавиатуру для ми-
ни-версии iPad пока не предста-

вили, хотя многие сочли бы за 
счастье владеть маленьким и 
мощным «почти ноутбуком». 
Оба планшета работают без под-
зарядки до 10 часов, могут пере-
давать данные в сетях LTE. 

Цены на iPad mini с минималь-
ным объемом памяти 64 гигабай-
та стартуют от 33 тысяч рублей, 
iPad Air с таким же объемом па-
мяти обойдется в 43 тысячи ру-
блей. 

Это сравнимо с ценами на не-
плохие гибридные планшеты-но-
утбуки на базе Windows — напри-
м е р ,  L e n o v o  I d e a P a d  и л и 
Microsoft Surface Go. Любители 
Android могут обратить внима-
ние на Samsung Galaxy Tab ново-
го поколения. 
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10,5-дюймовый iPad — неплохая замена ноутбуку. Особенно если докупить электронное перо Pencil и чехол-клавиатуру.

— Развертывание С-400 
под Калининградом показали 
на видео 
rg.ru/art/16662
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П
о д о з р е в а е м ы й  в
стрельбе в трамвае в 
голландском городе 
Утрехт задержан по-
лицией. Предполага-
емого преступника 
зовут Гекман Таныш. 
В результате его на-
падения три человека 

были убиты и пятеро ранены, 
причем трое из них попали в боль-
ницу. Несколько лет назад Таны-
ша уже задерживали по подозре-
нию в причастности к ИГИЛ (за-
прещена в РФ), но затем отпусти-
ли. Также стало известно, что в 
2013 году Таныш уже арестовы-
вался за стрельбу в Утрехте, ему 
инкриминировали нападение и 
попытку неумышленного убийст-
ва. Вначале наиболее вероятной 
версией произошедшего правоох-
ранители считали теракт, однако 
позже стали появляться и другие 
объяснения. В частности, что зло-
умышленник начал стрельбу из-
за ссоры с родственниками, один 
из которых как раз и ехал в том же 
трамвае. Потом он стал стрелять 
по пассажирам, кинувшимся на 
помощь его родственнику.

После трагедии город перешел 
практически на осадное положе-
ние. Глава национальной контр-
террористической службы Пи-
тер-Яап Альберсберг сообщил в 
своем Twitter, что «уровень терро-
ристической угрозы повышен до 
пятого (из пяти. — Прим. ред.) для 
провинции Утрехт на период до 
18 часов». В качестве меры предо-
сторожности были взяты под осо-
бый контроль все мечети в Утрех-
те, власти призвали школы запе-
реть двери и не выпускать детей 
наружу, под особую охрану были 
взяты правительственные здания, 
вокзалы. На автотрассах, ведущих 
в Германию, были поставлены по-
лицейские кордоны, это означает, 
что голландские правоохраните-
ли не исключали, что подозревае-
мый попытается сбежать в сосед-
нюю страну. 

Из-за возможного теракта пре-
мьер Нидерландов Марк Рютте 
прервал переговоры правительст-
венной коалиции. Выступая перед 
журналистами, он сказал: «Мы 
никогда не уступим нетерпимо-

сти». А ведь это — очередное напа-
дение на пассажиров в стране. Как 
напомнила немецкая радиостан-
ция Deutsche Welle, 31 августа 
прошлого года на вокзале Амстер-
дама неизвестный ранил ножом 
двух туристов из США. Злоумыш-
ленник оказался 19-летним аф-
ганцем, который специально при-
ехал из Германии, разрешением 
на пребывание в которой он обла-
дает. Свои действия он объяснил 
оскорблением пророка Мухамме-
да и Корана в Нидерландах. 

В 2015 году в стране с населе-
нием около 17 миллионов прожи-
вало почти два миллиона мигран-
тов. В рейтинге наиболее распро-
страненных языков за нидерланд-
ским и западнофризским следуют 
арабский и турецкий. Тот же Рют-
те всего два года назад — перед вы-
борами в парламент — заявил, об-
ращаясь к ним: «Либо ведите себя 
прилично, либо уезжайте». Бри-
танское радио BBC цитировало 
его слова: «Голландцам не нравит-
ся, когда люди, вроде бы приехав-

шие к ним в страну в поисках сво-
боды, попирают основополагаю-
щие принципы этой свободы». 
События последнего времени в 
Европе показывают, что не все 
приезжие готовы принять ценно-
сти, которые важны для голлан-
дцев. И глава оппозиционной Пар-

тии свободы Герт Вилдерс в своем 
«Твиттере» прокомментировал 
события в Утрехте с горькой иро-
нией: «Как обогащает нас это 
мультикультурное общество!».  

МЕРА В Британии хотят 
запретить рекламу вредной 
еды до девяти вечера 

Спокойной 
ночи, едоки!

Екатерина Забродина

Департамент здравоохранения и социальной защиты Ве-
ликобритании выступил с инициативой, призванной 
остановить «эпидемию ожирения» , особенно среди не-
совершеннолетних подданных. В правительстве решили 
ввести запрет на рекламу нездоровой пищи в течение по-
чти всего дня — вплоть до девяти часов вечера. Если не 
принять меры прямо сейчас, то «нынешние дети будут 
жить меньше, чем их родители», предупреждают британ-
ские медики.

Речь идет об ограничениях на трансляцию вредного 
контента не только на телевидении, но также на сайтах 
с онлайн-вещанием и в социальных сетях. Правда, 
определение нездо-
ровой еды выглядит 
весьма расплывча-
то: в инструкциях 
британского мин-
здрава упоминают-
ся «продукты с по-
вышенным содер-
жанием жиров, соли 
и сахара» — при же-
лании к этой катего-
рии можно отнести 
все что угодно, от 
сока и майонеза до меда и какого-нибудь необезжирен-
ного йогурта.Каждый третий ребенок в современной 
Британии покидает начальную школу с лишним весом 
или даже с ожирением. А эти симптомы зачастую со-
провождаются такими серьезными заболеваниями, как 
диабет или астма. Как выяснили специалисты из бри-
танского Фонда исследования рака, просмотр хотя бы 
одной «сверхнормативной» рекламы в неделю (реко-
мендуемая цифра — не больше шести роликов) в конеч-
ном счете мотивирует детей и подростков потреблять 
18 тысяч лишних калорий в год. До сих пор в стране дей-
ствовали ограничения подобной рекламы лишь на спе-
циализированных детских каналах, однако они оказа-
лись неэффективны. Ведь 64 процента всего времени 
юные зрители проводят в своих гаджетах, а вовсе не пе-
ред экранами телевизоров, а значит, взрослые попро-
сту не могут контролировать процесс. Между тем дет-
ское ожирение британские врачи называют «растущей 
эпидемией».

Проблема актуальна не только для Альбиона. Немец-
кая организация по контролю за качеством продуктов 
Foodwatch еще в прошлом году предложила ввести мар-
кировку для продуктов на местных прилавках. Иници-
тивная группа из двух тысяч медиков по всей Германии 
подписала открытое письмо на имя канцлера Ангелы 
Меркель с призывом запустить на федеральном уровне 
кампанию по борьбе с излишним употреблением гра-
жданами сахара. Активисты предложили в том числе вве-
сти для предприятий «сахарный налог» при производст-
ве определенных продуктов, например, сладкой газиров-
ки. Только так врачи в ФРГ считают возможным остано-
вить распространение в стране сахарного диабета. 

КАЗУС Немецкие СМИ 
безуспешно всматриваются 
в украинских коллег

Фейк виден 
издалека

 Павел Дульман

Немецкая гостелерадиокомпания Deutsche Welle вчера 
опубликовала статью о предвыборной информационной 
войне на Украине. Заголовок во всех смыслах говорящий 
— «Фейки в украинском Facebook: главная мишень — Зе-
ленский». 

Настораживает уже первое предложение: «Расследо-
вание DW показало, что популярные русскоязычные 
фейки о выборах президента Украины в Facebook каса-
ются Владимира Зеленского». Ключевое слово здесь — 
«русскоязычные». Видимо, по мысли автора расследова-
ния, на Украине, где русский язык называют родным бо-
лее половины гра-
ждан, настоящая ин-
формация может пу-
бликоваться исклю-
чительно на украин-
ском. Далее DW ана-
томирует обнару-
женные журнали-
стом фейки. В пер-
вую очередь опро-
вергается еще январ-
ская заметка «Лу-
ценко возбудил уго-
ловное дело против 
Зеленского», разме-
щенная на безвестном сайте bbccn.co. Что касается са-
мой опровергаемой информации, то ее, похоже, заметил 
только автор расследования — действительно популяр-
ные украинские СМИ ничего об уголовном деле против 
Зеленского в январе не сообщали. 

Следующим объектом исследования стал сайт from-
ua.com, тогда же, в январе, рассказывавший про общена-
циональное возмущение, вызванное «президентским» 
поздравлением Зеленского в новогоднюю ночь на теле-
канале «1+1», которое предварило обращение действу-
ющего главы государства Петра Порошенко к нации. 
И здесь тоже нужно принимать во внимание качество ре-
сурса: сайт from-ua.com в февральском рейтинге сетевых 
СМИ, составленном интернет-ассоциацией Украины 
(ИнАУ), располагается на 52-м месте.Третий рассмо-
тренный DW фейк существует только в Facebook — это 
первоначально безадресное высказывание главы Евро-
совета Дональда Туска, в украинских соцсетях превра-
тившееся в персонифицированное оскорбление, — якобы 
Туск назвал Зеленского «клоуном». Это сообщение дати-
руется январем и тоже не проходило в СМИ как новость.

Экспертами выступили члены Атлантического совета 
(Atlantic Council) — мозгового центра, поддерживающего 
миф о повсеместной «российской агрессии», и представи-
тели живущей на западные гранты украинской организа-
ции StopFake, не раз уличенной в распространении фей-
ков. Также авторы «расследования» показалиудаленность 
от украинских реалий. Так, они не заметили, что — все ули-
ченные в фейках против Зеленского СМИ симпатизируют 
действующему президенту Петру Порошенко. 

РЕЗОНАНС 
Мадуро 
призвал 
кабинет 
уйти в отставку

КАРАКАС 
МЕНЯЕТ 
КОМАНДУ
Константин Волков

Президент Венесуэлы Николас 
Мадуро попросил уйти в отстав-
ку весь кабинет министров. Это 
связано с планами лидера стра-
ны провести «мощные измене-
ния» в работе правительства.

Как написала в Twitter вице-
президент Венесуэлы Дельси Ро-
дригес, «президент призвал всех 
членов правительства пересмо-
треть свои должности для глубо-
кой реструктуризации методов 
работы и функционирования бо-
ливарианского правительства, 
чтобы защитить родину Болива-
ра и Чавеса от любой угрозы». 
Что именно и каким образом со-
брался реструктуризировать 
Мадуро, пока не очень понятно, 
но, скорее всего, речь идет о ком-
плексном подходе, призванном 
показать, что страна реформи-
руется, и таким образом снизить 
число недовольных. 

Между тем Россия намерена в 
очередной раз поддержать 
Мадуро и заявить на консульта-
циях с США по Венесуэле, кото-
рые проходят в Риме, о защите 
своего сотрудничества с Карака-
сом. Об этом сообщил заммини-
стра иностранных дел РФ Сергей 
Рябков. Он подчеркнул, что «со-
трудничество по всем направле-
ниям, которое осуществляют 
Москва и Каракас, абсолютно за-
конное». «Мы имеем целую се-
рию позиций, которые мы будем 
доводить до американской сто-
роны, среди них, в центре, недо-
пустимость вооруженного вме-
шательства со стороны США», 
отметил Рябков. В начале апреля 
министр нефтяной промышлен-
ности Венесуэлы Мануэль Кеве-
до планирует посетить Москву, 
чтобы обсудить в том числе от-
крытие в России офиса венесу-
эльской кампании PDVSA. Пред-
полагается, что он может перее-
хать в Москву из Лиссабона в те-
чение примерно двух месяцев. 

СКАНДАЛ 
Как наказывают 
в Испании 
за вандализм

ЧУВСТВА 
СТОЯТ 
ДОРОГО
Юрий Когалов

Неизвестные осквернили собор 
в Сантьяго-де-Компостела на се-
веро-западе Испании, оставив на 
его стенах надписи, оскорбляю-
щие чувства верующих.  А это 
значит, что в случае поимки им 
грозит штраф от 6 тысяч до 150 
тысяч евро. В законе о культур-
ном наследии Галисии говорит-
ся, что если есть возможность 
точно оценить нанесенный 
ущерб, виновный обязан выпла-
тить эту сумму в четырехкрат-
ном размере.

Аналогичный принцип ис-
пользуется и в большинстве дру-
гих регионов за исключением 
Балеарских островов, Валенсии, 
Эстремадуры и Мадридского ав-
тономного сообщества, в первых 
трех случаях штраф выписыва-
ется в два раза больше суммы 
ущерба, в последнем — в пять раз. 
Строже всего к вандалам отно-
сятся в Андалусии, там злоу-
мышленника могут заставить 
уплатить от 250 тысяч до милли-
она евро. Арагон отличается са-
мой большой «вилкой»: здесь за 
незначительный ущерб оштра-
фуют на сумму от 601 до 60101 
евро, а за нанесение непоправи-
мого ущерба обяжут выплатить 
от 300 тысяч до 1,2 миллиона 
евро. До миллиона евро придет-
ся уплатить за разрушение объ-
екта культурного наследия в Ма-
дридской автономии, Кастилии-
Ла-Манче и Мурсии, хотя ни-
жняя планка в этих трех облас-
тях сильно отличается. В Мурсии 
размер штрафа начинается от 
100 тысяч евро, в столичном ре-
гионе — от 60 тысяч, а в Касти-
лии-Ла-Манче лишь от 100 евро. 
В Каталонии предпочитают ка-
рать суммой, в четыре раза пре-
вышающей нанесенный вред, 
если же оценить его невозмож-
но, то штраф составит от 210 до 
900 тысяч евро. Вольготно ван-
далам на Канарских островах, 
тут можно отделаться штрафом 
всего лишь в 1,5 тысячи евро. 

КОНФЛИКТ Сербов пытаются отвлечь от совершенных НАТО преступлений 
в бывшей Югославии

Двадцать лет спустя
Александр Борисов, 
«Российская газета», Белград

С
ербский лидер Алек-
сандар Вучич обещал 
гражданам, что влас-
ти предпримут все 
необходимые меры 
для противодействия 
агрессивным шагам 
со стороны протесту-
ющих, не допустят 

повторения насилия, которое 
произошло в минувшие выход-
ные в Белграде. Кроме того, пре-
зидент Сербии не исключил воз-
можности организации досроч-
ных парламентских выборов для 
стабилизации ситуации в госу-
дарстве.

«Сейчас я уже знаю, что мы 
сделали большое дело, посколь-
ку народ Сербии сам мог все на-
блюдать. Знаю, что с сегодняш-
него дня больше не будет безна-
казанного насилия. Может, мы и 
совершили ошибку, предполо-
жив, что имеем дело с рацио-
нальными и ответственными 
людьми, и не послали полицию 

на радио и телевидение Сербии», 
— признался Вучич в интервью 
телеканалу Pink. Напомним, что 
в выходные участники протестов 
в Белграде перешли к «реши-
тельным действиям», заблоки-
ровав работу гостелевидения, а 
также воскресные акции демон-
странтов, в ходе которых постра-
дали сотрудники МВД.

«Самым решительным обра-
зом осуждаю физические напа-
дения на сотрудников МВД со 
стороны лидеров «Союза за Сер-
бию» Драгана Джиласа, Бошко 
Обрадовича и их последовате-
лей, — заявил глава МВД. — Скан-
дально и недопустимо, что Джи-
лас и Обрадович пытаются про-
водить свою политику путем фи-
зических атак на полицейских. 
Призываю все государственные 
органы без промедления дать 
процессуальную оценку и нака-
зать всех тех, кто имеет отноше-
ние к нападениям на сотрудни-
ков правоохранительных орга-
нов».

Новости об эскалации напря-
женности в Белграде затмили ос-

вещение в СМИ трагической для 
сербов даты: 15 лет исполнилось 
со дня бесчеловечных погромов 
и насилия в отношении сербско-
го населения в непризнанной ре-
спублике Косово. Тогда — 17 и 18 
марта 2004 года — несколько ты-
сяч албанских националистов, 
подогреваемых откровенно экс-
тремистскими лозунгами, при 
полном попустительстве воен-
ной и гражданской международ-
ных миссий в крае (KFOR и 
UMNIK) устроили невиданных 
масштабов этнический погром. 
В этой связи резонно возникает 

вопрос: улучшилось ли сегодня 
положение сербов в Косово? Нет. 
Российский МИД обращает вни-
мание на методическое выдав-
ливание сербов из края за счет 
создания для них невыносимых 
условий, запугивание в духе эт-
нических чисток. А ведь ситуа-
ция в Косово является одной из 
ключевых тем на антиправи-
тельственных митингах, отодви-
гая на задний план лозунги об 
отсутствии демократии и свобо-
ды СМИ.

Произошедшая на выходных 
эскалация напряженности в Бел-
граде не была стихийной, а явля-
лась частью спланированной Ва-
шингтоном, Лондоном и Берли-
ном операции по отвлечению 
внимания общественности от 
другой трагической даты — го-
довщины событий 20-летней 
давности. Напомним, что тогда в 
нарушение международного за-
конодательства без соответству-
ющей санкции Совета Безопа-
сности ООН натовцами были 
осуществлены варварские бом-
бардировки суверенного госу-
дарства — Союзной Республики 
Югославии. Такой позиции при-
держивается авторитетный эк-
сперт в области безопасности 
Джевад Галияшевич, подчер-
кнувший в интервью «Россий-
ской газете», что для реализации 
агрессивных замыслов на Балка-
нах Запад всегда выбирал весну 
или лето. «Агрессия НАТО в от-
ношении СРЮ (24 марта 1999 
года), арест Слободана Милоше-
вича (1 апреля 2001 года), мар-
товские погромы сербов в Косо-
во в 2004 году. Матрица одинако-
ва, примитивна и насильствен-
на, — считает аналитик. 

По его мнению, Сербия долж-
на быть готова к тому, что при-
ближается тяжелый период, ког-
да возможны и другие силовые 

акции, инспирированные на За-
паде, новая «переформатиро-
ванная» агрессия. В настоящее 
время провоцируются классиче-
ские уличные беспорядки малы-
ми группами. Галияшевич на-
помнил, что за президента Алек-
сандра Вучича на выборах прого-
лосовали более двух миллионов 
граждан Сербии. В этой связи, по 
его мнению, «было бы несерьез-
но вести переговоры и идти на 
уступки агрессивной группе из 
двух тысяч человек, которые 
представляют каплю в море тех, 
кто отдал голоса именно за Вучи-
ча, желая видеть свободную Сер-
бию». 

«При этом опыт сотрудников 
МВД из Республики Сербской в 
отношении «уличных войск 
НАТО» может стать крайне по-
лезным и важным для Сербии», 
— указывает эксперт.

В понедельник в Белграде от-
крылась международная конфе-
ренция «Белградский стратеги-
ческий диалог», посвященная 
20-летию бомбардировок Союз-
ной Республики Югославия си-
лами НАТО, где выступил и пре-
мьер Александар Вучич. Поли-
тик призвал свой народ про-
стить натовцам бомбардировки 
Сербии в 1999 году. «Мы хотим 
защищать свою независимость, 
свою свободу, свое небо своей 
армией, сербской армией, — 
подчеркнул он. — Я верю в силу 
сербской армии, и мы пережили 
очень много тяжелого 20 лет на-
зад, чтобы забыть об этом. Наша 
обязанность — простить, но за-
быть мы не можем никогда».

Примечательно, что в пред-
дверии конференции Вучич 
встретился в Белграде с замести-
телем председателя Совета Фе-
дерации ФС РФ Андреем Турча-
ком, обозначив готовность к раз-
витию стратегического партнер-
ского сотрудничества с Россией 
и поблагодарив российских се-
наторов за поддержку, выразив-
шуюся в принятии 13 марта «За-
явления в связи с 20-летней го-
довщиной начала военной опе-
рации НАТО против Югосла-
вии». Напомним, что, согласно 
указанному документу, «после 
ракетно-бомбовых атак 1999 
года НАТО окончательно превра-
тилась в основную угрозу для 
глобальной и региональной без-
опасности в мире». Сербская женщина танцует на обломках американского ударного самолета F-117, сбитого 27 марта 1999 года.

А К Ц Е Н Т

Эскалация напряженности в Белграде 
не была стихийной, а являлась частью 
спланированной США, Британией и ФРГ 
операции по отвлечению внимания 
общественности

В результате стрельбы в трамвае 
погибли три человека, пятеро получи-
ли ранения.

— Все новости читайте на сайте
rg.ru/sujet/6125

— За событиями в регионе 
следите на сайте
rg.ru/sujet/6130
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ЧП Стрелок, убивший трех человек в Утрехте, задержан

Пули в трамвае

А К Ц Е Н Т

Преступник мог начать стрельбу 
из-за ссоры с родственниками

А
Р

Детское 
ожирение 
врачи называют 
«растущей 
эпидемией»

По мысли автора, 
на Украине настоя-
щая информация 
может публико-
ваться только на 
украинском языке

ТЕРАКТЫ В ЕВРОПЕ

7 августа 2017 года, наезд на пешеходов в Барселоне, погибли 13 человек.

3 июня 2017 года, наезд на пешеходов на Лондонском мосту, 8 человек 

погибли.

22 мая 2017 года взрыв на стадионе в Манчестере, 22 человека погибли.

22 марта 2017 года, наезд на людей на Вестминстерском мосту, 5 человек 

погибли.

19 декабря 2016 года, наезд грузовика на базар в Берлине, 12 человек погибли.

14 июля 2016 года, наезд грузовика на толпу в Ницце, 84 человека погибли.

22 марта 2016 года, взрывы в аэропорту и в метро в Брюсселе, 32 человека 

погибли.

13 ноября 2015 года, серия терактов в Париже, 130 человек погибли.
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Наследство 
с алиментами

Жилье, судя по кадастровой стоимости, оценива-
лось не намного дороже, чем долг по алиментам 
на момент смерти хозяина квартиры. Квартиру 

оценили в 1 миллион 796 тысяч, а долг по алиментам со-
ставил 1 миллион 123 тысячи рублей.

Мать девочки посчитала, что бывшая свекровь, как 
наследница, должна отвечать по долгам сына, которые 
появились из-за невыплаченных алиментов. Районный 
суд решил взыскать с бывшей свекрови неустойку за то, 
что ее сын не платил алименты. Сумма взыскания — 562 
тысячи рублей. Апелляция посчитала решение районно-
го суда правильным. Ответчица дошла до Верховного 
суда, не соглашаясь с таким решением. Проверив мате-
риалы дела, там сказали, что есть основания для отмены 
решений местных судов.

Изучение дела Верховным судом показало, что после 
смерти мужчины двое наследников — мать и дочь приня-
ли наследство. Но при жизни мужчина практически не 
платил алименты и его долг на момент смерти составлял 
632 900 рублей.  

Свои разъяснения Верховный суд начал с Граждан-
ского кодекса, где все сказано про наследство и что в него 
входит. В статье 1112 этого кодекса говорится, что не 
входят в состав наследства «права и обязанности, нераз-
рывно связанные с личностью наследодателя», в частно-
сти, и право на алименты. В следующей статье Граждан-
ского кодекса — 
1175-й прописано, 
что наследники, 
принявшие наслед-
ство, отвечают по 
долгам наследодате-
ля солидарно. И каж-
дый из наследников 
отвечает по долгам в 
пределах стоимости 
перешедшего к нему 
наследственного 
имущества.

Затем Верховный 
суд напомнил про 
свой пленум (№ 9 от 29 мая 2012 года), где говорилось о 
судебной практике по делам о наследстве. Там было ска-
зано, что имущественные права и обязанности не входят 
в состав наследства, если они «неразрывно связаны с 
личностью наследодателя». В частности, в состав наслед-
ства не входит право на алименты и алиментные обяза-
тельства — о чем говорится и в Семейном кодексе.

Выплата алиментов, которые взыскивают по суду, 
прекращается со смертью того, кто их получает или кто 
их выплачивает (статья 120 Семейного кодекса).

Из всего перечисленного Верховный суд делает вывод — 
не связанные с личностью наследодателя имущественные 
права и обязанности входят в состав наследства. К наслед-
никам одновременно переходят как права на наследствен-
ное имущество, так и обязанности по погашению долгов 
наследодателя, если таковые были на момент смерти. 
Если наследник должника принял наследство, то он сам 
становится должником кредитора наследодателя, но в 
пределах стоимости перешедшего к нему имущества. Не 
наследуются и с момента смерти должника прекращают-
ся на будущее обязательства по уплате алиментов. Так как 
они неразрывно связаны с личностью должника.

По решению суда о взыскании алиментов на гражда-
нина возлагается обязанность ежемесячно платить 
определенную сумму. А ее неуплата становится долгом. 
По закону, долг алиментщика, если он образовался по 
его вине, увеличивается из-за неустойки в размере одной 
второй процента от суммы невыплаченных алиментов за 
каждый день просрочки.

Если к наследнику переходит долг по алиментам, то к 
нему переходит и обязанность платить неустойку, начи-
сленную на момент смерти наследодателя. Но это в случае, 
если долг появился по вине умершего . Обязанность пла-
тить неустойку и долг по алиментам — это долги, не связан-
ные с личностью, и поэтому наследник обязан эти долги 
выплатить в пределах имущества, которое ему перешло.

Поэтому районный суд правильно решил, что обязан-
ность платить неустойку по алиментам на день открытия 
наследства переходит по наследству.  Но районный суд 
отказал ответчице — бывшей свекрови в применении 
срока исковой давности для долга по алиментам. Райсуд 
в своем решении заявил, что «на требования, вытекаю-
щие из семейных отношений, исковая давность не рас-
пространяется». И апелляция с этим согласилась. Но с 
отказом применять срок исковой давности не согласил-
ся Верховный суд. 

По Семейному кодексу (статья 9) исковая давность не 
распространяется на требования, вытекающие из семей-
ных отношений. Исключение — если срок установлен ко-
дексом. Но в том же Семейном кодексе (статья 4) сказа-
но, что к имущественным и неимущественным отноше-
ниям между членами семьи, если они не урегулированы 
Семейным кодексом, применяется гражданское законо-
дательство. По Гражданскому же кодексу (статья 196) 
общий срок исковой давности — три года. В том же Гра-
жданском кодексе записано, что исковая давность при-
меняется судом только по заявлению стороны в споре, 
сделанному до вынесения судом решения.  Истечение 
срока исковой давности, о применении которой заявле-
но в споре, является основанием для отказа в иске.

Все сказанное означает, что суд может по заявлению 
стороны спора применить исковую давность и отказать в 
иске (совсем или частично) о взыскании неустойки из-за 
пропуска срока давности отдельно по каждому просро-
ченному месячному платежу. Дело в том, что обязан-
ность платить алименты носит ежемесячный характер. 
Поэтому, по мнению Верховного суда, вывод местного 
суда, что срок исковой давности считается с даты смерти 
наследодателя — «не основан на законе».

И вот вывод высокой судебной инстанции — посколь-
ку срок давности по иску о взыскании неустойки по али-
ментам исчисляется отдельно по каждому просроченно-
му месячному платежу, то для правильного разрешения 
спора местному суду надо было установить, по каким из 
месячных платежей срок исковой давности не пропущен.  
Но краснодарский суд эти обстоятельства не определил 
как юридически значимые, и они не получили оценки 
суда.

Поэтому этот спор краснодарским судам придется пе-
ресматривать по новой, но с учетом разъяснений Вер-
ховного суда РФ. 

Суд взялся за блогеров
Документ об обязании 
гражданки В. опровер-
гнуть признанные не 

соответствующими действи-
тельности, порочащими деловую 
репутацию ФКУ «Исправитель-
ная колония №25» сведения, со-
держащиеся в видеоматериале, 
опубликованном в одной из соци-
альных сетей», рассказали в ве-
домстве.

Некоторое время назад гра-
жданка разместила на своей стра-
ничке видео, в котором рассказала 
об условиях содержания своего 
сына в колонии. По ее словам, над 
ним там издевались сотрудники 
тюремного ведомства: били, пос-
тоянно переводили в одиночную 
камеру, лишали медицинской по-
мощи. 

«Управление федеральной 
службы исполнения наказаний по 
Республике Коми отреагировало 
на публичные претензии обеспо-
коенной матери: приказом была 
назначена комиссия и проведена 
служебная проверка, — рассказы-
вают в службе судебных приста-

вов. — По ее заключению доводы 
ответчика, изложенные в видеоро-
лике, не подтвердились. Комиссия 
по проведению служебной про-
верки сочла доводы, содержащие-
ся в видеообращении, не соответ-
ствующими действительности и 
порочащими деловую репутацию 
ФКУ ИК-25».

После этого колония обрати-
лась в суд с иском о защите дело-
вой репутации. Естественно, в та-
ких делах решать, что правильно, 
что нет, должны не чиновники, а 
судьи. Причем суд обязан все до-
сконально исследовать: что и как 
было сказано, какие были основа-
ния у человека. А главное: на-
сколько объективно проводилась 
чиновниками проверка. 

В данном случае суд решил, что 
некоторые оценки и выводы авто-
ра ролика были излишне резкими 
и бездоказательными.

«Суд оценил содержание обра-
щения гражданки В., построение 
фраз и пришел к выводу о том, что 
в отношении некоторых высказы-
ваний, характеризующих деятель-

ность истца как незаконную, над-
лежащих доказательств ответчи-
ком не представлено, — сообщают 
судебные приставы. — В качестве 
опровержения ответчица была 
обязана разместить в социальной 
сети сообщение о принятом судеб-
ном решении».

Остальное было делом право-
вой техники. Судебные приставы 
предупредили гражданку В., что 
неисполнение решения суда до-
бровольно повлечет за собой взы-
скание исполнительского сбора, 
привлечение к административной 
и уголовной ответственности. 

«Должница не стала дожидать-
ся принудительных мер и разме-
стила на видеохостинге требуемое 
сообщение», заявили в ведомстве.

Опровергать себя, как прави-
ло, трудно и обидно, особенно, 
если уверен в собственной право-
те. Однако настаивать на своем во-
преки решению суда теперь стало 
слишком дорого. Если гражданин 
после первого официального пре-
дупреждения не разместит на сво-
ей страничке в соцсетях нужных 
признаний, то заплатит админи-
стративный штраф от 5 до 20 ты-
сяч рублей. Если и после этого 
продолжит молчать, то в отноше-
нии его уже будет возбуждено уго-
ловное дело. Тогда человеку будет 
грозить уже срок до года. Так что 
отмахиваться от судебных приста-
вов не стоит.

По оценкам экспертов, число 
подобных дел должно вырасти. 
Соцсети стали своего рода коллек-
тивной жилеткой, в которую вы-
ливаем свою боль, свои обиды. 
Иногда Интернет — последняя ин-
станция, через которую можно до-
стучаться до чиновников. Однако 
теперь надо быть готовым к тому, 
что придется отвечать за свои сло-
ва в юридическом смысле. То есть 

все сказанное должно быть дока-
зуемо. А ведомства сегодня актив-
но реагируют и на негатив, про-
звучавший в социальных сетях.

В принципе. подать в суд и по-
требовать опровержения от блоге-
ра могут не только чиновники, но 
все, кто посчитает, что их честь за-
тронута. Это могут быть и компа-
нии, и рядовые граждане. Зафик-

сировать, что такой-то пост был 
опубликован в интернете можно 
через нотариуса. 

«Свобода слова предполагает 
ответственность за свои слова, — 
подчеркивает руководитель Аппа-
рата Ассоциации юристов России 
Станислав Александров. — Новые 
правила не должны стать инстру-
ментом для преследования гра-
ждан за собственное мнение, поэ-
тому суды должны проявлять в та-
ких делах особенную тщатель-
ность. Надо проводить экспертизу 
размещенных материалов. Ду-
маю, необходимо внедрить в пра-
ктику экспертизы нового типа: 
экспертизы информационных ма-
териалов, которые могут прово-
диться комплексно. Так как сейчас 
зачастую мало провести лингви-
стическую экспертизу текста, не-
обходимо оценивать в целом мате-
риал: видеосоставляющую, офор-
мление, где и как распространял-
ся и так далее. Кроме того, надо 

строже подходить и к оценкам ре-
зультатов ведомственных прове-
рок, насколько они были объек-
тивны, не были ли направлены на 
защиту «чести мундира» вместо 
поиска истины».

В целом, по его словам, в обще-
стве необходимо воспитывать и 
правовую, и информационную 
культуру. 

«Люди должны уметь ориенти-
роваться в информационном про-
странстве, отличать достоверные 
источники от недостоверных и 
т.д.,— говорит Станислав Алексан-
дров. — Этому тоже надо учить. Че-
ловек должен понимать, какую не-
сет ответственность за свои слова, 
что позволительно, что непозво-
лительно в информационном про-
странстве. Обнародовать крити-
ческую информацию — право, а 
подчас и долг человека. Однако в 
наш информационный век каждо-
му стоит учиться основам право-
вой грамотности в информацион-
ной сфере, учиться юридически 
правильно выстраивать свои фра-
зы в критических постах. Разви-
тие информационно-правовой 
культуры сегодня становится од-
ним из важных направлений пра-
вового просвещения». 

СВЯЗЬ 

Операторы 
смогут 
отключать 
украденные 
мобильники

ГДЕ ТВОЙ 
ЧЕРНЫЙ 
ТЕЛЕФОН
Владислав Куликов

Готовится законопроект, предла-
гающий ввести регистрацию 
электронных устройств — прежде 
всего телефонов и планшетов — в 
специальной системе. Помимо 
прочего она позволить отключать 
украденные аппараты. Так что во-
ровать станет бессмысленно.

«Разработка концепции си-
стемы контроля абонентских 
устройств по IMEI в первую оче-
редь вызвана запросом общества 
и государства на создание меха-
низмов защиты от хищений або-
нентских устройств различных 
типов, работающих с использова-
нием sim-карт. А также — на обес-
печение сохранности важной для 
владельцев личной или иной кри-
тичной информации, хранящей-
ся на таких устройствах, от не-
санкционированного владельца-
ми попадания в чужие руки», — 
считает первый заместитель 
председателя Комитета Совета 
Федерации по конституционно-
му законодательству и госстрои-
тельству Людмила Бокова.

К работе над проектом под-
ключилась комиссия Ассоциа-
ции юристов России по новым 
технологиям и правовому обес-
печению цифровизации обще-
ства.

«Инициативу необходимо 
тщательно проработать с учетом 
всех возможных последствий для 
общества, — сказал председатель 
комиссии АЮР Станислав Пу-
гинский. — Необходимо, напри-
мер, учитывать, повлечет ли при-
нятие закона повышение цен на 
мобильные устройства, не воз-

никнет ли риск ошибочных от-
ключений телефонов добропоря-
дочных граждан и многое другое. 
Эксперты ассоциации уже при-
ступили к подготовке своих заме-
чаний и соображений по поводу 
проекта, они будут обсуждаться 
на следующем заседании комис-
сии».

Как пояснил «РГ» адвокат Вя-
чеслав Голенев, в случае приня-
тия законопроекта регистрации 
будут подлежать сами мобиль-
ные устройства, смартфоны, 
планшеты, ноутбуки.

«Их номера IMEI будут отра-
жены в специальной базе. Если 
устройство не отражено в базе, то 
оно может быть заблокировано 
оператором, — рассказал адвокат. 
— Регистрация производится у 
оператора связи».

Предполагается введение раз-
личных списков: «черные», «бе-
лые», «серые», «списки исключе-
ний». По словам Вячеслава Голе-
нева, на эти списки надо обра-
тить особенное внимание.

«Предполагается, что в чер-
ный попадут похищенные, неза-
конно ввезенные, блокирован-
ные по запросу силовых ведомств 
телефоны, в белый — полностью 
функционирующие устройства в 
сетях сотовой связи, в серый спи-
сок и список исключений — вре-
менно функционирующие теле-
фоны на период проверки закон-
ности ввоза и покупки, — пояснил 
он. — Поэтому требуется четкая 
регламентация условий и крите-
риев, при которых устройство бу-
дет относиться к тем или иным 
спискам».

Ответственный секретарь ко-
миссии АЮР по цифровизации 
Дмитрий Липин отметил, что 
члены комиссии при поддержке 
экспертов планируют готовить 
заключения по наиболее актуаль-
ным законопроектам в сфере ин-
формационных и высоких техно-
логий, связи и цифровизации. 

«Заключения комиссии будут 
направляться всем заинтересо-
ванным органам государствен-
ной власти, в профильные коми-
теты Федерального Собрания и 
авторам законодательных ини-
циатив», — сказал он. 

РЕШЕНИЕ Кто и при каких обстоятельствах не имеет 
преимущества в движении 

Никто не хотел уступать

Владимир Баршев 

Д
аже выезжая из двора 
на улицу, водитель не 
всем обязан уступать 
дорогу. К такому нео-
жиданному выводу 
пришли судьи Верхов-
ного суда. Сотрудники 
ГИБДД оштрафовали 
женщину за то, что 

она не уступила дорогу двигаю-
щемуся по встречке автомоби-
лю. Чтобы оспорить штраф 500 
рублей, женщине пришлось 
дойти до Верховного суда. Дело 
произошло в Перми еще в фев-
рале прошлого года. Однако 
история разрешилась только 
сейчас. 

Итак, ситуация была следую-
щей: некая гражданка Борисова 
выезжала из двора на улицу с од-
носторонним движением. Перед 
выездом на эту улицу стояли 
знаки «уступи дорогу», а также 
знак о том, что эта улица именно 
с односторонним движением. 
Дама уступила дорогу всем, 
кому была должна ее уступить, и 
выехала. Но беда прилетела с 
другой стороны, с которой она 
опасности даже не могла ожи-
дать. По этой улице в противопо-
ложном направлении ехал дру-
гой автомобиль, которым управ-
лял гражданин Бартоломей. Он, 
как и следовало ожидать, вре-

зался в машину Борисовой. Бла-
го, обошлось без жертв. 

Сотрудники ГИБДД, прибыв-
шие на место аварии, оформили 
в отношении Бартоломея прото-
кол о нарушении Правил дорож-
ного движения по части 3 статьи 
12.16 Кодекса об администра-
тивных правонарушениях. То 
есть за движение по встречке. 
Однако они также оформили 
протокол на Борисову за то, что 
она не уступила дорогу автомо-
билю Бартоломея. Ну, действи-
тельно,  выезжала под знак 
«Уступи дорогу» — так будь до-
бра уступить дорогу всем, даже 
неожиданно прилетевшему 
НЛО. В общем, протокол был 
оформлен за нарушение пункта 
8.3 Правил дорожного движе-
ния. По этому пункту, в соответ-
ствии с частью 3 статьи 12.14 
КоАП, положено предупрежде-
ние или штраф в размере 500 ру-
блей. Конечно же, гаишники ош-

трафовали даму на 500 рублей. 
Но Борисова с этим не согла-

силась и обжаловала постанов-
ление в суде. Однако и Свердлов-
ский районный суд Перми, а за-
тем Пермский краевой суд, и 
даже заместитель председателя 
Пермского краевого суда посчи-
тали ее виновной в совершении 
правонарушения. То есть в том, 
что она не уступила дорогу тому. 
Тогда Борисова обратилась в 
Верховный суд. 

Верховный суд просто напом-
нил то, что написано в ПДД: «со-
гласно пункту 8.3 правил, нару-
шение которого вменено Бори-
совой, при выезде на дорогу с 
прилегающей территории води-
тель должен уступить дорогу 
транспортным средствам и пе-
шеходам, движущимся по ней.

В силу пункта 1.2 правил, тре-
бование уступить дорогу озна-
чает, что участник дорожного 
движения не должен начинать, 

возобновлять или продолжать 
движение, осуществлять какой-
либо маневр, если это может вы-
нудить других участников дви-
жения, имеющих по отношению 
к нему преимущество, изменить 
направление движения или ско-
рость».

Ключевое слово здесь — «пре-
имущество». Согласно ПДД, 
указывает Верховный суд, «пре-
имуществом признается право 
на первоочередное движение в 
намеченном направлении по от-
ношению к другим участникам 
движения».

Бартоломей двигался по ули-
це с односторонним движением 
во встречном направлении. Это 
подтверждается схемой ДТП, 
протоколом, составленным в его 
отношении, а также тем, что сам 
он против этого не возражает. 
Соответственно, нарушая пра-
вила, он не имел никаких преи-
муществ. А значит, у  Борисовой 
не было обязанности уступать 
ему дорогу. 

По этой причине Верховный 
суд все акты, вынесенные в ее от-
н о ш е н и и  —  п о ста н о вл е н и е 
ГИБДД, судебные решения — от-
менил, а дело прекратил в связи 
с отсутствием состава правона-
рушения.

Надо сказать, что это не пер-
вое решение ВС, которое уста-
навливает, что нарушитель пра-

вил дорожного движения не мо-
жет пользоваться преимущест-
вом перед остальными тран-
спортными средствами. По сло-
вам адвоката Льва Воропаева, 
еще в 2014 году было принято 
решение Верховного суда о том, 
что водитель, который двигался 
по обочине, не имел никакого 
преимущества перед водителем, 
который поворачивал налево со 
своей полосы. Хотя все осталь-
ные суды считали иначе. С тех 
пор позиция региональных су-
дов начала менятся. 

Но происходит все это мед-
ленно. Буквально через месяц 
после решения Верховного суда, 
одного автомобилиста признают 
виновным в ДТП, из-за того, что 
он не уступил дорогу машине 
ехавшей по обочине. А водитель, 
двигавшийся по главной дороге 
задним ходом, вдруг всеми суда-
ми был признан правым, несмо-
тря на то, что двигался задним 
ходом через перекресток. И толь-
ко Верховный суд установил, что 
в данной ситуации у водителя, 
двигавшегося по второстепен-
ной дороге, не возникло обязан-
ности уступить дорогу тому, кто 
едет, нарушая правила. Это но-
вая тенденция, и приживается 
она пока с трудом.  

Не всем надо уступать дорогу. Те, кто 
нарушает правила, выпадают из спи-
ска имеющих преимущество.

Не только журналисты теперь отвечают за свои слова, суд вправе заставить 
опубликовать опровержение и блогеров, сказавших неправду.

А К Ц Е Н Т

За отказ разместить на своей страничке 
опровержение блогер сначала заплатит 
штраф от 5 до 20 тысяч рублей, затем 
попадет под уголовную статью

А К Ц Е Н Т

Водитель, двигавшийся по встречной 
полосе в нарушение Правил дорожного 
движения, не имеет преимущества 
на дороге

Долг по алиментам и неустойка за просрочку их выплат — насле-
дуются. Сами алименты — нет.

Номера мобильных 
устройств будут 
отражены в специ-
альной базе, пла-
нируется создать 
несколько списков. 
В черный попадут 
украденные, неза-
конно ввезенные 
или заблокирован-
ные спецслужбами

Обязательства 
по уплате алимен-
тов не наследуются 
и с момента смерти 
должника прекра-
щаются  
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ОБРАЗОВАНИЕ

В Самарской 
области 
родители 
оформляют 
фиктивные 
прописки для 
первоклашек

В ШКОЛУ — 
С ЛИПОЙ
Ольга Дмитренко, 
«Российская газета», Самара

Самарская прокуратура будет 
разбираться с временными про-
писками детей, которые посту-
пают в первые классы. 

Некоторые жители Самары 
активно осваивают новый вид 
«бизнеса»: продают временные 
регистрации для тех, кто посту-
пает в первый класс. Наряду с 
«резиновыми» квартирами для 
мигрантов появились аналогич-
ные для будущих первоклассни-
ков — в одной квартире «пред-
приниматели» прописывают по 
пять детей с родителями из раз-
ных семей. А цены за регистра-
цию доходят до 30—60 тысяч ру-
блей. Особенно остро проблема 
ощущается в трех перенаселен-
ных районах Самары, а также в 
тольяттинских школах с углу-
бленным изучением предметов.

В большинстве школ региона 
действует территориальный 
принцип зачисления. В первую 
очередь в учебное заведение за-
числяются дети, которые про-
живают на территории, закре-
пленной за ними (в порядке оче-
реди, в которой они записыва-
лись через систему госуслуг). 
При этом школ с хорошей репу-
тацией и сильными педагогами 
гораздо меньше, чем желающих 
в них попасть. Поэтому самар-
цы таким образом друг другу 

«помогают». Одни продают про-
писки в квартирах, находящих-
ся на территории популярных 
школ, а другие становятся за 
ними в очередь. 

По данным комитета по обра-
зованию Самарской губернской 
Думы, из11 тысяч детей, запи-
санных в первые классы, 14 про-
центов имеют временную реги-
страцию. И этот процент может 
вырасти, поскольку приемная 
кампания будет идти до 5 сентя-
бря. Кроме того, участились слу-
чаи выявления фиктивной про-
писки, подложных свидетельств 
о регистрации.

Директор школы № 149 Свет-
лана Усманова говорит, что если 
в прошлом году из 120 первокла-
шек у 63 была временная пропи-
ска, то в этом из 150 человек она 
уже у 90 детей. 

В прокуратуре Самарской об-
ласти «РГ», в свою очередь, от-
метили, что дети как с постоян-
ной, так и с временной регистра-
цией имеют равные права при 
зачислении в школы. Никаких 
массовых проверок не планиру-
ется. Проверять надзорный ор-
ган может только факты неза-
конной регистрации. 

НАУКА Российские 
школьники поразили 
нобелевского лауреата 

Квантовый 
скачок

Никита Зайков, «Российская газета», Новосибирск

Старшеклассников в белых халатах не отличить от са-
мых настоящих ученых, да и задание, которое им пред-
стояло выполнить в рамках финального этапа олимпиа-
ды Национальной технической инициативы, основано 
на технологиях завтрашнего дня. Шесть команд на пло-
щадке Новосибирского госуниверситета должны были 
максимально быстро создать эффективное фотонное 
устройство на основе квантовых точек. Увлеченные ра-
ботой, школьники не сразу заметили, что их старания 
оценивает нобелевский лауреат, известный японский 
физик Амано Хироси.

Главную научную награду Хироси получил за созда-
ние эффективного и дешевого светодиода. Это достиже-
ние японских ученых открыло миру широчайшие воз-
можности светоизлучающих устройств на основе кван-
товых точек. Крупнейшие корпорации сегодня разраба-
тывают мониторы и дисплеи нового поколения с ис-
пользованием этой технологии. Она находит свое при-
менение в разработке солнечных батарей и даже в ме-
дицине.

— Очень удивлен, впервые вижу, что школьники стар-
ших классов могут синтезировать квантовые точки. 
В Японии такого нет, даже студенты зачастую не могут 
это сделать, — не скрывая восхищения, отметил Амано 
Хироси.

В лаборатории НГУ собрались шесть сильнейших ко-
манд, которые до этого прошли весьма жесткий «олим-
пийский» отбор по направлению «Наносистемы и нано-
инженерия». Многие признаются: пообщаться с нобе-
левским лауреатом было бы очень интересно, но от-
влечься от работы практически невозможно. Впрочем, 
часть финалистов к визиту ученого с мировым именем 
отнеслись рационально: «Все, что нобелевский лауреат 
может нам рассказать, он уже наверняка опубликовал — 
почитаем в сети». К тому же у сегодняшних школьников 
есть авторитеты и посерьезней.

— Мой главный кумир — Никола Тесла, — не задумыва-
ясь отвечает девятиклассник из Иркутска Антуан Виоли. 
— Этот человек не просто опередил время в своих иссле-
дованиях, но стал главным популяризатором науки. 
Именно он сумел донести до широких масс ее ценность, 
значимость. Он помог понять, что наука — не дар с небес, 
что каждый увлеченный человек может внести свой 
вклад в развитие человечества.

Ребята шли к этому финалу в течение года, пройдя 
несколько отборочных этапов. Самым сложным оказа-
лись практические задания для виртуальной лаборато-
рии. Например, нужно было синтезировать целый ди-
сплей на квантовых точках. Для этого участники из ко-
манды Diod решили обратиться за помощью в одну из 
ведущих мировых корпораций по производству элек-
троники. И даже с такой поддержкой выполнить зада-
ние было непросто.

Главной ценностью олимпиады НТИ участники назы-
вают не высший балл на ЕГЭ, а возможность найти себя — 
ведь она позволяет попробовать свои силы в разных дис-
циплинах. Кто знает, за что сегодняшние школьники по-
лучат свою нобелевскую премию. 

Амано Хироси (слева): Впервые вижу, что школьники старших 
классов могут синтезировать квантовые точки. В Японии 
такого нет.

ЗА ГРАНЬЮ На Кубани бывшего главу района за день до ухода 
из жизни снова пытались отправить под стражу

Сидеть, лежа в гробу
Татьяна Павловская,
«Российская газета», 
Краснодарский край

В 
кубанском городе Ко-
реновске сотни людей 
проводили в последний 
путь 63-летнего Влади-
мира Рудника, бывше-
го главу района. При-
чем многие пришли на 
похороны не только 
для того, чтобы поддер-

жать его родных, но и в знак про-
теста против беспредела, устро-
енного в отношении смертельно 
больного человека.

Опубликованный в нашей газе-
те материал об этой шокирующей 
истории вызвал большой общест-
венный резонанс («Сидеть, лежа 
на боку», «РГ» от 27.02.2019 года). 
Напомним, Рудник оставил пост 
главы района в 2012 году в связи с 
состоянием здоровья. Диагноз не 
скрывал — онкология. Однако, 
уйдя в отставку, ему пришлось 
противостоять не только болезни, 
но и правоохранителям, решив-
шим привлечь экс-главу к ответст-
венности за события 10-летней 
давности. Осенью прошлого года 
уголовное дело по обвинению его 
в превышении полномочий при-
няла к производству судья Коре-
новского районного суда Наталья 
Калита. Рудник вину упорно не 
признавал. В начале года он снова 
попал в больницу, где лечился и 
раньше. Домой вернулся, как он 
говорил, «умирать». Врачи кон-
статировали — четвертая клиниче-
ская стадия онкозаболевания. И 
заключением эксперта, по состоя-
нию здоровья он не может прини-
мать участие в заседаниях. 

Оба документа передали суду, 
однако не возымели действия: 
вердикт врачей в Кореновске по-
ставили под сомнение, обратив-
шись к местным докторам. В рай-
онной ЦРБ тут же создали комис-
сию из шести человек. Все они 
посчитали возможным содержа-
ние смертельно больного подсу-
димого под стражей при созда-
нии определенных условий, а 
именно: в положении «лежа на 
правом боку».

Как писала «РГ», лишь вмеша-
тельство уполномоченного по 
правам человека в Краснодар-
ском крае Сергея Мышака поме-
шало отправить Рудника в СИЗО. 
После обращения омбудсмена в 
прокуратуру по инициативе над-
зорного ведомства суд отменил 
избранную меру пресечения в 
виде ареста. А заключение, вы-
данное врачебной комиссией 
ГБУЗ «Кореновская ЦРБ», при-
знали недействительным. «Реша-
ется вопрос о привлечении к дис-
циплинарной ответственности 
председателя врачебной комис-
сии, а также главного врача Коре-
новской ЦРБ», — проинформиро-
вала его замеминистра здравоох-
ранения края Валентина Игна-
тенко уполномоченного по пра-
вам человека.

— Хочется верить, что этот чу-
довищный случай послужит уро-
ком людям в белых халатах, в по-
гонах и мантиях, — говорит Сер-
гей Мышак. — Чтобы впредь не до-
пустить подобного.

Однако тут большой вопрос. 
Ни краевая прокуратура, ни кра-
евой суд на этот случай никак не 

отреагировали. И правоохрани-
тели Кореновска, похоже, ника-
кие уроки из случившегося, судя 
по всему, до сих пор не извлекли. 
По крайней мере районная Фе-
мида до конца минувшей недели 
не теряла надежды «засудить» 
строптивого Рудника, упорно не 
соглашающегося признавать 
свою вину. Ради этого судья Ната-
лья Калита назначила еще одну — 
комиссионную экспертизу, пору-
чив выполнить ее краевому бюро 
судебных экспертиз. Вопросы пе-
ред экспертами были поставлены 
все те же: они должны были выя-
снить возможность участия Вла-
димира Рудника в судебном засе-
дании, а также подтвердить либо 
опровергнуть наличие у него тя-
желого заболевания, препятству-
ющего содержанию под стражей 
в условиях ИВС и СИЗО.

— С утра возле нашего дома де-
журила машина полиции, — рас-
сказывает Ирина, дочь Владими-
ра Рудника. — Слухи по городу 
распустили, что якобы он соби-
рается сбежать от комиссии. 
Всем рассказывали, что папа на 

самом деле, мол, здоров, а тяже-
лую болезнь просто симулирует. 
Судмедэксперты сами все увиде-
ли, правда, заключение написать 
не успели: отец умер на рассвете 
следующего дня. 

Депутат Кореновского район-
ного совета, председатель комис-
сии по законности и правопоряд-
ку Александр Стинский назвал 
бесчеловечным отношение мест-
ных силовиков и правосудия к 
умирающему больному.

— Во вторник на заседании ко-
миссии мы заслушиваем отчет 
начальника ОМВД по Коренов-
скому району Геннадия Толокно-
ва, — говорит он. — Обязательно 
зададим ему вопросы, связанные 
с Рудником. Ведь его дело рассле-
довала полиция, шестеро сотруд-
ников ОМВД пытались силой  до-
ставить в суд не способного само-
стоятельно передвигаться боль-
ного. К человеку, еще не признан-
ному виновным, относятся как к 
матерому рецидивисту,  способ-
ному принести обществу вред, 
применяют к нему недопусти-
мые меры морального и физиче-

ского воздействия. Это самая на-
стоящая бесчеловечность.

Следующее заседание Коре-
новского районного суда по делу 
Рудника состоится уже без его 
участия. Ольга Шуравина наме-
рена до конца отстаивать неви-
новность своего подзащитного и, 
если потребуется, дойти до Вер-
ховного суда.

— Это необходимо, чтобы по-
добные ситуации больше не по-

вторялись. Юристы хорошо зна-
ют, что совесть — это не просто  
нравственная категория, но и 
уголовно-процессуальная. Ведь в 
УПК России сказано, что суд и 
прокурор  оценивают доказа-
тельства по своему внутреннему 
убеждению, руководствуясь за-
коном и совестью. Печально, ког-
да сталкиваешься с грубым нару-
шением этого основополагающе-
го принципа правосудия. 

А К Ц Е Н Т

Юристы хорошо знают, что совесть — 
это не просто нравственная категория, 
но и уголовно-процессуальная
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Информационное сообщение
ОАО «Востокгазпром» и ОАО «Томскгазпром» (634009, 

г. Томск, ул. Большая Подгорная, 73) информируют обще-
ственность о намечаемой деятельности по проектированию,  
дальнейшему строительству и реконструкции с последующей 
рекультивацией нарушенных земель следующих объектов: 

1.  «Обустройство Казанского НГКМ на полное разви-
тие. Кусты скважин № 13, 21, 26».

2.   «Вахтовый жилой комплекс на Останинском 
НГКМ». 

3.  «Полигон твердых бытовых отходов в районе 
с. Мыльджино.  Реконструкция».

4.  Система закачки очищенных хозяйственно-быто-
вых стоков в поглощающие скважины Мыльджинс-
кого НГКМ».

5.  Система закачки очищенных хозяйственно-быто-
вых стоков в систему ППД на Казанском НГКМ».

6.  Система закачки очищенных хозяйственно-быто-
вых стоков в систему ППД на  Северо-Останинском 
НГКМ».

Данные объекты расположены в Парабельском и Каргасок-
ском районах  Томской области. 

Целью намечаемой деятельности является дальнейшее 
обустройство месторождений ОАО «Томскгазпром»: добыча, 
подготовка и транспорт нефти, газа, размещение твердых бы-
товых отходов, обеспечение санитарно-эпидемиологической 
безопасности, утилизация очищенных до нормативных пока-
зателей хозяйственно-бытовых сточных вод в систему ППД 
и поглощающие скважины, обеспечение хозяйственно-быто-
вых условий обслуживающего персонала.

В процессе проектной деятельности предусмотрено участие 
общественности в обсуждении экологической оценки воздейс-
твия объектов проектируемого нефтегазового комплекса на 
окружающую среду. Примерные сроки проведения оценки воз-
действия на окружающую среду — один месяц со дня опубли-
кования. 

Замечания и предложения от общественности принимаются 
в письменном виде в течение 30 дней со дня опубликования 
данного объявления по адресу: 634009, г. Томск, ул. Большая 
Подгорная, 73. Здесь же можно ознакомиться с техническим 
заданием по оценке воздействия на окружающую среду.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Материал «Сидеть, лежа на боку», вышел в №43 (7801) «Российской газеты» от 27 февраля 2019 года.

В одной квартире 
«предприниматели» 
прописывают 
по пять детей 
с родителями 
из разных семей

А КАК У ВАС?

В Екатеринбурге нелегальная тор-

говля временной регистрацией для 

поступления в первый класс про-

цветает уже лет семь. В 2011 году 

город прославился круглосуточ-

ным дежурством родителей у элит-

ных учебных заведений — тогда 

прием документов вели в порядке 

живой очереди. Со следующего 

года пропуском в лицеи и гимназии 

стала регистрация на прикреплен-

ной территории. С тех пор многие 

жители домов вблизи престижных 

школ делают свой маленький биз-

нес, приторговывая временной 

пропиской. Цена «услуги» — около 

30 тысяч.

В Пензе ажиотаж вокруг первокла-

шек возникает в престижных шко-

лах, куда в первую очередь зачи-

сляют проживающих на закреплен-

ной территории. Самый простой 

выход из ситуации — временно про-

писать ребенка в квартире бабуш-

ки, дальнего родственника или 

просто доброй тети. Родительские 

форумы пестрят подобными пред-

ложениями. Кто-то сам обзванивал 

объявления о сдаче квартир в нуж-

ном районе и просил об услуге. Ко-

му-то помогли оформить прописку 

риелторы. В среднем она тянет на 

пять тысяч рублей. При этом дока-

зать, что прописка липовая, — не-

возможно.

Подготовили Юлия Санатина, 
Наталья Саванкова

СОЦЗАЩИТА Дети с инвалидностью в столице могут 
присмотреться к творческим профессиям

Сцена без границ
Ангелина Зеленькова 

В 
Москве стартовал новый со-
циальный проект «Магия 
добра», адресованный де-

тям и молодежи с инвалидностью.
Инициатором «Магии добра» 

стал Научно-практический 
центр медико-социальной реаби-
литации инвалидов им. Л.И. Шве-
цовой. Его директор Светлана Во-
ловец рассказала «РГ», что в про-
екте могут участвовать не только 

дети из реабилитационно-обра-
зовательных центров, но и уча-
щиеся с инвалидностью школ го-
рода. «Наши специалисты и из-
вестные мастера-кукольники 
поддержали идею и уже занима-
ются с ребятами. Первые работы 
будут представлены на параде 
кукол, который пройдет 21 марта 
в рамках театрально-концертно-
го фестиваля «Магия добра», — 
поделилась она.

Впоследствии изготовление 
кукол может стать для участни-
ков проекта основной профес-
сией, отмечает художественный 
руководитель Московского теа-
тра кукол на Бауманской Борис 
Голдовский. В этом старейшем 
театре есть особенные спектакли 
для людей с инвалидностью. К 
примеру, в 2011 году режиссер 
Каролина Жерните придумала 
действо по мотивам гоголевской 
«Майской ночи» для незрячих 

зрителей, которые оказываются 
среди актеров. Сидя в креслах на 
колесах, они кружатся в танце, 
пируют у Головы, где их потчуют 
свежесваренной картошкой и пи-
рожками.  Сейчас в мастерских 
театра идет подготовка к спекта-
клю «Умник» по книге Мари-Од 
Мюрай. Это история о школьни-
ке Клебере, который берет опеку 
над старшим братом — Умником, 
которому по паспорту 22 года, но 

мозг у него — трехлетнего ребен-
ка. «Форма каждой куклы будет 
рассказывать о характере и осо-
бенностях персонажа», — делится 
Голдовский. По его словам, в теа-
тре необязательно работать ку-
кольником. «У нас есть свой «ум-
ник», он монтировщик и справ-
ляется с обязанности лучше 
остальных. Именно его усилиями 
на сцене волшебным образом 
возникают декорации — он точно 
помнит, куда, когда и что поста-
вить», — добавил худрук.

Помогать в трудоустройстве 
инвалидов обещает и столичный 
центр занятости молодежи, ко-
торый уже на следующей неделе 
ждут  серьезные перемены. 
«Правительство Москвы запу-
скает новый проект «Моя карье-
ра», — рассказала директор цен-
тра Ирина Швец. — Для людей с 
инвалидностью будет создано 
отдельное направление «До-
ступная работа». По закону тру-
доустроить инвалида мы долж-
ны за 11 дней, что на практике 
нереально. Поэтому вместе с эк-
спертами было принято реше-
ние о новой услуге — сопрово-
ждаемое трудоустройство, кото-
рое будет включать мотивацию, 
адаптацию и социализацию ин-
валидов, а уже после всего этого 
и трудоустройство». 

ПРОЕКТ В Подмосковье 
начинаются гастроли 
столичных театров 

Билеты проданы

Ирина Рыбникова

В Подмосковье стартовал проект 
«Памяти Олега Табакова», в рам-
ках которого известные столич-
ные театры покажут свои спекта-
кли на областных сценах. Первый 
спектакль состоится 22 марта в 
Зарайске, куда МХТ имени Чехова 
привезет постановку «С любимы-
ми не расставайтесь». 

«Это одна из главных акций 
Года театра, мы привозим 12 спек-
таклей: восемь спектаклей пока-
жет МХТ, по два — театр имени 
Пушкина и Театр Наций», — рас-
сказала министр культуры обла-
сти Нармин Ширалиева. Все при-
глашенные театры так или иначе 
связаны с Табаковым. В одном он 
был художетсвенным руководи-
телем, а два других возглавляют 
его ученики.

22 и 23 марта актеры МХТ иг-
рают в Зарайске, 5 и 6 апреля в Че-
хове, 17 и 18 мая в Серпухове, 24 и 
25 мая в Дубне. Помимо «С люби-
мыми не расставайтесь» зрители 
смогут увидеть спектакли «Теле-
фон доверия», «Пролетный гусь», 
«Игра в городки» и «Осада». 17 и 
19 мая в Королеве покажут спек-
такли «Семейка Краузе» и 
«Тартюф»в исполнении актеров 
театра имени Пушкина, а 26 и 27 

мая в Подольск со спектаклями 
«Метод Гренхольма» и «Жанна» 
приедет Театр Наций. Почему 
именно эти города? Да все просто 
— именно в них нашлись сцены, по 
техническим характеристиками 
соответствующие тем, на кото-
рых играют эти спектакли в Мо-
скве. Ведь столичные знаменито-
сти везут областному зрителю не 
урезанные версии постановок, а 
полноценные спектакли с родны-
ми декорациями, освещением и 
звуковым рядом. И они должны 
звучать и смотреться так же хоро-
шо, как на московских сценах. 

«Подмосковные зрители не 
всегда имеют возможность прие-
хать в репертуарные театры — по 
разным причинам. У нас билеты 
на эти спектакли стоят от 100 до 
300 рублей, плюс есть социальная 
квота», — уточняет Ширалиева. В 
квоту попадают льготники — на-
пример, многодетные семьи. Би-
летов, по словам Нармин Шира-
лиевой, почти не осталось — жите-
ли области охотно участвуют в ак-
ции. А те, кому не удастся попасть 
на спектакли весной, смогут по-
пытать счастья осенью. Будет еще 
и осенний показ, причем осенью к 
подмосковным гастролям присо-
единится и Московский театр 
Олега Табакова. 

А К Ц Е Н Т

В Москве запускают проект «Моя карье-
ра», в котором есть отдельное направле-
ние для инвалидов «Доступная работа» 
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КОНТРАФАКТ

Борьбу
с нелегальной 
икрой и рыбой
начнут с сырья

ГОСТ ПЛЫВЕТ 

Евгений Гайва

По данным ВЦИОМ, 48 процен-
тов россиян не удовлетворены 
той рыбой и икрой, которую они 
покупают в магазинах, заявил 
замглавы Росрыболовства Васи-
лий Соколов на заседании рабо-
чей группы по совершенствова-
нию законодательства в области 
аквакультуры в Госдуме.

Более ценные виды рыб под-
меняют менее ценными и деше-
выми. Продают продукцию, из-
готовленную с нарушением тех-
нологии. В полулегальный биз-
нес втянуты не просто мелкие 
цеха, а крупные предприятия, 
которые ведут поставки в торго-
вые сети и рекламируют свои 
«бренды». «На полках в магази-
нах уже появляются продукты от 
несуществующих предприятий. 
Дальше идти уже некуда», — от-
метил представитель Россель-
хознадзора Алексей Алексеенко.

Зачистку нужно начинать 
с сырья, считают представители 
власти и бизнеса. Во-первых, 
на рынок регулярно поступает 
незаконно добытая рыба. О ее 
качестве говорить не приходит-
ся. Борьба с браконьерами ве-
дется постоянно, ежегодно за-
держиваются несколько сотен 
маломерных судов, начисляются 
миллионные штрафы. Но мешает 
коррупция среди самих контр-
олеров, а устойчивый спрос 
на дешевую рыбу стимулирует 
предложение, отмечают пред-
ставители пограничной службы. 

Во-вторых, рынок заполони-
ла контрафактная икра. В России 
вылов диких осетровых запре-
щен, а собственное производст-
во аквакультурного продукта 
спрос не удовлетворяет. Легаль-
ную российскую черную икру 
теснит полулегальный аквакуль-

турный товар из Китая, «его объ-
ем на рынке огромен», сказал за-
мглавы Росрыболовства. Качест-
во при этом сомнительно — какие 
корма дают осетровым, где со-
держат рыбу, китайская сторона 
старается не разглашать.

С красной икрой также ситуа-
ция непростая. В 2018 году в Рос-
сии произвели 25—30 тысяч тонн 
продукта, а для внутреннего 
рынка достаточно 15 тысяч тонн. 
Однако перепроизводство на 
снижении цен мало сказалось. 
Часть икры пошла на экспорт, 
а другая так и осталась лежать на 
складах. Поставщики ждут бла-
гоприятного момента для сбыта 
продукции, а в результате на пе-
реработку может пойти уже под-
порченная икра. Но покупатель 
в магазине об этом не узнает, 
ведь на упаковке будет указана 
та дата изготовления, когда икру 
отправили в банку.

Сокращают срок «жизни» 
продукта и сами переработчики. 
Ради удовлетворения запроса 
покупателей они снижают коли-
чество консервантов, чтобы 
икра была не слишком соленая. 
Срок хранения такого продукта 
сокращается, но на банках про-
ставляются нормативные сроки, 
как требует закон. Не удивитель-
но, что примерно в половине 
икры выявляется несоответст-
вие требованиям по микробио-
логии, отмечает замруководите-
ля Роскачества Елена Саратцева.

Есть среди красной икры и от-
кровенный фальсификат. Подде-
лывать научились так, что отли-
чить искусственную икру от на-
туральной не могут даже специ-
алисты, сетуют эксперты. Под-
дельная икра сегодня занимает 
около 20 процентов рынка, гово-
рит член Комитета Госдумы 
по природным ресурсам, собст-
венности и земельным отноше-
ниям Константин Слыщенко.

Чтобы навести порядок, нуж-
но пересмотреть ГОСТы и сни-
зить количество соли в икре, 
но параллельно сократить сроки 
хранения продукта, считают 
в Роскачестве. Предлагают и за-
претить провоз продуктов пита-
ния в самолете. Сейчас реги-
стрировать икру, провозимую 
для личного потребления, не 
нужно. Вот нелегальная икра 
тоннами разлетается с Дальнего 
Востока в пассажирских самоле-
тах по всей стране.

Ситуацию поменяет к лучше-
му введение электронной вете-
ринарной сертификации на всю 
рыбную продукцию, которое 
должно состояться в этом году, 
рассчитывают в Росрыболовст-
ве. Но придется также усилить 
контроль ввозимого сырья на 
территорию ЕАЭС. 

СОТРУДНИЧЕСТВО Сергей Катырин — о новой валюте, 
деловом совете, о планах российского и белорусского бизнеса

Счет идет на тысячи
Александр Бондарь, 
Татьяна Панина

Ч
исло предприятий, 
созданных в Беларуси 
с участием россий-
ского капитала, уже 
превысило 2,5 тыся-
чи.  А белорусских 
в России перевалило 
за тысячу. Как рабо-
тается вместе пред-

принимателям Союзного госу-
дарства? В этом году ему испол-
нится 20 лет. Какие барьеры уда-
лось преодолеть за это время, а 
какие еще не взяты? Об этом наш 
разговор с президентом Торгово-
промышленной палаты России 
Сергеем Катыриным.

Сергей Николаевич, как вы оце-
нивает сегодня экономические 
отношения наших стран?

СЕРГЕЙ КАТЫРИН: Высоко, однако 
с одним «но»...

Что значит это «но»?
СЕРГЕЙ КАТЫРИН: Только то, что по-
казателей мы добились высоких, 
вот только многие возможности 
так и не использованы.

Можно конкретнее?
СЕРГЕЙ КАТЫРИН: Вот смотрите, Ре-
спублика Беларусь входит в пя-
терку основных торговых пар-
тнеров Российской Федерации 
в мире и занимает первое место 
среди стран СНГ по объему това-
рооборота с нами. Серьезный по-
казатель. 

В свою очередь, Россия — пер-
вый и главный торгово-экономи-
ческий партнер Беларуси, наша 
доля во внешнеторговом товаро-
обороте республики со всем ми-
ром стабильно составляет поряд-
ка 50 процентов. Все это солидно, 
показатели, безусловно, будут 
и дальше расти.

И очень важно, что значи-
тельная доля расчетов во взаим-
ной торговле наших стран про-
изводится в национальных ва-
лютах. Это снижает зависимость 
от иностранных валют. С учетом 
услуг доля расчетов в россий-
ских рублях по итогам 2017 года 
(за прошлый год данных пока 
нет) составила более 83 процен-
тов.

Но мы бы добились большего, 
и ТПП РФ, и ТПП Беларуси это 
постоянно подчеркивают, если 
бы серьезно улучшили деловой 
климат, усовершенствовали 
правовое регулирование в сфе-
рах, которые затрагивают инте-
ресы бизнеса. Устранили суще-
ствующие взаимные барьеры 
и изъятия, создали равную для 
обеих сторон конкурентную 
среду. 

Еще много что надо сделать. 
И наши палаты в меру своих воз-
можностей работают над этим, 
представляют властям мнение 
бизнеса, предлагают варианты 
решения. Вот что я имел в виду, 
говоря «но».

Теперь давайте про барьеры по-
говорим. Так что мешает?

СЕРГЕЙ КАТЫРИН: Например, до сих 
пор российские и белорусские 
предприниматели жалуются, что 
нет равных условий участия в го-
сударственных и муниципаль-
ных закупках на территории 
двух стран. 

Не решен вопрос признания 
сертификатов соответствия, вы-
данных уполномоченными орга-
нами одного государства, на тер-
ритории другого государства. Это 
создает множество проблем.

Досаждает бизнесу сложная 
и длительная процедура админи-
стрирования НДС при экспор-

тно-импортных операциях меж-
ду Россией и Беларусью.

А что мешает решить эти 
проблемы?

СЕРГЕЙ КАТЫРИН: Такие вещи быстро 
не делаются по определению. Со-
пряжение интересов бизнеса 
и власти даже внутри одной стра-
ны — результат многих усилий, а 
здесь все же две страны. 

Да, бизнесу хотелось бы, что-
бы поскорее. Я и сам полагаю, 
что многие решения неоправ-
данно затягиваются, застревают 
в двойной бюрократической 
трясине. Но в целом, повторюсь, 
все это действительно требует 
времени. 

Здесь очень много работы 
и для российских, и для белорус-
ских законодателей. Причем, и в 
этом наши обе палаты, россий-
ская и белорусская, едины. Зако-
нодатели должны работать в те-
сном контакте с предпринима-
тельскими объединениями, что-
бы максимально учесть интере-
сы всех сторон.

А как со взаимными инвести-
циями обстоят дела?

СЕРГЕЙ КАТЫРИН: Вот данные Нацио-
нального статистического коми-
тета: всего инвестиции в реаль-
ный сектор белорусской эконо-
мики в 2018 году составили 

10,8 миллиарда долларов, и бо-
лее 38 процентов из них поступи-
ли из России. 

Белорусские инвесторы тоже 
не дремали. Вложили в зарубеж-
ные проекты 6,1 миллиарда дол-
ларов, причем в Россию направи-
ли более 68 процентов от этой 
суммы.

Количество предприятий, со-
зданных в Беларуси с участием 
российского капитала, превыси-
ло в минувшем году 2,5 тысячи — 
это и совместные компании, и со 
стопроцентным российским ка-
питалом.

Проектов сотрудничества 
много, но сегодня самый значи-
мый и перспективный для обеих 
сторон — это строительство в Бе-
лоруссии атомной электростан-
ции. Стоимость проекта — до 10 
миллиардов долларов. 

Активно развивается коопера-
ция предпринимателей двух 
стран, тут самые перспективные 
направления: медицинская про-
мышленность, информационные 
технологии, производство машин 
и оборудования, деревообработ-
ка, термообработка металлов.

Насколько активен белорус-
ский бизнес в России?

СЕРГЕЙ КАТЫРИН: Последней стати-
стики у меня нет, но вообще-то 
число белорусских компаний, 

работающих в России, давно пе-
ревалило за тысячу. 

Белорусские компании зани-
маются разработкой и добычей 
нефти и газа в России, владеют 
офисной недвижимостью, в том 
числе в Москве, крупными сетя-
ми магазинов. Купили серьезные 
рыбоперерабатывающие заводы, 
имеют крупные предприятия по 
производству дорожно-строи-
тельной техники. 

Выходцы из Беларуси владе-
ют международными брендами в 
сложной электронике, которую 
продают и в России. Кстати, зна-
менитая компьютерная игра 
World of Tanks разработана бело-
русской компанией, а свою эк-
спансию в России фирма осу-
ществляет через офис в Петер-
бурге. Белорусских программи-
стов, владеющих собственным 
успешным бизнесом в России, 
очень много.

ТПП России отстаивает ин-
тересы предпринимателей, 
следовательно вам близко и 
«белорусское направление» на-
шего бизнеса, верно?

СЕРГЕЙ КАТЫРИН: Именно так. Разви-
тие делового сотрудничества 
между Россией и Беларусью — 
один из приоритетов нашей ра-
боты. Партнерские соглашения 
с Торгово-промышленной пала-
той Беларуси и ее региональны-
ми отделениями имеют более 40 
российских региональных палат. 

Мы организуем взаимные де-
ловые визиты предпринимате-
лей, проводим совместные меро-
приятия, чтобы системно обме-
ниваться коммерческими пред-
ложениями и другой деловой ин-
формацией, наши эксперты по-
могают искать потенциальных 
партнеров, заключать и продви-
гать проекты.

В декабре мы провели первое 

совместное заседание нацио-
нальных деловых советов России 
и Беларуси, созданных при пала-
тах. Был подписан Меморандум о 
сотрудничестве. 

Советы, я в этом уверен, се-
рьезно помогут преодолеть бю-
рократические и прочие барье-
ры, определить перспективные 
проекты и направления сотруд-
ничества, выработать предложе-
ния, чтобы упростить и улуч-
шить условия предприниматель-
ской деятельности.

Но на российско-белорусской 
экономической ниве случаются 
и жесткие серьезные споры…

СЕРГЕЙ КАТЫРИН: И что с того? Везде 
и всегда экономические отноше-
ния построены на том, что сторо-
ны спорят, ругаются, не соглаша-
ются, где-то уступают, а где-то 
требуют уступок, дискутируют и 
— приходят к соглашению, устра-
ивающему обе стороны. Это нор-
мально. 

А с точки зрения бизнеса, чем 
теснее будут отношения — тем 
легче и выгоднее жить и работать 
предпринимателю. И в этом пла-
не сближение наших стран очень 
и очень полезно.

А общая валюта у нас будет?
СЕРГЕЙ КАТЫРИН: Ох, непростая это 
вещь. Полагаю, что если она и по-
явится, то очень нескоро.

А если все-таки появится в ре-
зультате союзного строительст-
ва, то должна называться как-то 
нейтрально, чтобы не было впе-
чатления, будто одна денежная 
единица подмяла другую. 

Если уж общая, то новая. Я ду-
маю, спешка здесь вредна, дик-
товать должна экономическая 
ситуация. 

А К Ц Е Н Т

Белорусские компании занимаются 
разработкой и добычей нефти и газа 
в России, владеют офисной недвижимо-
стью, крупными сетями магазинов, 
рыбоперерабатывающими заводами

Поддельная икра 
сегодня занимает 
около 20 процентов 
рынка

ИНИЦИАТИВА Советские бренды странам ЕАЭС 
предложили использовать вместе

Удочерить «Аленку» 
Надежда Толстоухова

М
инистр по экономике 
и финансовой политике 
ЕЭК Тимур Жаксылыков 

предложил решение проблемы 
использования советских брен-
дов предприятиями из разных 
стран Евразийского экономиче-
ского союза (ЕАЭС). 

Делить право на выпуск про-
дукции под традиционными со-
ветскими брендами предприяти-
ям пришлось после распада 
СССР. Тогда наиболее предпри-
имчивые компании зарегистри-
ровали исключительное право на 
товарный знак внутри своей 
страны, а иногда и в сопредель-
ных государствах. Так, «Аленка», 
которая была в СССР лишь сор-
том шоколада, стала зарегистри-
рованным товарным знаком в 
России. И теперь казахстанские, 
к примеру, кондитеры не могут 

выйти на рынок России с таким 
шоколадом, даже если в совет-
ское время его выпускали. 

Эта ситуация противоречит 
базовой установке на обеспече-
ние свободного рынка на терри-
тории пяти стран — участниц 
ЕАЭС. На межгосударственном 
уровне к единому соглашению 
прийти не удается, и Жаксылы-
ков предложил предприятиям 
попытаться урегулировать про-
блему между собой — предостав-
лять друг другу взаимные лицен-
зии на использование бренда.

По словам общественного ом-
будсмена по защите прав пред-
принимателей в сфере интеллек-
туальной собственности Анато-
лия Семенова, инициатива не-
жизнеспособна, она переклады-
вает решение проблемы межго-
сударственного уровня на плечи 
самих предпринимателей. По его 
словам, перекрестное лицензи-

рование возможно лишь в случае 
выпуска высокотехнологичной 
продукции, когда у одной компа-
нии есть патент на один компо-
нент, у другой — на второй, и вме-
сте они могут сделать что-то тре-
тье. В случае с зарегистрирован-
ными брендами такая схема не 
применима. Ведь регистрация 
товарного знака — это индивиду-
ализация товара, она не предпо-
лагает совместного обладания 
правом на него несколькими 
компаниями. Исключение по 
нормам РФ возможно только 
если регистрируется «коллек-
тивный товарный знак». 

Решением проблемы совет-
ских брендов могла бы стать 
межгосударственная договорен-
ность о «коллективных товарных 
знаках» в ЕАЭС. Но это было бы 
невыгодно правообладателям, 
поэтому и страны ЕАЭС прини-
мать такие решения не спешат.  

КОРПОРАЦИЯ «РОССИЯ»
Любая страна — своего рода корпорация. Люди, капита-
лы, земля, технологии, продукт. Самый главный вопрос: 
корпорация «Россия» — на длинном тренде усиления? 
Или ослабления? Дело даже не в темпах роста, цифры бы-
вают от лукавого. 

Вопросы в другом — наши возможности на горизонте 
в 10 — 20 лет растут? В людях, капитале, технологиях? Или 
убывают, и нужно что-то срочно менять в том, что называ-
ется «экономика», «общество». Здесь нет идеологии — все 
только «по бизнесу», как говорят предприниматели.

Начнем с людей, они — самое главное. Ими все делает-
ся, и все — для них. Рост ВВП — функция от темпов приум-
ножения населения. Экономистам это давно известно. 
Выше спрос. В экономике все пышет, живет. Много моло-
дости, рабочих рук, мозгов. Но мы пока — в другом изме-
рении. «Низкий» вариант демографического прогноза 
Росстата дает падение населения России со 146,9 милли-
она человек до 138,1 миллиона человек в 2035 году. 
В «среднем» варианте — до 144 миллионов человек. И 
только в «высоком» 
— рост до 153 милли-
онов до 2035 года за 
счет миграции, при 
«естественной убы-
ли» на 0,2 миллиона. 
В «низком» вариан-
те эта убыль — 
17 миллионов чело-
век (страшно об 
этом подумать). 

Прогноз Росстата 
смягчает все «убы-
ли» миллионным из 
года в год приездом 
мигрантов в Россию. Случится ли он? И еще — c какими 
умениями и с каким образованием приедут новые гра-
ждане России? Какого качества люди в это же время уез-
жают из России? Баланс «мозгов» и талантов — в нашу 
пользу или нет? Что сделать, чтобы прибывали самые 
лучшие и для них в корпорации «Россия» был рай? Как 
обыграть другие страны за счет притока самых умных, 
активных, как Москва — другие города России?

Демография будущего — препятствие для роста, тем 
более в 5 — 7 процента ежегодно. Прогнозы Росстата го-
ворят о старении страны, что доля нетрудоспособных 
старших вырастет с 25,9 процента в 2019 году до 30 — 
31 процента в 2035 году. Тех же, кто должен трудиться 
и кормить всех остальных, станет меньше на 3 — 6 милли-
онов человек. Целая армия! А рождаемость? В 2018 году 
на одну женщину приходилось 1,6 ребенка. Сокращаем-
ся, когда же этому будет край? Что нужно изменить 
в жизни, чтобы сломать тренды? В корпорации «Россия» 
человеческий капитал потихоньку слабеет.

А как у нее с деньгами? Если их мало, при дефиците ка-
питалов нет роста экономики. И наоборот, самый бы-
стрый рост у стран, подпитываемых обильными потоками 
капитала из-за рубежа. В конце 2007 года сальдо в пользу 
России по накопленным прямым, портфельным и прочим 
иностранным инвестициям было 629 миллиардов долла-
ров. А сейчас? В октябре 2018 года всего 147 миллиардов 
долларов. Что имеем? Чужих денег внутри России стало в 
четыре с лишним раза меньше. Санкции, замыкание, уход 
иностранцев. Все зарубежные инвестиции, накопленные с 
начала 2000-х годов, ушли из экономики. 

Мы гордимся тем, что международных резервов у 
России (483 миллиарда долларов, март 2019 года) стало 
больше, чем внешних долгов (470 миллиардов долларов, 
октябрь 2018 года)? Но это значит, что свои деньги инве-
стируем за рубеж или складируем в золото (рекордные 
запасы в две с лишним тысячи тонн), а чужие для роста 
экономики не получаем. Четверть века, каждый год, по-
чти все положительное сальдо торгового баланса, зара-
ботанное на сырье, вывозится за рубеж как экспорт ка-
питала. В другие страны инвестируем, сами — на бобах.

Как-то все это не очень. Быстрый экономический рост 
без внешнего кредита, без чужих денег невозможен. Тем 
более когда четверть века внутри экономики насыщен-
ность деньгами и кредитами низка, а процент по ссудам — 
сверхвысокий. Монетизация экономики (Денежная мас-
са М2/ВВП) в России — 47,8 процента на конец 2018 года. 
Для Китая этот показатель давно превысил 200 процен-
тов, в Индии — боль-
ше 80, в Малайзии — 
больше 130. ВВП 
этих стран растет на 
5 — 7 процентов в год 
при инфляции в рам-
ках 2 — 5 процентов.

Какая же модель 
экономического ро-
ста у нас сложилась? 
Вся жизнь — «вокруг 
бюджета и государ-
ства». Плюс массо-
вый вывоз капитала, 
сжатие инвестиций 
из-за рубежа, весь жирок — в резервы, свой финансовый 
рынок со спичечный коробок, а процент — ростовщиче-
ский. Это старческая экономика. Быстрая «новая инду-
стриализация» невозможна, если только цены на сырье 
не подпрыгнут в космос. Как ни старайся и ни призывай 
к лучшим чувствам граждан! 

Стоп-стоп! Ведь в Москве — кругом стройки? И в реги-
онах — крупнейшие проекты! Ответ — да, единицами. 
По высочайшему повелению. Это точки сгущения, но 
само пространство не зацветает.

А как насчет технологий? Сейчас не все ведь опреде-
ляется числом людей и денег. В этом корпорация «Рос-
сия» идет до 2035 года на усиление или нет? Кажется, что 
нет. Технологический разрыв нарастает. «Компьютеров, 
их частей и принадлежностей» произвели в 2018 году 
чуть больше, чем по 4 доллара на каждого жителя России. 
Печатных плат — по одной штуке в год на 7 — 8 человек. 
Металлорежущих станков — 350 штук в месяц на всю 
страну. Бульдозеров — 50 штук и автокранов — 78 штук 
в месяц (а как же инфраструктурные проекты?). Верто-
летов — 70 штук в год. Доля «своих» двигателей внутрен-
него сгорания в производстве автотранспорта — пример-
но 20 процентов, кузовов — 15. Подобная статистика 
длится годами. Очень высока зависимость от импорта 
технологий, оборудования, исходников. Но когда-то ведь 
должен случиться поворот! 

Общество обязано подвергать сомнению все, что де-
лает. В этом залог развития. Видны угрозы — корпорация 
«Россия» может ослабеть на дорожке в 15 — 20 лет. Ее ре-
сурсы не безграничны. Внешнее давление очень высоко. 
На конференциях — шум и говорение. Или хвастовство. 
Мы корнями прирастаем к соседям на востоке и западе, 
отдавая взамен сырье, людей и деньги! Господи, дай нам 
рациональность, свободу мышления, системность — 
и еще любовь к народу и глубокое доверие, что люди и се-
мьи все вытянут, если в нашем обществе будет больше 
пряника, чем кнута!  

Какая модель эко-
номического роста 
у нас? Вся жизнь — 
«вокруг бюджета 
и государства». 
И вывоз капитала

Демография буду-
щего — препятствие 
для российского 
роста, тем более 
по 5 — 7 процентов 
ежегодно

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5666

Яков Миркин,
заведующий отделом 

международных рынков капитала 

Института мировой экономики 

и международных отношений РАН

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Российский рынок является одним
из основных для экспорта белорус-
ской мясной продукции.
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ВПЕРВЫЕ Программа 
аспирантуры в России 
получила международную 
аккредитацию

Защита 
от Сколково

Юрий Медведев

Международные  эксперты, изучив в Сколтехе подготов-
ку аспирантов по программе «Науки о жизни», призна-
ли, что наш выпускник ни в чем не уступает тем, кто за-
кончил Сорбонну или Университет Дельфта. Впрочем, 
так и должно быть. Ведь Сколково для того и создавался 
и получал различные преференции, чтобы готовить оте-
чественную научную элиту. К примеру, если стипендия 
обычного аспиранта  7,7 тысяч рублей, то в Сколтехе 75 
тысяч. И зарплата профессорско-преподавательского со-
става здесь в разы больше, чем средняя по стране. 

Серьезные вложения должны работать с максималь-
ной отдачей. И, судя по всему, это получается. Если в Рос-
сии сегодня защищается 14 процентов аспирантов, то 
в Сколтехе — почти 100. Но одной денежной «морков-
кой» такой впечатляющей разницы не достичь. Нужно 
выстроить систему подготовки кадров. Именно она осо-
бенно впечатлила экспертов. 

— Она начинает работать уже с отбора будущих аспи-
рантов, которым надо пройти конкурс в 10 человек на 
одно место, — говорит профессор Сколтеха и руководи-
тель программы аспирантуры в области «Наук о жизни» 
Константин Северинов. — Человек обязан заранее опре-
делиться с темой будущей исследовательской работы, 
выбрать научного руководителя и убедить его взять в ас-
пирантуру. Профессора очень требовательны, ведь, по 
сути, они должны гарантировать Сколтеху, что аспирант 
защитится в отведенные четыре года.   

Аспирант находится под постоянным прессингом. 
Уже первые сбои в подготовке по его вине рассматрива-
ются в Дисциплинарном комитете. Кстати, этот орган — 
чисто сколковское изобретение, подобно нет в других 
странах. Итогом может стать снятие стипендии и даже 
отчисление. Кроме того, ежегодно профессорский коми-
тет оценивает, есть ли прогресс в подготовке диссерта-
ции у каждого аспиранта. И решает, надо ли и дальше фи-
нансировать работу, какой установить размер стипен-
дии и т. д. 

Особо жесткие требования предъявляются к защите 
диссертации. Чтобы аспиранта к ней допустили, он обя-
зан иметь не менее двух публикаций в ведущих журна-
лах и хотя бы в одной возглавлять список авторов. А еще  
надо выступить на двух международных конференциях, 
пройти стажировку по программе академической мо-
бильности в лучших университетах США, Европы, Ки-
тая, Японии, Израиля, которую оплачивает Сколтех. Тот, 
кто прошел через такое горнило, допускается к защи-
те. Она должна вносить существенный вклад в науку. Так 
это или нет, оценивают специалисты, среди которых 
должно быть не меньше двух приглашенных междуна-
родных оппонентов. 

СОБЫТИЕ Прошел финал олимпиады МГИМО и «Российской газеты»

Запишите в дипломаты
Анна Владимирова

Г
лобализация, «размывание» 
государственных границ, 
торговые войны... Финали-

сты совместной олимпиады 

МГИМО и «Российской газеты» 
отлично ориентируются в ме-
ждународной повестке. А еще — в 
экономике, истории, географии. 
Могут ярко выступить и отстоять 
свое мнение перед авторитетным 

жюри. Все свои знания и умения 
школьники показали на очном 
этапе олимпиады. 

В нем участвовали 238 ребят 
со всей России. Они прошли два 
тура: устно защитили эссе и вы-

полнили письменную работу по 
истории и обществознанию.

Данил Головков из Кемерова 
учится в седьмом классе, но с бу-
дущей профессией уже опреде-
лился — мечтает стать диплома-
том. За эссе, которое написал во 
время заочного этапа, парень по-
лучил 91 балл. Тему выбрал исто-
рическую, но очень актуальную 
— расширение границ России: 
проблемы и достижения. «Сын 
изучил очень много материалов, 
начиная от Смутного времени и 
заканчивая Северной войной», — 
говорит мама Ольга Головкова.

А вот десятиклассник Богдан 
Лоськов из Москвы в этом году за-
канчивает школу экстерном. 
Цель опять же — МГИМО, между-
народно-правовой факультет. 
Тема его эссе — глобализация. О 
том, как она влияет на современ-
ное общество, 16-летний Богдан 
рассуждает довольно убедитель-
но, и, я бы сказала, даже веско. Из-
начально он получил 98 баллов, 
но после очной защиты эссе рас-
считывает на все 100: за хорошее 
выступление экзаменаторы мо-
гут повысить оценку. А могут и 
понизить, если увидят, что школь-
ник плавает в теме.

— В этом году к нам поступило 
на 25 процентов больше работ. 
Их качество тоже повысилось: 

проходной балл в финал вырос, — 
рассказали «РГ» в оргкомитете 
олимпиады. 

Вторая часть очного финала — 
письменная — построена по прин-
ципу ЕГЭ. Но вопросы гораздо 
сложнее. Проверяются знания по 
истории, в том числе междуна-
родных отношений. Плюс обще-
ствознание: экономика, право, 
политология, социология, фило-
софия. Окончательные результа-
ты будут известны в конце марта. 

Льготы победителям и призе-
рам будут очень серьезными: 
МГИМО дает при поступлении 
100 баллов за ЕГЭ по истории и 
о б щ е с т в о з н а н и ю .  П р и ч е м 
«фора» действует все следующие 
четыре года: она пригодится 
даже нынешним семиклассни-
кам. Но нужно выполнить усло-
вие — написать профильный ЕГЭ 
не ниже чем на 75 баллов.

Также льготы победителям и 
призерам олимпиады дают МГУ, 
ВШЭ и другие ведущие вузы. На 
какие-то факультеты и специаль-
ности они принимают вне кон-
курса. На другие также дают 100 
баллов за ЕГЭ. Все тонкости и осо-
бенности приема олимпиадников 
— на сайтах университетов. 

АКТУАЛЬНО 

Стартует 
ЕГЭ-2019

ЗВОНОК 
НА ЭКЗАМЕН
Ксения Колесникова

Завтра в России стартует до-
срочный этап ЕГЭ-2019. Его от-
крывают два предмета по выбо-
ру: география и литература. 
А 22 марта участники будут пи-
сать экзамен по русскому языку. 

По данным Рособрнадзора, из 
779 тысяч участников ЕГЭ более 
35 тысяч решили сдать экзаме-
ны досрочно. В основном это вы-
пускники прошлых лет, которым 
нужны «баллы» для поступления 
в вуз. Плюс те одиннадцатиклас-
сники, которые по уважитель-
ной причине не смогут попасть в 
основную волну: спортсмены, 
участники международных 
олимпиад, ребята, которые во 
время основного этапа будут на 
лечении…

Из главных «новинок» ЕГЭ: 
профильная и базовая матема-
тика пройдут в один день (до-
срочный этап — 29 марта, основ-
ной этап — 29 мая).  Если прова-
лишь обязательные русский 
язык или математику — останет-
ся шанс получить нужный для 
аттестата балл в сентябре. А вот 
пересдать ЕГЭ по выбору в этом 
году уже не разрешат. 

— Сдающие ЕГЭ по географии 
успешно справляются с задания-
ми на работу с картами. Но им 
следует обратить больше внима-
ния на знание терминологии, 
природных процессов и явле-
ний, экономической географии, 
— отмечают эксперты Федераль-
ного института педагогических 
измерений. 

Для тех, кто планирует сдавать 
литературу, тоже есть советы: 
нужно хорошо знать програм-
мные произведения (от «Слова о 
полку Игореве» до литературы 
конца ХХ — начала ХХI вв.), уметь 
анализировать художественный 
текст, правильно соотносить пер-
сонажей и связанные с ними ци-
таты, распознавать средства ху-
дожественной выразительности. 
Больше всего трудностей вызыва-
ет последнее задание — сочинение. 
Здесь важно выстроить рассужде-
ние. Без этого выпускник вряд ли 
сможет претендовать на высокий 
балл, уверены эксперты. 

ВЫСШАЯ ШКОЛА 
Что должно 
быть на сайте 
университета

КАРТА ВУЗА

Мария Агранович

Рособрнадзор провел монито-
ринг официальных сайтов вузов 
России: были проверены 1519 
интернет-страниц. Выяснилось, 
что 128 из них не работают во-
все. В целом нарушения выявле-
ны у 98 процентов проверенных 
вузов. 

Чаще всего на сайтах забыва-
ют размещать копии локальных 
нормативных актов, информа-
цию о преподавательском соста-
ве и материально-техническом 
обеспечении. Удивительно, но 
многие не считают нужным вы-
вешивать такие важные и необ-
ходимые для студентов и абиту-
риентов сведения, как результа-
ты приема, перевода, восстанов-
ления и отчисления. Также во 
многих университетах нет ин-
формации об условиях обучения 
лиц с ограниченными возможно-
стями здоровья. 

У 109 образовательных орга-
низаций (почти десятая часть!) 
нарушено около трети показате-
лей, утвержденных приказом 
минобрнауки.

По результатам мониторинга 
в отношении 54 вузов, не изме-
нивших или ухудшивших свои 
результаты по сравнению с пре-
дыдущим годом, в правительст-
во направлено предложение о 
проведении внеплановых прове-
рок. 41 вуз, где исправили почти 
все ошибки и улучшили резуль-
таты, получит предупреждения.

Полностью результаты мони-
торинга размещены на портале 
«Карта вузов», а также в личных 
кабинетах вузов в информаци-
онной системе «Мониторинг». 
Рособрнадзор проведет вебинар 
на эту тему для высших учебных 
заведений и разъяснит требова-
ния законодательства. 

Перемена блюд
По данным всероссий-
ского опроса ОНФ, по-
чти половина учеников 

сегодня приносит с собой в шко-
лу еду. Большинству из них (43 
процента) не нравится вкус блюд 
в столовой. Еще 14 процентов не 
устраивают высокие цены, а 11 
процентов — размер порций. При-
мерно столько же просто не успе-
вают поесть за перемену в сто-
ловке. Хотя, надо подчеркнуть, 
приносят дети из дома не горя-
чие супчики и каши, а все те же 
снеки. В лучшем случае — бутер-
броды. 

— Ребенок не может сидеть без 
еды такое количество времени. 
Школьников обязаны обеспечи-
вать питанием, — заявила ми-
нистр просвещения Ольга Васи-
льева после «открытого диалога» 
в Совете Федерации. 

По ее словам, в России есть 
десятки школ, где дети вообще 
не получают питания организо-
ванно. 

— Вполне разумным было бы 
введение единых мер поддержки 
детей из семей, нуждающихся в 
помощи, с четкими критериями 
отнесения к данной категории. 
Плюс предоставление бесплат-
ного питания для учащихся на-
чальной школы и дотирование 
части стоимости питания школь-
ников в средней и старшей шко-
ле, — считает директор ФИРО 
РАНХиГС Максим Дулинов. — 
Важно, чтобы такие программы 
были изначально долгосрочны-
ми и подкреплялись госгаранти-
ями, что делало бы эту сферу бо-
лее привлекательной для ответ-
ственного и качественного биз-
неса и оправдывало бы введение 
жестких мер государственного 
контроля. 

А жесткие меры действитель-
но нужны. Невероятно, но факт: 
продукты для детей закупаются 
по тем же принципам, что и ме-
бель с канцтоварами. Кто про-
даст дешевле — тот и работает со 
школой. И не важно, есть ли у 
него помещения, оборудование, 
повара… При этом подрядчик 
пытается сэкономить на всем: от 
продуктов до зарплат сотрудни-
кам. Да, есть нормативы и требо-
вания к качеству блюд. Но их лег-
ко обойти. Вместо мяса в блюде 
идет жир, вместо рыбы в котлете 
— перемолотые рыбные кости. 
Вместо говядины по меню — толь-
ко курица, а вместо творога — 
творожная масса. Состав соси-
сок и сливочного масла — самая 
больная тема.

— Мы же знаем прекрасно, 
сколько стоит школьный обед. 
Если он упал в цене на 30 процен-
тов, то чем мы будем кормить де-
тей? Может, как раз это то самое 
направление деятельности, где 
должен быть единый заказчик, — 
подчеркнула в Совете Федерации 
министр просвещения Ольга Ва-
сильева.

Как это реализовать на пра-
ктике? По мнению экспертов, 
здесь в самом деле не исключает-
ся единый федеральный опера-
тор. С одной стороны, он в состо-
янии установить справедливые 
тарифы для каждого региона, ко-
торые позволят накормить детей 
и вкусно, и качественно. С дру-
гой, будет контролировать со-
блюдение прав и детей, и участ-
ников рынка. Ну не может в од-
ном регионе завтрак стоить 20 
рублей, а в другом — 55! Дети 
должны питаться полноценно и в 
мегаполисе, и в небольшой сель-
ской школе.

Сейчас же, по статистике, мо-
лока и кисломолочных продук-
тов школьники едят меньше, чем 
положено, на 20 процентов, тво-
рога — на 40, рыбы — на 50, све-
жих овощей и фруктов — на 34. 
Зато норма макаронных изделий 
превышена в среднем на 35 про-
центов, сахара — на 15, кондитер-
ских изделий — на 23. Углеводов — 
избыток, а вот белка ребята недо-
получают. Необходимых мине-
ральных веществ и микроэле-
ментов — тоже.

Пока регионы, на которые 
возложена вся ответственность 
за качественное питание школь-
ников, выкручиваются как мо-
гут. К примеру, в Орле для контр-
оля качества завтраков и обедов 
в каждой школе созданы специ-
альные комиссии из учителей и 
родителей. На первом этапе про-
веряются маркировка и сопрово-
дительные документы продук-
тов, на втором — идет дегустация. 
Попробовать блюдо может лю-
бой родитель, достаточно сооб-

щить о своем желании школьной 
администрации. Стандартный 
обед — 40 рублей. Для «продлен-
ки» — 58 рублей. Вся начальная 
школа «ест» за счет бюджета. 
Дальше — только льготники.

— Горячим питанием у нас 
обеспечено 75 процентов уча-
щихся. В их числе ребята, семьи 
которых сами оплачивают за-
втрак и обед, — рассказывает ди-
ректор орловской школы № 37 
Олег Кунашик. — Те, кто не поку-
пает горячее питание, могут пе-
рекусить в буфете. Ассортимент 
значительно расширен с учетом 
мнения родителей и пожеланий 
детей, в том числе страдающих 
диабетом, болезнями желудочно-
кишечного тракта. Кроме того, 
всегда есть возможность подо-
греть домашнюю еду, которую 
ребенок принес в ланч-боксе.

С января повысилась стои-
мость школьного питания в Пен-
зе: завтрак для начальной школы 
— 55 рублей, для основной — 60. 
Обеды, соответственно, 75 и 85 

рублей. В городах и поселках об-
ласти цены скромнее.

— В Бессоновском районе бес-
платно ребенку дают только пер-
вое — суп или щи. Стоит пример-
но 20 рублей. Это все, чем может 
помочь муниципалитет, — гово-
рит Инара, мама третьеклассни-
цы из села Бессоновка. — В ноябре 
прошлого года нам сказали, что 
деньги закончились. Платили 
сами три недели полностью. Сей-
час опять супчик дают бесплат-
но. У нас с завтраком выходит 1,5 
тысячи рублей в месяц на ребен-
ка. Если в семье два школьника, 
то уже накладно.

А вот в Татарстане есть «пита-
тельная» субсидия абсолютно 
для всех школьников. Правда, из 
расчета 7 рублей 40 копеек в день 
на одного ученика.

— Стоимость питания склады-
вается из родительской платы, 
субсидии из бюджета Республи-
ки Татарстан и спонсорской под-
держки. В ряде районов часть 
продукции выращивается на 
приусадебных участках самих 
школ, — рассказала «РГ» руково-
дитель пресс-службы министер-
ства образования и науки РТ 
Алсу Мухаметова.

Есть также льготные катего-
рии – для них конкретные суммы 
поддержки устанавливают муни-
ципалитеты. К примеру, на пита-
ние детей из малообеспеченных 
семей только Казань в этом учеб-
ном году потратит 180 млн ру-
блей. 

Льготы победителям и призерам будут очень серьезными: МГИМО дает 100 баллов за профильный ЕГЭ.
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Мнение
Владимир Чернигов, президент Института отраслевого 
питания:

— Единая федеральная мера поддержки питания детей хотя бы в начальной 

школе — это была бы очень ощутимая целевая помощь российским се-

мьям. Если брать минимальные суммы — хотя бы 30 рублей на завтрак — 

это обойдется бюджету примерно в 20 млрд рублей в год. Самая главная 

проблема в школьном питании — это не конкурсные процедуры, а именно 

отсутствие системного подхода. Да, есть обязательные санитарные нормы 

Роспотребнадзора. Но они — про гигиену, а не про организацию. Нам не 

хватает комплексного закона о социальном питании, где были бы прописа-

ны конкретные полномочия и права всех участников, подробно описан 

весь процесс, установлены единые требования к стандартам качества 

и безопасности продуктов и услуг. Нужны типовые договоры и методики 

расчета тарифов, по которым должны работать все участники рынка. 

Без единой и комплексной правовой базы ситуацию не изменить.
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КСТАТИ

Впервые для доставки заданий в пун-

кты проведения ЕГЭ будет массово 

использоваться интернет. Бланки и 

тесты поступят в школу по зашифро-

ванному каналу. Организатору до-

статочно будет вставить в компью-

тер специальную флешку-ключ: 

она откроет доступ к материалам. 

Через несколько секунд они будут 

распечатаны прямо в классе, на гла-

зах учителей и выпускников.

1

За двадцать рублей школьника 
можно накормить булочкой 
и компотом, и в общем-то все.

ИНИЦИАТИВА Студентам 
официально разрешат 
работать в школе

Пройдите 
в кассу

Ксения Семенко

Студентам разрешат вести школьные кружки и офици-
ально получать зарплату за свою работу. Законопроект, 
разработанный министерством просвещения, прошел 
общественные обсуждения и может быть принят уже 
этой весной. А это значит, что самые талантливые и мо-
тивированные студенты смогут прийти в школу не толь-
ко на практику, но и начать работать по профессии.

— Согласно Федеральному закону «Об Образовании в 
РФ», сегодня к педагогической деятельности могут быть 
допущены только люди с высшим или средним профес-
сиональным образованием, — рассказал «РГ» директор 
ФИРО РАНХиГС Максим Дулинов. — Поэтому даже вести 
школьный кружок в свободное от учебы время студент 
права не имеет. Новый законопроект дает возможность 
вводить особый порядок допуска студентов к работе с 
детьми. В первую очередь, предполагается задействовать 
их в программах дополнительного образования.

Конкретные условия, на которых школа сможет нани-
мать на работу студентов, будут определены позднее: их 
установит минтруд вместе с минпросвещения и минобр-
науки.

— Речь не о том, чтобы заместить педагогов со стажем 
сотрудниками без высшего образования. У кого-то из ре-
бят это станет первым рабочим местом на два-три часа в 
неделю, интересным опытом, а кто-то останется в обра-
зовании на долгие годы, — говорит заместитель председа-
теля Комитета Госдумы по образованию и науке Любовь 
Духанина. 

Есть и еще важный момент: многие студенты парал-
лельно с учебой активно занимаются репетиторством, 
просто размещая объявление в интернете. Возможно, но-
вый законопроект подтолкнет ребят выйти из тени и ра-
ботать с детьми на легальных основаниях. Тем более что 
во многих других профессиях работать по специально-
сти, начиная со второго-третьего курса, — обычное дело. 
При этом во многих вузах студенты занимаются со 
школьниками: проводят олимпиады, конкурсы, хакато-
ны. Однако официально это не считается педагогической 
деятельностью. И зарплату, как педагоги, студенты не по-
лучают. 

Студенты легче находят общий язык со школьниками, заражают 
их своим интересом к специальности.

А К Ц Е Н Т

Субъекты сами решают, сколько денег 
выделять на питание ребенка в школе. 
Кто-то — 155 рублей в день и кормит 
всю «началку». Кто-то — всего 4 рубля. 
За остальное доплачивают родители

— Фото смотрите на сайте
rg.ru/art/1666554
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КНИГИ В казахском издательстве 
на русском языке вышла сказка 
Марины Ордынской

Куда ведет мост

Сергей Чугаев

Огненная река истекает из Под-
земелий под скалой, на которой 
возвела свой замок колдунья. А 
Подземелья ведут в беспросвет-
ное царство тьмы. Пробраться в 
замок колдуньи можно только по 
длинному мосту из раскаленно-
го железа… И это лишь одно из 
многих опасных испытаний, ко-
торые выпали на долю мальчика, 
юного дракона и прекрасной 
морской царевны — героев рома-
на-сказки Марины Ордынской 
«Три моста. Часть 1. Загадка Ал-
куда», вышедшем в Астане в из-
дательстве «Фолиант». 

Для того чтобы спасти Свет-
лый земной мир от угрозы ока-
заться во власти Черного колду-
на и Белой колдуньи, найти сво-
их родителей, похищенных неве-
домым злодеем, героям придет-
ся совершить путь через дрему-
чие леса и высокие горы, по небу, 
под водой. Встретиться с вол-
шебными существами — домовы-
ми, феями-вилами, русалками, 
лесными чудовищами и даже до-
брой бабой Ягеей. А также по 
ходу своих фантастических при-
ключений разгадать: что же на 
самом деле случилось на Кали-
новом мосту. 

По словам автора — знатока 
славянской мифологии — имен-
но сказка о битве на мосту стала 
поводом для романа. Сначала 
Марина Ордынская просто рас-
сказывала историю своим де-
тям. Затем стала выстраивать 
параллельные сюжетные линии. 
А в итоге получился увлекатель-

ный и добрый сказочный детек-
тив. 

Еще одна особенность книги 
— она очень красивая. Дело в том, 
что Марина Ордынская — заме-
чательный художник, профессор 
кафедры живописи, графики и 
скульптуры Южного федераль-
ного университета. Она также 

специализируется в области 
книжного дизайна и иллюстра-
ций литературных произведе-
ний. В том числе она оформила и 
проиллюстрировала более трид-
цати подарочных изданий рус-
ских народных сказок и сказок 
народов мира. 

Поэтому вопрос о том, кто бу-
дет иллюстрировать ее собст-
венную сказку, как говорится, не 
стоял. И получилось так, что ро-
ман не только с удовольствием 
читается, но в нем есть и чем по-
любоваться. 

КИНО На экранах — психотриллер Нила Джордана «В объятиях лжи»

Грета из палаты №6
Валерий Кичин

Ф
ильм «В объятиях лжи» 
Нила Джордана (в ориги-
нале «Грета») — из тех, где 

персонажи чуть колоритнее лю-
дей с улицы, чуть литературней 
говорят, чуть пафосней себя ве-
дут, да и нить рассказа в картине 
кажется чуть принужденней, чем 
теперь принято. То есть из филь-
мов, которые почитают себя не 
зеркалом, тупо отражающим му-
сор жизни, а лупой, которая в ко-
нечном итоге выявит ее скрытые 
токи, подноготную наших поступ-
ков и душ. Это высказывание не 
магнитофона, а художника — с его 
манерой, почерком и голосом. 

Нил Джордан — мастер трил-
лера, изощренных шахматных 
партий с вампирами и оборотня-
ми, высокооктановой игры на 
зрительских нервах, когда пугать 
начинает все — слишком резкий 
телефонный звонок, неожидан-
ный музыкальный взрыв, тика-
нье метронома, скрип половицы 
или лиричнейшая мелодия 
Liebestraum  Листа. 

Его новый фильм — пришелец 
из тьмы иных десятилетий, когда 
людей пугали «Роковым влечени-
ем» Лайна или «Сиянием» Ку-
брика; есть и отчетливая тень 
хичкоковских саспенсов эпохи 
«Психо». 

Но есть и нечто новое: уже не 
кошмарик до обмороков в зале, а 
игра в него, лукавая ухмылка в 
страшный миг, постмодернист-
ский смешок, который все время 
чудится за кадром. Именно поэ-
тому в заурядный по многим по-
зициям фильм пришла Изабель 
Юппер, одним своим леденящим 
взглядом способная вызвать ве-

селую пляску мурашек по коже. 
И уже не требуешь логических 
объяснений происходящему — ты 
под гипнозом у большой актри-
сы.

Чуть слишком простодушная 
девушка Фрэнсис (Хлоя Грейс Мо-
рец) находит в метро забытую су-
мочку и с чуть слишком наивной 
старательностью начинает искать 
ее владелицу. Владелицей оказы-
вается чуть слишком приветли-
вая женщина по имени Грета — не 
то француженка, не то венгерка, 
играющая Листа и страдающая от 
одиночества. Фрэнсис чуть слиш-
ком легко идет на близкие контак-
ты третьей степени, увлекается 
этой странной игрой в дочки-ма-
тери и не замечает подозритель-

ной настойчивости незнакомки, 
пока не обнаружит, что история с 
сумочкой была подстроена, и уже 
не впервые. 

История развивается стреми-
тельно, если даже не пунктирно. 
Грета преследует девушку, и та де-
лится своими смутными страха-
ми с подругой Эрикой (Майка 
Монро), являющей собой прямую 
противоположность невротиче-
ской Фрэнсис: она скептична, ре-
шительна, занимается аэробикой 
и трезво оценивает ситуацию. 
Есть еще папа, горюющий по 
умершей маме, — он хорошо отте-
няет обуревающие девушку ком-
плексы. Самое трудное здесь — со-
блюсти границу, за которой ав-
торские фабульные схемы черес-

чур обнажаются, персонажи 
утрачивают естественность, их 
поступки подчиняются уже не 
особенностям характеров, а толь-
ко авторской воле. 

По правде сказать, соблюдать 
эту границу фильм и не тщится: 
сближение двух женщин столь 
разных возрастов кажется искус-
ственно придуманным, а схема 
предстоящих событий становит-
ся примерно ясной уже к середи-
не. Но все это совершенно неваж-
но: ты уже в игре. Все — понарош-
ку, и захватывает тебя не цепь со-
бытий, а то, как это сделано. Тем 
более, что Юппер заговорщицки 
подмигивает зрителю из каждого 
темного угла: она это умеет — ле-
денить кровь щекоткой. В каком-

то смысле картина Джордана сле-
дует за «Пианисткой» Ханеке, где 
актриса точно так же умудрилась 
показать любовь к классической 
музыке в связке с садизмом.

Тени Хичкока, неосмотритель-
но взбудораженные «Гретой», 
тоже делают фильму медвежью 
услугу: напоминают об акварель-
ной прозрачности красок у мэтра, 
тогда как у Джордана мазки с от-
кровенным пережимом. В давнем 
«Интервью с вампиром» он рабо-
тал куда тоньше и артистичнее, а 
здесь довольно много неубеди-
тельных сюжетных ходов. Самая 
удивительная из нестыковок — не-
объяснимо глупое поведение 
частного детектива (Стивен Ри), 
который легко идет в пасть тигра, 
с порога раскрывая все карты.

Назвать этот триллер психоло-
гическим не решусь — он скорее 
исследует феномен психушки с ее 
любимым диагнозом паранои-
дальной одержимости. Даже не 
столько исследует, сколько лю-
бовно перебирает косточки, ис-
пытывая от этого процесса не ме-
нее параноидальное наслажде-
ние. Грета — готовая пациентка па-
латы № 6, но она еще и поэтесса 
дурдома, рукодельница, получаю-
щая удовольствие и от истязания 
незнакомок, и от всаживания 
шприца в окровавленный обру-
бок собственного пальца. 

Правда, это станет ясно далеко 
не сразу, заставляя всерьез ду-
мать о том, сколь духовно близки 
воспетой Чеховым палате наши 
рутинные вагоны метро, вечер-
ние ток-шоу и горячие дискуссии 
в интернете. 

ФЕСТИВАЛЬ 

Два балетных 
дебюта 
представили 
на «Золотой 
маске» 

УТОПЛЕННИКИ 
ПЕТИПА
Анна Галайда

Оба театра попали в число пре-
тендентов на Национальную теа-
тральную премию благодаря ба-
летмейстеру Юрию Бурлака. Он 
поставил в Самаре «Эсмераль-
ду», а в Воронеже — «Корсар». 

И к «Корсару», и к «Эсмераль-
де» Бурлака обращается не впер-
вые — в конце 2000-х он ставил их 
в Большом театре. Первый был 
создан в сотрудничестве с Алек-
сеем Ратманским, второй — с Ва-
силием Медведевым. Эти спекта-
кли во многом сломали представ-
ления о классических балетах 
как безжизненных постановках с 
одиноко торчащими в них номе-
рами-шедеврами. 

Из руин поднялись грандиоз-
ные архитектурные формы ста-
рого балета — с мерной последо-
вательностью игровых и танце-
вальных сцен, танцами характер-
ными и классическими, живопи-
сными декорациями, колорит-
ной бутафорией и машинерией 
«чудес». Это даже Большому уда-
ется поддерживать с трудом в 
«Корсаре», а чудесная «Эсме-
ральда» вновь канула в Лету.

Восстановить почивший спек-
такль хореограф решил в Самаре. 
И подошел к делу со всей скрупу-
лезностью и ответственностью, 
взявшись вернуть столичную 
версию. Он лишь убрал прослаи-
вавшие все действие адажио сво-
его экс-соавтора Василия Медве-
дева, которые стилистически вы-
делялись из спектакля Петипа, 
но скрепляли три акта, и заменил 
их столь же новодельным фи-
нальным дуэтом авторства Юрия 
Клевцова. Отказался Бурлака и 
от знаменитой поздней вставки — 
па-де-де Дианы и Актеона — и с 
помощью Андрея Галкина вос-
становил несколько номеров Пе-
типа в первом и втором актах.

Но на этот раз чудесная Ат-
лантида не открылась. Дмитрий 
Чербаджи хотя и следует эскизам 
исторических декораций XIX 
века, воспроизводит их в эстети-
ке конфетных коробок. Костюмы 
Натальи Земалиндиновой бле-
щут синтетикой, разрушая иллю-
зию старины. Но главное, неадап-
тированный текст «Эсмераль-
ды» оказывается неподъемным 
для скромной труппы, которая 
многие годы провела на грани 
выживания. Но там, где исполни-
телей все же набрали, хореогра-
фические фиоритуры Петипа вы-
глядят в лучшем случае монотон-
ными, в худшем — провальными. 
Лишь Ксения Овчинникова в за-
главной партии при поддержке 
Сергея Гагена — Гренгуара обна-
руживает во втором акте доста-
точную технику и балеринскую 
волю, чтобы достойно провести 
центральный па д’аксьон.

Труппа Воронежского театра 
оказалась благополучнее благо-
даря наличию в городе собствен-
ного хореографического учили-
ща. Это обеспечивает единство 
выучки — качество первостепен-
ное для классического репертуа-
ра. Но тоже недостаточное, когда 
речь идет о сложнейшем старин-
ном блокбастере. Постановщик и 
здесь, сокращая одни номера, до-
бавил новые, утяжелив и без того 
драматургически рыхлый спек-
такль. Смотреть этот набор тан-
цев, не соединенных логикой и 
элементарным здравым смы-
слом, можно лишь при условии 
звездного столпотворения тан-
цовщиков, как это и было в Боль-
шом эпохи Ратманского. Но воро-
нежская труппа, молодая, задор-
ная, крепконогая, пока что с пол-
ным отсутствием вкуса к чистоте 
позиций, выверенных градусов 
подъема ног и точности работы 
рук, корпуса и головы, не позво-
ляет рассмотреть то, что, собст-
венно, удерживает на плаву веч-
но тонущий и непотопляемый ко-
рабль «Корсара» — всепобеждаю-
щую красоту хореографии. 

ТОЛЬКО В «РГ» Сегодня звезда мировой оперы Ильдар Абдразаков 
выступит в «Зарядье» 

Бас уполномочен 
заявить

Владимир Дудин 

В
торой международный 
фестиваль Ильдара Аб-
дразакова стартовал в 
Башкирском театре 
оперы и балета в Уфе 
грандиозным гала-кон-
цертом с участием рос-
сийских и итальянских 
певцов. Сегодня в кон-

цертном зале «Зарядье» пройдет 
второй концерт фестиваля, в ко-
тором вместе с Ильдаром на сцену 
выйдет выдающийся американ-
ский лирический тенор Лоуренс 
Браунли. А 27 апреля и 5 мая в 
Башкирской опере состоится пре-
мьера «Аттилы» Верди, которая 
станет режиссерским дебютом 
«лучшего баса мира», каким счи-
тают Ильдара Абдразакова. 

В этом году Второй междуна-
родный фестиваль Ильдара Аб-
дразакова резко расширил свой 
географию. 

ИЛЬДАР АБДРАЗАКОВ: Фестиваль всег-
да открывается на моей родине в 
Уфе, где и возник, но его геогра-
фия будет меняться. После Уфы 
мы отправляемся в Москву, Ка-
зань, Альметьевск. В Казани я 

дам сольный концерт из арий 
Верди, куда попадут и те, кото-
рые вошли в мой сольный верди-
евский альбом, записанный в ок-
тябре с дирижером Янником Не-
зе-Сегеном. В Петербург мы при-
едем, надеюсь, в следующем году. 
Вместе с баритоном Василием 
Ладюком мы не только выступи-
ли в гала-концерте открытия в 
Уфе, но и провели большой ма-
стер-класс в Институте искусств. 
В гала-концерте приняли участие 
также великолепное сопрано и 
меццо-сопрано из Академии Ла 
Скала и два певца родом из Уфы — 
тенор Кирилл Белов и сопрано 
Диляра Идрисова. В московском 
концерте выступит тенор Лоу-
ренс Браунли — потрясающий пе-
вец и прекрасный парень, весе-
лый и живой, с которым у нас пе-
ресекается репертуар в операх 

Россини и Доницетти. Концертом 
в Уфе дирижировал мой давний 
друг Фабио Мастранджело, в Мо-
скве будет Клаудио Ванделли. 

В чем состоит концепция ва-
шего фестиваля?

ИЛЬДАР АБДРАЗАКОВ: Концепция фе-
стиваля — открыть дорогу моло-
дым талантам, которых для нача-
ла нужно услышать, помочь в про-
движении. Мы прослушали около 
500 заявок только для того, чтобы 
выбрать 20 лучших для участия в 
мастер-классах в Уфе и Москве. 

В этом году фестивальная кон-
цепция пополнится еще и опер-
ной премьерой «Аттилы» Вер-
ди в вашей постановке. Как от-
важились на столь серьезный 
шаг — попробовать себя режис-
сером?

ИЛЬДАР АБДРАЗАКОВ: Настал момент, 
когда я вдруг осознал, что смогу 
сам поставить спектакль, и вы-
бор мой пал на «Аттилу». С этой 
мыслью я пришел к главе респу-
блики, познакомив с подробно-
стями проекта. Моим партнером 
выступил художник-постанов-
щик Иван Складчиков, подгото-
вивший очень красивый макет 
декораций и эскизы костюмов. 
Нам дали добро, выделили сред-
ства. Оперный театр в Уфе, ко-
нечно, не Мариинский и не Боль-
шой театр, но волнений от этого 
не меньше. Работать всем очень 
интересно, глаза у всех горят.

Отправите нас в «Аттиле» во 
времена гуннов?

ИЛЬДАР АБДРАЗАКОВ: Варваров в ди-
ких тряпках у нас не будет — все 
будет цивилизованно и красиво, 
но с вкраплениями эстетики той 
эпохи. Чтобы поставить «Атти-
лу», нужно всего лишь очень хо-
рошо знать музыку Верди. Когда 
мы с Риккардо Мути говорили 
об этом композиторе, маэстро 
напомнил, что когда Верди пи-
сал оперы, то сначала вслуши-
вался в текст либретто, к кото-
рому искал точные музыкаль-

ные интонации, оформляя их в 
пронзительные мелодии. Аттила 
у него получился отнюдь не та-
ким варваром, каким был в 
истории. Он его очень облагоро-
дил, дав лишь в начале намек на 
его дикость. Он выступает в опе-
ре вполне дружелюбным героем, 
никого пальцем не тронувшим, 
зато сам преданный в финале за-
говорщиками — Эцио, Форресто 
и Одабеллой, заколовшей его. 
Аттила не мог не вызывать со-
чувствия у современников Вер-
ди, который был очень полити-
зированным композитором. В 
момент премьеры «Аттилы» в 
Венеции Италия находилась под 
австрийским игом. И после слов 
в дуэте Эцио и Аттилы «Возьми 
весь мир, оставь мне Италию!» 
спектакль пришлось остано-
вить: итальянцы начали сканди-
ровать «Италия — наша! Верните 
нам Италию!» Начался малень-
кий бунт: австрияки не знали, 
куда бежать из дорогих лож. В 
тот момент Верди думал о своем 
народе, ради которого и писал 
музыку. 

«Аттила» Верди станет режиссерским 
дебютом «лучшего баса мира», каким 
считают Ильдара Абдразакова.

В фильм пришла Изабель Юппер, своим леденящим взглядом способная вызвать веселую пляску мурашек по коже.

А К Ц Е Н Т

Мы прослушали около 500 заявок 
только для того, чтобы выбрать 
20 лучших для участия в фестивале

Одна из особенностей книги — 
она очень красивая. 

— Трейлер смотрите на сайте 
rg.ru/art/1666679
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Бабушкинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 5 должностей;

Басманный районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;

Бутырский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;

Гагаринский  районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Зеленоградский районный суд: 
— мировых судей — 1 должность;

Измайловский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Коптевский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;

Кузьминский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 4 должности;

Кунцевский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Лефортовский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;

Люблинский районный суд:
— судей районного суда — 7 должностей;
— мировых судей — 2 должности;

Мещанский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Нагатинский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;

Никулинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Перовский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 3 должности;

Преображенский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;

Пресненский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Савеловский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;

Симоновский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;

Солнцевский районный суд:
— судей районного суда  — 1 должность;

Таганский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Тверской районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;

Тимирязевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Хамовнический районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;

Хорошевский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Чертановский районный суд: 
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Щербинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность.

Заявления и соответствующие документы кандидатов на вакант-
ные должности судей районных судов и мировых судей судебных 
участков города Москвы принимаются до 26.03.2019 г. в Квалифи-
кационной коллегии судей г. Москвы по предварительной записи в 
понедельник с 14 часов 00 минут до 18 часов 00 минут и во вторник 
с 9 часов 00 минут до 13 часов 00 минут  по адресу: г. Москва, ул. Бо-
городский Вал, д. 8, 6-й этаж основного здания, телефоны для спра-
вок и записи: 8 (495) 533-89-33, 8 (495) 533-89-34.

Документы кандидатов для сдачи квалификационного экзаме-
на на должность судьи принимаются в понедельник, четверг  
с 14 часов 15 минут до 17 часов 00 минут по адресу: г. Москва,  
Новинский бульвар, дом 22 (станция метро «Баррикадная»);  
Странова Ольга Васильевна, телефон: 8 (495) 691-55-41.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии  

вакантных должностей судей районных судов  
и мировых судей г. Москвы:
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Вечно тонущий и непотопляемый 
корабль «Корсара» все еще остается 
на плаву.
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ТЕМА С урбанистом Иваном Медведевым: 

Справедлив ли большой город?
Валерий Выжутович

Р
оссийские города в по-
следнее время столкну-
лись со множеством 
проблем, присущих и 
западным мегаполи-
сам. Масштабный рост 
агломераций, конфлик-
ты, связанные с земле-
пользованием, нерав-

номерное распределение дохо-
дов и расходов. Муниципалитеты 
жалуются на недостаток средств, 
а жители требуют честных реше-
ний и комфортной среды. Как из-
бежать городской несправедли-
вости? Какие инструменты суще-
ствуют для ее преодоления? Как 
критерий справедливости помо-
гает при оценке городских проек-
тов? Обсудим тему с кандидатом 
юридических наук, доцентом 
Высшей школы урбанистики 
имени А.А. Высоковского факуль-
тета городского и регионального 
развития НИУ ВШЭ Иваном Мед-
ведевым.

Архитектор чертил 
план, городской совет 
отчитывался метражом, 
а житель в этой конструкции 
был вроде как ни при чем

Почему тема справедливости 
появилась в урбанистике?

ИВАН МЕДВЕДЕВ: Ее начали широко 
обсуждать в 1960-х, на волне ев-
ропейских и американских об-
щественных движений. Борьба за 
гражданские права и против про-
граммы редевелопмента в США, 
«Красный май» во Франции, Ту-
ринская забастовка в Италии… 
Города считались эталонной аре-
ной несправедливости. Они бур-
но разрослись, но никакого каче-
ства жизни или комфорта боль-
шинство жителей не видело. Ты 
вроде и переехал в город, работа-
ешь, заводишь семью, вкладыва-
ешь время и силы. Но реально это 
была не жизнь, а выживание, ни-
каких бонусов от статуса горожа-
нина и перспектив. В то время и 
появилась литература, которая 
стала классикой. Джон Ролз, Пол 
Давидофф, Дэвид Харви, «Право 
на город» Анри Лефевра…Прош-
ло 50 лет с тех событий, и тема 
справедливости в городах стала 
крайне популярной в дебатах ин-
теллектуалов. Даже простой по-
иск выдаст немыслимое количе-
ство статей. Экологическая спра-
ведливость, расовая, защита без-
домных, борьба с бедностью, со-
циальное жилье, феминизм. Но 
основной спор остается тем же, 
что и полвека назад, — экономика 
и люди.

То есть главная проблема была 
в том, что экономический 
рост городов опережал социаль-
ное обустройство? И житель 
на это среагировал?

ИВАН МЕДВЕДЕВ: Пожалуй, что так. 
Программы массового строи-
тельства жилья или магистралей 
в той же Америке (Бостон, Нью-
Йорк, Кливленд, Лос-Анджелес и 
пр.) касались только физической 
структуры городов. Будто там 
никто не жил, чисто потреби-
тельское отношение. Архитектор 
чертил план, городской совет от-
читывался метражом, привле-
ченными инвестициями и коли-
чеством жителей, и на этом вся 
урбанистика заканчивалась. А 
житель в этой конструкции вроде 
как и ни при чем. Его не было как 
субъекта, не было деления на ка-
тегории с разными потребностя-
ми. Такой обобщенный «горожа-
нин-призрак».

И о какой справедливости в го-
родах исследователи говорят в 
первую очередь?

ИВАН МЕДВЕДЕВ: Я бы выделил три 
основных линии. Первая — ди-

стрибутивная справедливость. 
Как распределять ресурсы между 
городами и внутри города между 
районами? Как выбрать, на что 
расходовать средства? Вторая — 
компромиссная справедливость, 
правильное разрешение город-
ских конфликтов. Это то, что я 
преподаю в ВШЭ. Никто не дол-
жен страдать от развития города 

или разрушения привычной сре-
ды, нужно спрашивать мнение 
жителей и решать вопросы вме-
сте с ними. И, наконец, третья — 
перенос полномочий и денег на 
муниципальный уровень, поощ-
рение локальных особенностей и 
инициатив.

Можно ли использовать зару-
бежную модель справедливого 
города в России? Вы говорите о 
западном опыте, но ведь там 
свои нюансы, например, боль-
шая доля арендного жилья или 
иная структура городов.

ИВАН МЕДВЕДЕВ: Полагаю, да, можно, 
только надо выбрать конкретные 
направления, актуальные имен-
но для нашей страны. Справедли-
вость — это некая призма, сквозь 
которую каждое государство 
смотрит на свои проблемы. Возь-
мем Бразилию. Там про справед-

ливость говорят применительно 
к кварталам трущоб (фавелам), 
которые разрослись именно из-
за урбанизации. Понятно, что 
нам не пригодится регулирова-
ние этих «картонных» домиков. 
Однако в городах Бразилии есть 
прекрасная практика справедли-
вого «партисипаторного бюдже-
тирования», когда жители сами 

определяют, куда направить 
часть бюджетных расходов. И та-
кие программы уже реализуются 
в России в ряде регионов. Это по-
зволяет не стричь районы под 
одну гребенку — где-то остро нуж-
ны спортплощадки, а где-то важ-
нее благоустройство или ремонт 
коммуникаций. Так же надо ана-
лизировать любые страны, что-
то брать, а что-то — отбрасывать.

Как только человек 
осознает несправедливость 
городского пространства, 
его недовольство может 
вылиться в агрессию

А в Стратегии пространст-
венного развития, которая не-
давно одобрена правительст-
вом России, вы видите что-ли-
бо подобное?

ИВАН МЕДВЕДЕВ: В Стратегии при-
знается высокий уровень межре-

гионального социально-эконо-
мического неравенства, подчер-
киваются низкая комфортность 
городской среды и недостаточ-
ная транспортная связанность. 
То есть пускай и не в обертке 
справедливости, но ряд проблем 
тот же, что и у западных коллег. 
Правда, термина «справедли-
вость» там нет, я бы его, конечно, 
туда включил.

Не слишком ли он абстрактен 
для юридического документа?

ИВАН МЕДВЕДЕВ:  В нашей Конститу-
ции же фигурирует понятие 
«справедливость». Прямо в пре-
амбуле. Будем ориентироваться 
на нее.

Давайте возьмем близкую вам 
тематику — городские кон-
фликты. Можно сказать, что 
их источником часто являет-
ся несправедливость?

ИВАН МЕДВЕДЕВ: Да, в моей книге 
одна из глав так и называется 
«Справедливость в планирова-
нии городской среды». Здесь про-
стая логика: как только человек 
осознает несправедливость го-
родского пространства, его недо-
вольство легко может вылиться в 
открытую агрессию. Поводом 
может стать что угодно: повыше-
ние тарифов на общественный 
транспорт и коммунальные услу-
ги, невозможность найти работу 
по специальности или оплачи-
вать аренду, новое строительство 
без согласования с жителями. Та-
ких новостей в СМИ мы видим 
достаточно. Допустим, тянут но-
вую ветку метро. Жители вдоль 
станций в восторге, но в других 
местах может быть всплеск недо-
вольства, почему метро не протя-
нули им, хотя обещали. Или за-
стройщик передумал строить 
детский сад и возводит офисный 
комплекс. По документам может 
быть все в порядке, но люди счи-
тают это решение несправедли-
вым. Поэтому городские управ-
ленцы сегодня должны учиты-
вать критерий справедливости и 
смотреть, каких людей и как их 
действия затронут.

Надо оценивать 
градостроительные 
проекты с точки зрения 
справедливости   

Не кажется ли вам, что рассу-
ждения о справедливости боль-
ше подходят для научных кон-
ференций, а не для анализа те-
кущей ситуации в городах?

ИВАН МЕДВЕДЕВ:  Но речь не идет о 
том, чтобы спорить о вечных 
истинах. Здесь этот критерий на-
кладывается на конкретные про-
блемы людей. Просто часто эти 
вопросы не задаются. Справед-
ливо ли обанкротился маленький 
хозяйственный магазин? Воз-
можно ли ограничение роста цен 
на недвижимость? Каким будет 
качество жизни в районе после 
ввода нового квартала жилья? 
Справедлива ли минимальная 
цена за поездку на такси? При 
разговоре о городе всегда нужна 
какая-то теоретическая, даже 

идеологическая база, и концеп-
ция справедливости сюда более 
чем подходит.

Хорошо. Но в моем понимании 
все равно должна быть рамка 
для этого в законе. Есть ли 
адекватные правовые механиз-
мы, с помощью которых мож-
но достигнуть большей спра-
ведливости в городе?

ИВАН МЕДВЕДЕВ: Из тех, что на слуху, 
можно привести два: повышение 
гражданского участия и догово-
ры с местными сообществами. 
Первый, кстати, уже пошел в ра-
боту при благоустройстве горо-
дов. У нас есть «Целевая модель 
по организации общественного 
участия», плюс 1497-й приказ 
Минстроя России о методике 
оценки вовлечения горожан в 
мероприятия по созданию ком-
фортной среды. Там есть и про 
открытый доступ к информации, 
и про привлечение горожан на 
предпроектном исследовании 
территории, и многое другое. 
Только я считаю, что эту практи-
ку надо распространить дальше 
благоустройства. Любое строи-
тельство и реконструкцию надо 
проводить через похожие проце-
дуры. Тогда и риски градострои-
тельных конфликтов снизятся.

И при обсуждении надо оцени-
вать эти проекты с точки зре-
ния справедливости?

И В А Н  М Е Д В Е Д Е В :  Да, и это не так 
сложно. В начале должно быть 
полноценное обоснование. Для 
кого и зачем это делается, какая 
городская проблема решается? 
Кто получит выгоды от реализа-
ции, а на кого падут убытки? Ка-
кие категории населения будут 
затронуты? Каково соотношение 
частных и публичных интересов? 
И в итоге у вас получится ответ, 
справедлив ли данный проект. 
Это может существовать в форме 
пояснительной записки, по ана-
логии с тем, как делается с зако-
нопроектами.

Когда население только 
несет издержки, не получая 
ничего взамен, — 
это несправедливо 
и провоцирует конфликт

Вы упомянули договоры с мест-
ными сообществами. Что это 
такое?

ИВАН МЕДВЕДЕВ: К сожалению, это 
пока экзотика, не знаю, почему 
они не приживаются. Может 
быть, люди не знакомы с такими 
инструментами, но на западе это 
стандартная практика, особенно 
в последние двадцать лет.

Как они выглядят? Есть пози-
тивный опыт?

ИВАН МЕДВЕДЕВ: Смотрите. В Нью-
Йорке, на Манхэттене, был реа-
лизован грандиозный проект ре-
девелопмента площади Таймс-
сквер. Ее полностью перекроили, 
превратили в одну из самых посе-
щаемых достопримечательно-
стей мира, возвели огромную 
башню Таймс. Конечно, среда об-
итания примыкающего к площа-

ди района Клинтон (или, как его 
называют, «Адская кухня») кар-
динально изменилась. Резко на-
грузилась инфраструктура, по-
высились цены в магазинах и 
апартаментах, сменился состав 
арендаторов и малых бизнесов. И 
корпорация-застройщик заклю-
чила с муниципалитетом ком-
пенсационный договор, по кото-
рому выплатила 25 миллионов 
долларов в пользу местных жите-
лей. Другой случай — строитель-
ство нового бейсбольного стади-
она команды «Нью-Йорк Янкиз», 
который открыли в 2009 году. 
Там с коалицией жителей подпи-
сали соглашение о социальных 
льготах (CBA). Четверть рабочих 
мест на стройках и стадионе за-
резервировали для жителей и 
предприятий района Бронкс, 
предусмотрели программу об-
учения для новых рабочих мест. 
Кроме того, полмиллиона долла-
ров перечислили на поддержку 
населения в период строительст-
ва. Как видите, условия контрак-
тов могут быть разными, но глав-
ное, — чтобы житель увидел выго-
ду для своей жизни. Потому что, 
когда население только несет из-
держки, не получая ничего вза-
мен, — это несправедливо и про-
воцирует конфликт.

Этот договор только на пери-
од строительства действу-
ет?

ИВАН МЕДВЕДЕВ: Нет, его смысл как 
раз в «длинной» выгоде. По ана-
логии как аренду сейчас дают на 
49 лет, так и здесь надо срок от 10 
лет ставить. По ледовому дворцу 
«Кингсбридж» в Нью-Йорке до-
говор заключили на 99 лет, от-
личный подход.

А наше законодательство не 
препятствует подобным дого-
ворам?

ИВАН МЕДВЕДЕВ: Я трудностей здесь 
не вижу, было бы желание. Гра-
жданский кодекс (ГК) содержит 
возможность заключить «непои-
менованный договор», то есть 
тот, который не предусмотрен в 
законе, и такой договор является 
юридически действительным. 
Его можно заключить, например, 
с местными товариществами 
собственников, некоммерчески-
ми организациями или коопера-
тивами и предусмотреть положе-
ния о компенсациях. На Западе 
есть специальные организацион-
ные формы для этого. Скажем, в 
США — отдельная корпорация по 
развитию сообществ (CDC), их 
учреждено около 5000. Но можно 
и тем, что есть в ГК, обойтись, 
если суды дадут защиту этим 
сделкам и будут штрафовать за 
неисполнение.

Строится новый жилой 
квартал, а для жителей 
уже имеющихся домов 
возводится спортзал, 
бассейн или культурный 
центр

Я вспоминаю проекты строи-
тельства на месте ветхого 
жилья, когда сначала нужно 
расселить людей, дать им но-
вые квартиры. Это тоже фор-
ма компенсации?

ИВАН МЕДВЕДЕВ: Да, по старым ин-
вестконтрактам такое делалось 
не раз. Мне недавно попались ма-
териалы по строительству ком-
плекса Московского междуна-
родного Дома музыки на «стрел-
ке» Кремлевского острова. «Кра-
сные холмы». До этого там были 
остатки промзоны, малоэтажные 
ведомственные дома, гаражи. Бо-
лее сотни семей расселили за 
счет застройщика, причем этим 
лично занимался драматург Ми-
хаил Шатров (он курировал про-
ект). Выделили 6 миллионов дол-
ларов, что вполне сопоставимо с 
затратами за рубежом. Так что 
сверхъестественной новизны в 
вопросе компенсаций я не вижу. 
Сначала ведете переговоры с жи-

телями, потом начинаете рабо-
тать.

 Что еще, кроме прямых денеж-
ных выплат, можно обусловли-
вать в договоре?

ИВАН МЕДВЕДЕВ: Например, строит-
ся новый жилой квартал, а для 
жителей уже имеющихся домов 
возводится спортзал, бассейн 
или культурный центр. Либо им 
даются льготы или скидки на 
предприятиях, работающих на 
преобразуемой территории. Ва-
риантов бесконечно много. Целе-
вой фонд для местных школ и дет-
ских садов, в который отчисляет-
ся часть прибыли от проекта. Со-
здание новых скверов и других 
общественных пространств. Бес-
платные парковки. Вложения в 
медицинские центры и поликли-
ники. Я надеюсь, скоро мы к это-
му придем.

Можно ли рассматривать эти 
затраты как социальные обя-
зательства девелопера?

ИВАН МЕДВЕДЕВ: Конечно, они долж-
ны включаться в бизнес-план. Ти-
повой пакет компенсации для 
снижения рисков. Любой фирме, 
чтоб не портить реноме, проще 
вложиться в район на партнер-
ских началах, чем делать ковбой-
ские наскоки, с которыми потом 
префектура вынуждена разби-
раться. В перспективе это можно 

прямо требовать в законе. В Лос-
Анджелесе, допустим, были слу-
чаи, что без подписания соглаше-
ния с жителями разрешение на 
строительство не выдавали. То 
есть, если нет договора, вы вооб-
ще на стройплощадку не выйдете. 
Либо не получите деньги под про-
екты ГЧП (государственно-част-
ного партнерства). Кстати, на-
сколько мне известно, компания 
«Яндекс» планирует менять ме-
сто дислокации, там большая ре-
конструкция объекта. Интере-
сно, они будут использовать но-
вые практики, или по старинке 
зайдут в район «сверху»? Посмо-
трим. Я консультировал некото-
рых девелоперов, озабоченность 
взаимоотношениями с жителя-
ми, на мой взгляд, есть. 

Житель должен иметь 
возможность везде получить 
достаточный набор услуг, 
безопасность, жилье 
и работу

Какую роль в достижении спра-
ведливости городского про-
странства вы отводите муни-
ципалитетам?

ИВАН МЕДВЕДЕВ: На мой взгляд, она 
значительна. Опыт показывает, 
что в большом городе так легче 
работать с ежедневными потреб-
ностями. В Лондоне, допустим, 
33 района, и местные органы бо-
лее доступны для жителей, чем 
если бы все решала только адми-
нистрация «Большого Лондона». 
В Амстердаме районы отвечают 
за планирование, зонирование, 
общественные услуги и культур-
ные мероприятия. Они обладают 
значительными бюджетными 
полномочиями и управляются 
выборными советниками, кото-
рые представляют интересы со-
седства. Горожанин, таким обра-
зом, превращается из объекта 
политики городского развития в 
субъекта. Он чувствует, что влия-
ет на территорию проживания, 
значит, инстинктивно его ощу-
щение справедливости удовлет-
ворено. Растет уверенность в за-
втрашнем дне, а это важно для 
устойчивости города, потому что 
пространственная несправедли-
вость опасна.

Конфликтами и протестами?
И В А Н  М Е Д В Е Д Е В :  Не только. Если 
смотреть шире, то она приводит 
к формированию неблагополуч-
ных территорий, а-ля западные 
гетто. И в целом создает кон-
траст: город делится на «хоро-
шие» и «плохие» части с приви-
легированным центром для бога-
чей. Этого категорически нужно 
избегать. Потому что после опре-
деленного порога несправедли-
вости район может стать непри-
годным для проживания и под-
держания общественного поряд-
ка. Есть книга Уолтера Тэбита, 
американского архитектора, где 
он рассказывает, как восточный 
Нью-Йорк из спокойного места 
превратился в гетто. И какая ка-
тастрофа постигла местные сооб-
щества. Вывод таков: житель дол-
жен иметь возможность везде по-
лучить достаточный набор услуг, 
безопасность, достойные жилье 
и работу. По крайней мере, не 
ниже некоего стандарта. Чтобы 
никто не мог сказать, что «в этот 
район / квартал / дом лучше не за-
ходить».

Как не допустить превраще-
ния каких-то районов в «гет-
то»? Через законодательство?

ИВАН МЕДВЕДЕВ:  В том числе. Нужно, 
во-первых, видение будущего 
справедливого города. Некое 
пространственное воображение, 
долгосрочная перспектива, что-
бы вдохновить не только нынеш-
нее, но и будущие поколения. Как 
будет выглядеть город в 2030 
году? 2040-м? Как изменится 
наше общество? Требуется внят-
ный сценарий трансформации 
пространства в сторону большей 
справедливости и гарантий бла-
гополучия жителей.  И это долж-
но быть закреплено в юридиче-
ских документах. Например, в 
правилах землепользования и за-
стройки. В каждом районе есть 
свободные участки, их можно ре-
зервировать под будущие нужды. 
И через несколько лет с жителя-
ми совместно решать, как ис-
пользовать пространство города 
для тех задач, которые актуальны 
сегодня.

Насколько это быстрый про-
цесс — изменение логики город-
ского развития в сторону спра-
ведливости для всех россиян?

ИВАН МЕДВЕДЕВ:  Знаете, в одном 
сборнике по планированию был 
рисунок художника-карикату-
риста Сола Штейнберга, там 
крылатый конь Пегас стоял на 
спине черепахи. И была иронич-
ная подпись: «Мы продолжаем 
исследовать природу профессии 
планировщика». Конечно, мыш-
ление меняется медленно, осо-
бенно, когда речь идет о струк-
турных преобразованиях. Но, 
чтобы лучшее будущее настало, 
мы должны об этом говорить уже 
сейчас. 

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА 

Иван Медведев — кандидат юри-

дических наук, доцент Высшей 

школы урбанистики имени А.А. Вы-

соковского факультета городского 

и регионального развития НИУ 

ВШЭ. Родился в 1983 г. в Москве. 

Окончил Московскую государст-

венную юридическую академию и 

аспирантуру Института законода-

тельства и сравнительного право-

ведения при правительстве РФ. Ра-

ботал в Московской коллегии ад-

вокатов «Межрегион», участвовал 

в ряде резонансных судебных дел. 

Опубликовал около 40 статей по 

проблемам гражданского и арби-

тражного судопроизводства в ве-

дущих юридических изданиях, а 

также пятитомный сборник судеб-

ной практики Верховного суда РФ.

С 2016 года преподает в НИУ ВШЭ 

авторскую дисциплину о разреше-

нии городских конфликтов, зани-

мается исследованиями на стыке 

урбанистики и права. В 2017—2018 

гг. — заместитель декана Высшей 

школы урбанистики.

Автор трех монографий и видео-

курса лекций, эксперт междуна-

родного конкурса Lexus Design 

Award. Номинант премии Прави-

тельства Москвы молодым ученым 

в категории «Наука мегаполису».

У большого города свои ритмы. 
Главное, чтобы они не вступали 
в диссонанс с человеком.

А К Ц Е Н Т

Городские управленцы должны 
учитывать критерий справедливости 
и смотреть, каких людей 
и как их действия затронут
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Никто не должен страдать от развития 
города, нужно спрашивать мнение 
жителей и решать вопросы вместе с ними 
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ЭКСКЛЮЗИВ Ирина Слуцкая желает успеха на чемпионате мира 
в Сайтаме каждой из наших фигуристок

Девушки созрели
Николай Долгополов 

С 
кем еще поговорить 
накануне чемпионата 
мира по фигурному 
катанию, который за-
втра стартует в япон-
ской Сайтаме, как не 
с Ириной Слуцкой. 
Она выигрывала ме-
дали на двух Олимпи-

адах подряд, дважды становилась 
чемпионкой мира и семь (!) раз — 
победительницей европейских 
первенств. Сейчас Ирина — депу-
тат Московской областной Думы. 
И еще она — страстный и искрен-
ний борец за здоровье. 

Ира, кому вопрос, как не к тебе: 
как оцениваешь наше сегодняш-
нее российское женское фигур-
ное катание?

ИРИНА СЛУЦКАЯ: Многие при этом 
еще и просят: сравните, как было 
у вас и как у них. Это совершенно 
разное катание. Все теперь по-
другому. И система судейства 
иная. 

Но сейчас в фигурном катании, 
чтобы хотя бы понять, где низ, 
а где и потолок, фиксируют 
мировые рекорды.

ИРИНА СЛУЦКАЯ: Не было у нас ника-
ких рекордов, а сегодня все за 
ними носятся. Чёрти что. Хотя 
для меня какой-то рекорд по 
баллам мало о чем говорит. Мы 
же все прекрасно понимаем: ка-
таешься у себя дома, и тебе все 
равно ставят баллы получше. С 
другой стороны, девчонки мо-
лодцы. Пошли на тройные аксе-
ли и на четверные прыжки. 
Раньше сделать каскад три-три — 
ух, круто! Теперь три-три, да 
фактически все тройные прыж-
ки — уже норма. Все растут, раз-
виваются. Единственное, что 
эта система, как мне кажется, 
немножечко «подубила» инди-
видуальность. Потому что все 
гонятся за тем, чтобы уровень 
сделать как можно выше. И если 
раньше были какие-то ориги-
нальные вращения, на льду со-
здавались образы, даже спекта-
кли, были интересные связки 
между прыжками, между до-
рожками, то сейчас это разбег, 
элемент, чтобы получить баллы. 
И опять разбег, элемент и драго-
ценные баллы. Все же спортсме-
ны пытаются как-то изобразить 
— отобразить смысл своей про-
граммы, отыграть музыку, ката-
ются, выступают хорошо. Жал-
ко, что все это у многих нена-
долго, но ничего страшного.

Ты выступала до скольких?
ИРИНА СЛУЦКАЯ: До 27 лет: с 1995 по 
2006. Достаточно большой срок, 
мне этого более чем хватило.

Теперь несколько сезонов — и ко-
нец карьере. Согласись?

ИРИНА СЛУЦКАЯ: Не хочется загады-
вать. Я верю, что девочки прока-
тают хотя бы олимпийский цикл. 

Пока этого не выходит.
ИРИНА СЛУЦКАЯ: Скажем так, пока 
этого не выходило, но я верю, что 
они соберутся и пойдут дальше. 

Искренне веришь?
ИРИНА СЛУЦКАЯ: Да, потому что есть 
очень хороший потенциал. 

И у Медведевой тоже?
ИРИНА СЛУЦКАЯ: А почему бы нет?

А у Загитовой?
ИРИНА СЛУЦКАЯ: Ей 16 лет, Медведе-
вой — 19. Вся спортивная жизнь 
еще впереди. Мне хочется в это 
верить. Хотя честно, я плохо по-
нимаю, как конкурировать с 
теми, кто уже стоит на пятках.

Это Трусова, Щербакова?
ИРИНА СЛУЦКАЯ: Которые в следую-
щем сезоне смогут выступать на 
взрослых чемпионатах с четвер-
ными. И которым — пока — будет 
море по колено. 

И как с ними конкурировать? 
На чемпионате России 15-лет-

ний бронзовый призер Костор-
ная виделась ветераном. 

ИРИНА СЛУЦКАЯ: Явление неизведан-
ное. Готовых ответов нет. Но нуж-
но правильно готовиться к со-
ревнованиям. 

Можно ожидать, допустим, 
появления новой Слуцкой или 
Костнер, которые будут ка-
таться долго и счастливо?

ИРИНА СЛУЦКАЯ: А зачем нас ждать? 
Вопрос иной: хотят ли молодень-
кие чемпионки мира и Олимпий-
ских игр биться дальше? По себе 
знаю, что когда что-то выигрыва-
ешь, найти новую мотива-
цию крайне сложно. В 

этот век девчонки на разрыв: по-
казательные, реклама, всяческие 
мероприятия… Действительно, 
где ж отыскать эту мотивацию? 
Да и зачем? Когда у тебя все уже 
есть. Вообще все. 

Кроме некоторых чемпи-
онских титулов. 

И Р И Н А  С Л У Ц К А Я : 
Некоторым хва-
тает чемпионства в 
олимпийской коман-
де, кто-то зацепился за при-
зовое место. Будет мотивация — 
и все возможно. Нет — тогда луч-
ше, конечно, уходить. 

Не хочешь ли поговорить об ав-
торе этого чуда — Этери Тут-
беридзе?

ИРИНА СЛУЦКАЯ: Не то что не хочу, я 
просто не знаю. К чему обсу-
ждать то, чего ты не знаешь? Я не 
знаю, что там происходит вну-
три, я не знаю, как их готовят. На-
верное, для многих удивитель-
но, что есть такие самородки.

Ты считаешь Этери Геор-
гиевну талантливой?

ИРИНА СЛУЦКАЯ: Олимпийско-
го чемпиона готовят про-
фессионалы своего дела. 
Человек, который четко 
понимает и знает, как и 
что именно в этот мо-
мент сделать так, 

чтобы ребенок 
собрался, прыгнул. 
Бывают истории, ког-
да выходит, иногда что-
то мешает. Но тут вопрос: а где 
они все после Олимпиады? Куда 
уходят? Почему пропадают по-
сле 16—17 даже те, которые доби-
лись самого минимума? Может, 
это мало кому интересно, может 
быть, не знают, как с ними даль-
ше. Талант и в том, чтобы не поте-
рять фигуристку в момент взро-
сления.

А мне кажется, что причина в 
совершенно невероятном 
усложнении женского ката-
ния. Раньше о четверных и 
речи не было.

ИРИНА СЛУЦКАЯ: Речь была: 
японка Мики Андо впервые 
исполнила четверной сальхов в 
финале юниорской серии Гран-
при в сезоне 2002—2003 годов. 
Прыгала, возможно, только на 
тренировках, четверной и амери-
канка Саша Коэн. Сама видела. 
Вопрос в том, что когда фигу-
ристка немножечко подрастает, 
достигает определенного уровня, 
то на четверные уже не идет. 

Страх, боязнь?
ИРИНА СЛУЦКАЯ: Во-первых, появля-
ется страх. Во-вторых, ложится 
определенный груз ответственно-
сти — ведь ты что-то там уже навы-
игрывала. Дай бог, чтобы четвер-
ные прыжки наших девчушек мы 

завтра увидели на взрослых со-
ревнованиях, когда они будут 

показывать красивое зрелое 
женское катание.

Ты была бесстрашная, у 
тебя бы получилось.
ИРИНА СЛУЦКАЯ: Бесстрашие 
— понятие растяжимое. 
Все равно, выходя на лед, 

все мы волнуемся. Когда-
то ты можешь с этим спра-

виться, когда-то 
нет. У всех быва-
ют промахи. Га-
рантий никаких.

Тебя не удивило, что 
столько девчонок 

пошли на четверные?
ИРИНА СЛУЦКАЯ: Почему 

удивило? Так и должно 
быть. Они же друг друга 

подстегивают. Поэтому и 
пробуют. Нарастает кон-
куренция. 

Но иногда формы ее 
уродливы. Сами 

спортсмены ни 
при чем, но в со-

циальных се-
тях поднята 
дикая свисто-

пляска: вы за 
белых или за кра-

сных? За Загитову 
или Медведеву? Нача-
лось относительно 

мирно, сейчас дошло до 
ожесточения. 

ИРИНА СЛУЦКАЯ: Соцсети — это про-
странство, где любой человек, не 
реализовавшийся в каких-то сво-
их делах, чего-то не достигший, 
сидевший на диване, вдруг смог 
заползти на страницу к известно-
му медийному персонажу и всю 
свою несостоятельность на него 
вылить. Причем безнаказанно. 
Инкогнито. Потому такие тара-
каны, как можно еще назвать, и 
вылезли. Увы, социальные сети 
развязали им руки. На самом 
деле, это очень грустная история. 
Создается впечатление, что все 
мы живем в каком-то озлоблен-
ном обществе. Я не могу понять, 
почему обычная фотография с 
вопросом «Как вы считаете, кто 
должен поехать на чемпионат 
мира?» вызывает поток таких 
помоев, что не то что читать, 
даже просматривать непри-
ятно. И понеслось по сту-
пенькам, по цепочкам. Если 
будет в «Инстаграме» реги-

страция с паспортными дан-
ными, с номером телефона, по-
чты, адресом, поверьте мне, 90 

процентов людей, которые там 
сидят, оттуда либо исчезнут, 
либо просто перестанут туда за-
ходить. Пока безнаказанны, они 
будут писать все, что им хочется. 
Это больная психика. 

Ну вспомни, несмотря на всю 
конкуренцию, у вас, у девчонок 
из сборной, были нормальные 
отношения.

ИРИНА СЛУЦКАЯ: И сейчас, может, 
тоже. Но мы никогда не дружили, 
у меня вообще никогда не было 
друзей из спорта. Конечно, сте-
кла в ботинки друг другу не под-
кладывали и костюмы не резали, 
но подружками мы никогда не 
были. Все катались на разных 
катках, у всех какие-то свои увле-
чения. Не до дружбы было. Я не 
очень верю, что тут вообще мо-
жет быть дружба.

Ты сейчас с кем-то из ребят, 
девчонок поддерживаешь отно-
шения?

ИРИНА СЛУЦКАЯ: Общаюсь, но очень 
редко. Раз в год с Леной Соколо-
вой. Встречаемся — общаемся. А 
так, чтобы перезваниваться, пе-
рекрикиваться...

Не скучаешь?
ИРИНА СЛУЦКАЯ: По кому?

Вот по этому фигурному обще-
ству.

ИРИНА СЛУЦКАЯ: Не вижу причины 
скучать. Для меня это была моя 
работа, в которой я не развлека-
лась, а действительно работала 
на результат, работала очень 
много. Поэтому правильно меня 

всегда мой тренер Жанна Федо-
ровна Громова сразу спрашива-
ла, когда где-то на соревнованиях 
хотелось потусоваться: ты сюда 
приезжаешь развлекаться или 
соревноваться? И у меня не было 
времени, чтобы пойти и на что-то 
отвлечься. Да, может, скучаю по 
какой-то обстановке соревнова-
ний. И то вряд ли. Нет. У меня есть 
своя жизнь, свои друзья и увлече-
ния. И все это — вне спорта. 

Знаю, что ты стала депута-
том Московской областной 
Думы.

ИРИНА СЛУЦКАЯ: В первый раз изби-
ралась. Кампания была сложная. 
Шла не по партийным спискам, а 
как одномандатник. И вот уже 
два с половиной года в комитете 
по охране здоровья, труда и соци-
альной политике.

Это не связано с тем, что у 
тебя в самый разгар спортив-
ной карьеры болели ноги? Иног-
да ботинки шнуровала с тру-
дом. Но все равно выходила.

ИРИНА СЛУЦКАЯ: Никак не связано. 
Это хроническое заболевание, 
которое будет сопровождать 
меня до конца дней, оно со мной 
пожизненно. Как и борьба с ним. 
В Думе у меня есть кабинет, и 
многие уверены, что это и есть 
рабочее место депутата. А у меня 
очень много работы «на земле». 
Встреч с людьми. Надо решать 
насущные вопросы — любые: от 
протекшего крана до глобальных 
проблем. И еще, безусловно, за-

конотворческая деятельность, 
прямая работа с министрами и с 
территориальным Фондом обя-
зательного медицинского стра-
хования, утверждение бюджета... 
Всего очень много. И все очень 
интересно, но поначалу виде-
лось, что все это вместе — невоз-
можно. А оказалось безумно ув-
лекательно и полезно — для лю-
дей и тебя, как депутата. Работа-
ем большой командой. Не буду 
вдаваться. Но кое-что у нас полу-
чается. Добиваемся. Строим. 
Бурно обсуждаем, спорим, но 
приходим к консенсусу. И я со 
своими возможностями и стату-
сом тоже хожу, долблю пороги 
министров, чтобы выслушали, 
вникли, решили.

И принимают?
ИРИНА СЛУЦКАЯ: Конечно.

Как Слуцкую-фигуристку или 
как депутата?

ИРИНА СЛУЦКАЯ: Как депутата. Слуц-
кая-фигуристка — на коньках. 
Здесь я совершенно в другом ка-
честве. Воспринимают серьезно: 
я не маленькая девочка или по-
прыгушка, стоящая на пороге с 
коньками. Может, имя и поможет 
открыть трудно поддающуюся 
дверь, но в решении сложных во-
просов — никогда. Это тоже стере-
отип, что если чемпионка, раска-
тают красную ковровую дорожку. 

Ты и в ГИТИСе училась...
ИРИНА СЛУЦКАЯ: Сначала окончила 
Московскую государственную 
академию физической культуры 
и спорта, школу телевидения. По-
ступила в ГИТИС и через три 
года поняла — не мое. И еще до 
Думы пошла в РГСУ — на государ-
ственно-муниципальное управ-
ление. В прошлом году получила 
диплом. Сейчас у меня аспиран-
тура. Но не знаю — не успеваю.

Ведь ты еще и мама двоих де-
тей.

ИРИНА СЛУЦКАЯ: Дочке восемь лет, 
сыну — одиннадцать. Есть люби-
мая работа, проекты. Один назы-
вается «Добровоз» — это поезд, 
который поедет по десяти феде-
ральным округам. Доедем до Че-
лябинска, до Омска — покажем 
скандинавскую ходьбу, расска-
жем о реабилитации. Поможем 
людям с ограниченными воз-
можностями.

Знаешь, редко я встречал в по-
следнее время людей таких ув-
леченных. Ир, и все-таки в за-
ключение: кому из наших дев-
чонок пожелаешь успеха на 
чемпионате мира в Японии?

ИРИНА СЛУЦКАЯ: Каждой. 

НОВОСТИ 

Малкин 
из-за травмы 
пропустит 
неделю

КЛЮШКА 
НЕ СПАСЛА 
Анна Козина

Российский нападающий «Пит-
тсбург Пингвинз» Евгений Мал-
кин, который на днях набрал 
1000-е очко в регулярных чем-
пионатах НХЛ, получил травму.

Форвард не вышел на матч 
против «Филадельфии Флайерз» 
(1:2 ОТ). Удар в корпус он полу-
чил по ходу предыдущей встречи 
с «Сент-Луисом», когда его ата-
ковал защитник «блюзменов» и 
бывший одноклубник Роберт 
Бортуццо. А ведь все так хорошо 
начиналось. Перед игрой Малки-
ну вручили специальную золо-
тую клюшку за его достижение. 
После этого «пингвины» проиг-
рали со счетом 1:5. А Малкин к 
тому же получил повреждение. 
Но как рассказал главный тре-
нер Майк Салливан, все не так 
страшно: «У него травма вер-
хней части тела. Он вернется на 
лед с недели на неделю». 

В нынешнем регулярном чем-
пионате Евгений Малкин — тре-
тий бомбардир команды. Он на-
брал 71 очко (21+50) в 66 матчах 
и уступает только Сидни Кросби 
92 (33+59) и Филу Кесселу 73 
(24+49). 

Наши 
керлингистки 
держатся 
в лидерах ЧМ

КАТЯТСЯ 
КАМНИ
Анна Бекетова

Женская сборная России по кер-
лингу одержала победу над 
японками в четвертом туре чем-
пионата мира в датском Сильке-
борге. Встреча завершилась со 
счетом 8:4 в пользу наших деву-
шек.

На турнире Россию представ-
ляет команда скипа Алины Кова-
левой, в которую также входят 
одна из самых красивых спор-
тсменок Олимпиады-2018 Анас-
тасия Брызгалова, Галина Ар-
сенькина, Екатерина Кузьмина и 
Ульяна Васильева. Этот коллек-
тив оказался сильнее команды 
Анны Сидоровой на внутреннем 
отборе. В 2017-м Сидорова, на-
помним, привела российских 
керлингисток к «серебру» ЧМ. 

В Силькеборге россиянки уже 
победили швейцарок (11:5) и 
датчанок (7:6), но уступили со-
перницам из Южной Кореи (6:7). 
Последние вместе с представи-
тельницами Китая лидируют в 
турнирной таблице с тремя по-
бедами. Следом идут команды 
России и Швеции. Отметим, что 
по результатам кругового турни-
ра, в котором участвуют 13 
сборных, шесть лучших выйдут в 
плей-офф. 

Хачанов 
поднялся 
в рейтинге ATP

ВЕРНУЛСЯ 
В ДЮЖИНУ
Анна Козина

Карен Хачанов, добравшийся до 
четвертьфинала «Мастерса» в 
Индиан-Уэллсе с призовым фон-
дом в 9 миллионов долларов, 
поднялся на одну строчку в об-
новленном рейтинге ATP. Сейчас 
лучший российский теннисист 
занимает 12-е место.

Из сетки престижного турни-
ра Хачанова выбил испанец Ра-
фаэль Надаль, который после 
этого снялся с полуфинала про-
тив Роджера Федерера из-за 
травмы колена. 

— Я разочарован, что снова 
проиграл Надалю. Мне очень хо-
телось победить в этот раз, — ци-
тирует Хачанова Tennis World 
USA.  

Хороший рывок вперед полу-
чился у победителей Индиан-
Уэллса. Австриец Доминик Тим, 
не позволивший Федереру заво-
евать 101-й титул, прибавил че-
тыре позиции. Он четвертый. 
Молодая канадка Бьянка Андрее-
ску с 60-й строчки перебралась 
на 24-ю.

 Что касается россиян, то Да-
ниил Медведев остался на 15-м 
месте. А вот наших девушек и 
след простыл в топ-20. Первая 
ракетка страны Дарья Касаткина 
опустилась с 14 на 22-е место. 

Досье  РГ

Слуцкая Ирина Эдуардовна
Родилась 9 февраля 1979 года в Москве

Фигурным катанием начала заниматься в 4 года в клубе 

«Москвич». Личный тренер — Жанна Громова.

Достижения: серебряный призер Олимпийских игр 

2002 года, бронзовый призер Олимпийских игр 2006 

года, двукратная чемпионка мира (2002, 2005), семи-

кратная чемпионка Европы (1996, 1997, 2000, 2001, 

2003, 2005, 2006) — абсолютный рекорд женского фи-

гурного катания, четырехкратная победительница фина-

лов серии Гран-при (1999—2000, 2000—2001, 2001—

2002, 2004—2005). Первой в мире исполнила каскады 

тройной лутц — тройной риттбергер, а также тройной 

сальхов — тройной риттбергер. Заслуженный мастер 

спорта России. 

Спортивную карьеру завершила в 2006 году. На протя-

жении нескольких лет была телеведущей на «Первом ка-

нале», где вела новости спорта и проекты «Звезды на 

льду» и «Ледниковый период». С 2016 года — депутат Мо-

сковской областной Думы.

Кавалер ордена Дружбы, кавалер ордена Почета.

Замужем. Сын — Артем, дочь — Варвара.  

А К Ц Е Н Т

Ирина Слуцкая: Хотят ли молоденькие 
чемпионки мира и Олимпийских игр 
биться дальше? Где отыскать мотивацию, 
когда у тебя все уже есть? Вообще все

По мнению Ирины Слуцкой, 
у Алины Загитовой вся 
спортивная жизнь 
еще впереди.
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СВЕДЕНИЯ
о наличии земельных участков,  

находящихся в государственной и (или) муниципальной 
собственности, расположенных в границах особой 

экономической зоны промышленно-производственного 
типа в муниципальном районе Ставропольский 

Самарской области и не сданных в аренду
Информацию о порядке оформления прав на земельные 

участки можно получить: АО «ОЭЗ ППТ «Тольятти»
На сайте: http://www.oeztogliatti.ru,   

по телефону: (8482) 555-178

Перечень земельных участков
Кадастровый номер Площадь, кв.м.

63:32:1702003:45 2,0620
63:32:1702003:47 2,8887
63:32:1702003:64 43,0025
63:32:1702003:94 65,4559
63:32:1702003:101 0,1174
63:32:1702003:102 1,2724
63:32:1702003:103 0,0483
63:32:1702003:113 33,0787
63:32:1702003:114 1,2246
63:32:1702003:121 6,4644
63:32:1702007:3103 6,2662
63:32:1702007:3105 0,0016
63:32:1702007:3106 5,7181
63:32:0000000:10352 54,1150
63:32:0000000:10358 1,0857
63:32:0000000:10361 65,8397
63:32:0000000:10369 65,5857

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ХОККЕЙ «Салават» вырвал 
победу у «Автомобилиста»

Овертайм помог

Иван Ильин

Вчера в Континентальной хоккейной лиге состоялись 
два матча второго раунда плей-офф. Поединок между 
«Авангардом» и «Барысом» завершился уже после под-
писания этого номера «РГ» в печать. А чуть раньше выя-
снили отношения другие представители Восточной кон-
ференции, «Салават Юлаев» и «Автомобилист».

От уфимцев в этом розыгрыше Кубка Гагарина мало 
кто ждал подвигов. Слишком уж невзрачно команда Ни-
колая Цулыгина смотрелась в регулярном чемпионате. 
Но когда настало время главных матчей, «Салават» пре-
образился. В первом раунде он выбил из борьбы ходив-
шую в фаворитах «Магнитку». Теперь серьезные пробле-
мы испытывает лучшая команда Восточной конферен-
ции по итогам регулярного сезона, «Автомобилист».

Первый же матч серии уральцы проиграли на своем 
льду 0:1. Реванш в повторной встрече был чуть более 
убедительный по счету, но такой же трудный по содержа-
нию — 2:0. Теперь команды перебрались в Уфу. Впервые 
в серии смогли забить и те, и другие. На гол Ткачева, слу-
чившийся в середине встречи, «Авто» ответил шайбой 
вменьшинстве на 45-й минуте — ее автором стал Кучеря-
венко. Счет 1:1 остался гореть до конца основного вре-
мени, и пришлось продолжать в овертайме. Здесь ключе-
вым оказалось удаление у гостей за нарушение числен-
ного состава. Малый штраф пошел отбывать Да Коста, 
и со скамейки он имел «удовольствие» наблюдать, как 
«Салават» раскатал уральцев в большинстве и Кемппай-
нен на 72-й минуте принес уфимцам победу. 2:1 в этом 
матче в пользу «Салавата». В серии до четырех побед 
счет теперь аналогичный. 

ФУТБОЛ Сборная начала 
готовиться к матчу против 
Бельгии

О ничьей 
не думают

Илья Зубко

Вчера у сборной России был первый полноценный рабо-
чий день на базе в подмосковном Новогорске. А уже се-
годня команда вылетает в Брюссель, где 21 марта ее ждет 
встреча с лидером рейтинга ФИФА Бельгией. Этим мат-
чем команда Станислава Черчесова начнет отборочный 
турнир к Евро-2020. 

Квалификация на этот раз достаточно компактная по 
времени. Десять туров, за которые россияне встретятся 
по два раза с бельгийцами, а также Шотландией, Казахс-
таном, Кипром и Сан-Марино, распланированы до сере-
дины ноября. Соответственно, глубокой осенью мы узна-
ем, попадут ли наши футболисты на чемпионат Европы. 
Для этого надо занимать в группе место не ниже второго. 
Задача вполне реальная, но легкой ее не назовешь. Бель-
гия — явный фаворит, а остальные соперники, за исклю-
чением карликового Сан-Марино, — крепкие середняки.

С турнирной точки зрения ничья в Брюсселе была бы 
отличным стартом. Кстати, в недавнем прошлом парни 
Черчесова уже расходились миром с «красными дьяво-
лами» — весной 2017-го в Сочи команды сыграли 3:3. 
Но то был контрольный матч без турнирных задач, а сей-
час ситуация иная и всем нужны очки. Журналисты на-
прямую спросили вчера Черчесова, была бы ничья с 
Бельгией хорошим результатом. «Такими категориями 
мы не мыслим», — парировал Станислав Саламович.

Главная новость в сборной — травма Романа Зобнина. 
Полузащитник «Спартака» получил перелом сустава ки-
сти в игре с «Зенитом», и медики сейчас решают, на-
сколько это критично. Рабочий вариант — изготовить 
лангетку. Капитаном команды остается Артем Дзюба. 
Что же касается вратарской позиции, то здесь тренер-
ский штаб пока не определился. 

Игроки «Салавата Юлаева» (в светлой форме) во второй раз 
обыграли «Автомобилист» и повели в серии до четырех побед.
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Москва +2...+6, дождь

Санкт-Петербург +1...+4, дождь

Анадырь -31...-26, перем. обл.

Архангельск -1...+2, дождь

Астрахань +1...+12, перем. обл.

Благовещенск  -6...+1, снег

Владивосток +1...+6, перем. обл.

Волгоград -1...+8, перем. обл.

Воронеж +1...+10, перем. обл.

Екатеринбург -6...+3, перем. обл.

Иркутск -8...0, снег

Казань -5...+4, перем. обл.

Калининград +2...+5, дождь

Краснодар +3...+14, перем. обл.

Магнитогорск -9...-1, снег

Мурманск -2...0, снег

Нижний Новгород 0...+4, дождь

Новосибирск -10...-1, снег

Омск -15...-1, перем. обл.

Орел +2...+6, дождь

Оренбург -3...+1, снег

Пермь -6...+6, перем. обл.

Ростов-на-Дону +2...+11, перем. обл.

Севастополь +2...+15, ясно

Симферополь +2...+15, ясно

Сочи +4...+11, перем. обл.

Тамбов -1...+6, ясно

Тюмень -9...+3, перем. обл.

Уфа -3...+3, перем. обл.

Хабаровск -5...+3, перем. обл.

Челябинск -11...+1, перем. обл.

Чита -9...0, перем. обл.

Элиста +1...+10, ясно

Южно-Сахалинск -1...+5, перем. обл.

Якутск -31...-14, перем. обл.

Ярославль +1...+4, дождь

НА УЛИЦЕ

МОСКВА

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

МОСКВА

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

Экстремизм, призывы к беспо-
рядкам, пропаганда войны, раз-
жигание розни или вражды, про-
паганда наркотиков, сильнодей-
ствующих препаратов, оружия, 
суицида, преступлений, детской 
порнографии и тому подобное — 
все это и раньше было под запре-
том, тут правоохранительные 
органы, исходя из заключений 
привлеченных экспертов-лин-
гвистов, возбуждали уголовные 
дела и карали силой УК. А вот, 
если речь идет о клевете или не-
гативной информации, то тут 
все зависит от упорства и ко-
шелька потерпевшего. Заинтере-
сованное лицо имеет право 
предъявлять требование об уда-
лении и опровержении статьи, 
поста, ролика. Но тут всегда 
была проблема, так как суд фик-
сировал нарушение и принимал 
решение, а как его исполнить, 
особенно, если сайт зарегистри-
рован где-то на Кайманах? Ранее 
штраф за невыполнение судеб-
ного акта об удалении информа-
ции составлял всего 2,5 тысячи 
рублей. Меньше, чем за непра-
вильную парковку в Москве. 
Уголовной ответственности для 
граждан вообще не было, о чем 
знали особенно злые «тролли» 
(нарушители спокойствия в 
сети). Ситуация изменилась не-
давно, так как приставы получи-
ли возможности блокировать 
сайты. Они возбуждают испол-
нительное производство и от 
своего имени требуют устра-
нить публикацию, а если ничего 
не происходит, направляют рас-
поряжение в Роскомнадзор о 
блокировке сайта, причем бы-
стро: в течение 1 дня, а Роском-
надзор обязан заблокировать 
сайт после получения такого 
распоряжения. Правда, тут тоже 
есть проблема: несправедливо 
же заблокировать сайт с милли-
онами сообщений, если какое-то 
одно попало под судебное реше-
ние. Если на заборе кто-то напи-
сал гадость, то надо стирать над-
пись, а не сносить весь забор. 
Тут больше помогает установ-
ленная законом повышенная от-
ветственность. Если частное 
лицо не выполняет предписание 
судебного акта об удалении пу-
бликации или об опровержении 
сведений, то ему грозит штраф 
от 5 до 25 тысяч рублей, юриди-
ческому лицу — от 50 до 200 ты-
сяч, должностному — 10—50 ты-
сяч штрафа. Это достаточно эф-
фективный механизм. Тем более, 
если оставить публикацию, не-
смотря на судебный акт, то ош-
трафовать могут повторно, при-
чем сумма санкции вырастет. 
Ну, а если кто-то злостно укло-
няется от исполнения решения 
суда, то он и вовсе рискует полу-
чить судимость. Полагаю, что 
ужесточение наказания в дан-
ном случае вполне оправданная 
мера («РГ», 1 и 9 полосы). 
Просто, к сожалению, практика 
измененных законов об ответст-
венности за распространение 
информации пока еще формиру-
ется в большей степени исходя 
из желания государства защи-
тить «себя» и «своих», а не всех. 
Выборочность наказания — во 
все времена была проблемой, та-
ковой она и остается пока, не 
прибавляя авторитета правоох-
ранительной и судебной систе-
мам. Но, ситуация поменяется, 
уверен, благодаря судебной ре-
форме. 

Подготовила Анна Кольдина

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ВТОРНИК
По прогнозам синопти-
ков в столичном регионе 
ожидается дождь. Атмос-
ферное давление — 
749 мм ртутного столба.

СРЕДА
В городе будет облачно с 
прояснениями. Атмос-
ферное давление — 
752 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Возможны осадки в виде 
мокрого снега. Давление 
составит 746 мм ртутно-
го столба.

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Рубен Маркарьян
адвокат

СТРОЙ МИНОБОРОНЫ Питерскую «кузницу адмиралов» кардинально обновили за 181 день

«Аврора» во снах и наяву

Игорь Елков 

С
амый лучший ориен-
тир на планете Зем-
ля — крейсер «Авро-
ра». Каждый знает, 
что это за корабль и 
где он. Благодаря «Ав-
роре» легко найти и 
самую знаменитую 
школу будущих адми-

ралов — Нахимовское военно-
морское училище: Санкт-Петер-
бург, через дорогу от легендарно-
го крейсера. 

Крейсер «Аврора» — не только 
часть истории, но и учебные ауди-
тории для нахимовцев. Было вре-
мя, когда они на корабле жили.

Немного истории. Военные 
школы-интернаты для детей, поте-
рявших на фронте родителей, ста-
ли создавать с 1943-го года. Позже 
появился морской аналог суво-
ровских училищ — нахимовские. 
За основу взяли дореволюцион-
ные кадетские корпуса. 

Изначально их было три: в Тби-
лиси, в Риге и в Ленинграде.  Со-
хранилось лишь одно — в Ленинг-
раде, ныне в Санкт-Петербурге. 
Приросло сетью филиалов: от 
Мурманска до Севастополя.

В Нахимовское поступают с 
пятого класса. Учатся 7 лет. Завер-
шается учебный год 21-дневной 
морской практикой. Для младших 
классов она скорее озерная: выез-
жают на Карельский перешеек, в 
лагерь на берегу озера.  7-й 
класс ходит на веслах, 8-й — под па-
русами. Здесь происходит посвя-
щение «в питоны».

 — Среди первого набора был 
парень по фамилии Воспитан-
ник, — рассказывает ветеран-на-
химовец Константин Державин. — 
Фамилия для детского восприятия 
слишком длинная, поэтому мы 
его, конечно, звали Воспитон. По-
том — Питон. Ну так и повелось, 
все стали питонами...

Константин Павлович — вы-
пускник 1948 года, это самый пер-
вый выпуск. Сегодня руководит 
Боцманским клубом. Корреспон-
денты «РГ» застали его на боевом 
посту — учил молодежь плести 
морские узлы. Учебный класс на-
ходится на крейсере «Аврора».

Всего за 75 лет Нахимовское 
училище выпустило 15 тысяч ре-
бят, из них 65 стали адмиралами и 
14 — генералами. Есть среди вы-
пускников министры и академи-
ки, профессора и военные атташе, 
депутаты и сенаторы. 

Помните фильм «Офицеры»? 
Там есть колоритный персонаж: 
суворовец Иван Трофимов (герой 
актера Андрея Громова). Он полу-
чает взыскание за опоздание из 
увольнения. Приказано драить 
полы в казарме до блеска.

Знаете, а ведь когда-то все так и 
было. Воспитанники не только 
драили полы, но и сидели на гауп-
твахте. А за серьезные проступки 
отчисляли так: на общем построе-

нии под барабанный бой с прови-
нившихся срезали погоны.

По воспоминаниям нахимов-
цев первых лет выпуска, условия 
жизни были суровые. Из мемуа-
ров Роберта Семевского-Лепор-
ского: «Койки были так себе. Ка-
кое-то время сеток на них не было 
—  подкладывали куски фанеры. 
Однажды мы посетили  камеры 
Петропавловской крепости и 
были поражены качеством тю-
ремных коек при царизме».

По свидетельству Семевского, 
его курс последние два года обуче-
ния (1955—1956 годы) жил на «Ав-
роре».  Но это все в прошлом. Сей-
час их быту и учебным аудитори-
ям позавидуют многие престиж-
ные вузы. Да и нравы времен 

фильма «Офицеры» отличаются 
от нынешних. Сегодня никаких 
нарядов и гауптвахт.  

Но самые существенные нова-
ции — это кардинальная рекон-
струкция жилых и учебных корпу-
сов. О ее необходимости Влади-
мир Путин объявил с борта «Авро-
ры» в День ВМФ в прошлом году. 
Работы взял под контроль ми-
нистр обороны Сергей Шойгу. Ре-
зультат: через 181 день училище 
можно узнать только с фасада. 
Вход в главный корпус практиче-
ски не изменился с постройки в 
1912 году. А вот дальше, пройдя в 
ворота... Перед вашими глазами 
современный и отлично оснащен-
ный комплекс из учебно-жилых 

корпусов. В старых постройках 
усилили несущие конструкции, 
проложили новые инженерные 
системы. Изюминка: разбит «На-
химовский парк» в 1,5 га. Площадь 
училища увеличилась в 3 раза.

В прошлом году из НВМУ выпу-
стились 50 человек. Из них 22 сда-
ли экзамены в военные вузы, 17 
поступили в гражданские.  

Были и иные времена. В 2010 
году из 135 выпускников только 
двое пошли в военные училища. 

Сегодня 172 педагога и офице-
ра-воспитателя НВМУ учат 560 
нахимовцев. Их выбор — дело лич-
ное, но тенденция налицо. Как и 
семь десятилетий назад, парни все 
чаще после выпуска хотят связать 
жизнь с морем. 

Знаете, чем коренной конец отличается от ходового? Между тем морские узлы — это искусство из истоков мореплавания. И любой нахимовец им владеет.

Нахимовское училище в Ленинграде открыли осенью 1944 года. Осенью 1948 года крейсер «Аврора» принял на борт первых воспитанников выпускной роты.

У гражданской истины «В здоровом теле — здоровый дух» есть армейско-флотская версия: 
«Как потопаешь, так и полопаешь». Обратите внимание на звезды на тарелках. Стильно!

Занятия в Боцманском клубе на крейсере «Аврора». Через этот клуб прошли пятнадцать 
тысяч ребят и 23 девушки. 65 из них стали адмиралами. Адмиральш пока нет.

Формально каждый нахимовец — гражданский человек. Военным он может стать после 
того, как выпустится из училища. Но по духу и настрою эти ребята — будущее флота России.

А К Ц Е Н Т

В 1950-х нахимовцы спали на кроватях 
без сеток. Сегодня их быту и учебным 
аудиториям позавидуют престижные вузы
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Кстати 

Несколько лет назад в Нахимовское училище приняли девушек. В 2013-м 

и 2014-м годах они выпустились. Из 12 выпускниц 2013 года семь поступи-

ли в военные вузы, а пять — в гражданские. На следующий год была иная 

картина: поступили все, но из 11 девченок 10 стали студентками граждан-

ских вузов, и только одна выбрала профессию офицера.

«РГ» продолжает публиковать фоторепортажи об уникальных военных строительных проектах под рубри-

кой «Строй минобороны». Предыдущие выпуски опубликованы в номерах «РГ» за  19.02.2019, 20.02.2019, 

21.02.2019 и 22.02.2019. А также на нашем сайте: rg.ru/sujet/6149.


	RGazv_059_19_001
	RGazv_059_19_002
	RGazv_059_19_003
	RGazv_059_19_004
	RGazv_059_19_005
	RGazv_059_19_006
	RGazv_059_19_007
	RGazv_059_19_008
	RGazv_059_19_009
	RGazv_059_19_010
	RGazv_059_19_011
	RGazv_059_19_012
	RGazv_059_19_013
	RGazv_059_19_014
	RGazv_059_19_015
	RGazv_059_19_016

